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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

САМАЯ КРАСИВАЯ БОЛЕЛЬЩИЦА 
РОССИИ - ПОРНОЗВЕЗДА 
ИЛИ ПРОСТО МОДЕЛЬ?

Продолжение читайте 
на > странице 10.

Иветта КРАСНОГОРСКАЯ

Чем поят гостей чемпионата 
мира по футболу.

«Хорошего отечественного пива мало - 
нас поят суррогатом. А импортное по вкусу 
не имеет ничего общего с продукцией того 
же бренда в Европе или Штатах», - подоб-
ные пространные рассуждения мы слышим 
постоянно. Даже главный нарколог стра-
ны Евгений Брюн однажды заметил: «Пи-
во, которое производится в России, надо 
пить с большой осторожностью, так как 
техрегламент в нашей стране позволяет 
делать его из того, что для этого напитка 
не совсем предназначено».

Почему пиво 
одной и той же 
марки у нас 
и за рубежом 
разное на вкус
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Подробности 
читайте на > странице 14.
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Наталья 
Немчинова 

рассказала «КП» 
о спонсорах, 

пластических операциях 
и ставках на решающий 

матч с испанцами.
Сегодня в прямом эфире 

Радио «КП» (fm.kp.ru) 
в 18.05 (мск) вы сможете 

задать ей вопросы. 
Звоните 

8-800-200-97-92.

Сергей ЛАЗУТИН 
(«КП» - Рязань»)

А еще он шесть 
раз в год сможет 
назначать 
свидания жене.

Бывшего главу Киров-
ской области Никиту Бе-
лых признали виновным в 
получении взятки в 400 
тысяч евро. Политика при-
говорили к 8 годам коло-

нии строгого режима, а 
также штрафу в 48,2 
миллиона рублей. Сидеть 
Никита Юрьевич будет в 
Рязанской области.

- Белых положено в год 
три краткосрочных и три 
длительных (по 24 часа) 
свидания, а также четы-
ре посылки с воли, - объ-
ясняют в ГУФСИН Рязан-
ской области. - Также у 
нас есть магазин с пече-
ньем и молоком.

После двухнедельного 
карантина Белых поды-
щут работу - уборщиком 
или швеей. В месяц поли-
тик будет получать 7500 
рублей. То есть за весь 
срок Никита заработает 
720 тысяч. Останется вер-
нуть государству 47 мил-
лионов 480 тысяч рублей.

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Бывший губернатор Белых 
на зоне будет шить рукавицы 
и получать 7500 рублей

Шарик, ты балбес!
Екатерина ИВАНОВА 
(«КП» - Якутия»)

Выпускники 
запустили в небо 
воздушные шары 
и оставили без 
света более 30 
тысяч человек. 

Хотели как лучше, а 
получился электриче-
ский коллапс. Сотни 
воздушных шаров запу-
стили в небо выпускни-
ки Якутска, отмечавшие 
в ночь на четверг окон-
чание школы. Шарики 

взмыли ввысь, ребята с 
восхищением задрали 
головы... Хотели завер-
шить праздник эффек-
тно, но эффект превзо-
шел все ожидания. Не-
сколько шаров запута-
лись в проводах и устро-
или такое короткое за-
мыкание, что сразу в не-
скольких кварталах го-
рода вырубился свет. 

- Причиной аварии 
стали гелиевые шари-
ки с фольгированными 
лентами. Они сопри-
коснулись с провода-
ми, и произошло за-

мыкание, - пояснили в 
«Якутск энерго».

В итоге квартиры бо-
лее 30 тысяч якутян по-
грузились во тьму. Без 
света по вине выпуск-
ников остался каждый 
десятый житель города.
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С 1 июля за ЖКХ 
придется платить 
по-новому Читайте на > странице 5.

«Дави на газ»
Она была моей первой:
расскажите, на чем 
вы начинали ездить?
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ДИСКУССИЯ
Удалось ли России 
благодаря ЧМ-2018 
разбить отрицательные 
стереотипы о себе 
на Западе?

ЗДОРОВЬЕ
Чем опасны 
першение 
в горле 
и сухой 
кашель

НАУКА
Климатическое оружие 
или высадка инопланетян: 
пользователи обсуждают 
фото странной грозы 
на Алтае Д

ар
ья
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Александр ГАМОВ

Глава государства 
вручил награды 
выдающимся 
россиянам.

...Екатерининский зал 
Кремля в среду ну просто 
сиял от звезд. Столько со-
бралось знаменитостей! К 
примеру, любимый все-
ми артист Владимир Этуш 
пришел с фронтовыми на-
градами на пиджаке, а в 
этот день был удостоен 
еще и ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I сте-
пени. Всего награжден-
ных было 40. Хоккеист и 
депутат Вячеслав Фетисов 
получил орден «За заслуги 
перед Отечеством» II сте-
пени; директор «КамАЗ-
Автоспорт» Владимир 
Чагин удостоен этой на-
грады III степени; лидер 
«Справедливой России» 
Сергей Миронов - IV сте-
пени. Летчик-испытатель 
Дмитрий Комаров стал 
кавалером ордена Муже-
ства, гендиректор «Аэро-
флота» Виталий Савельев 
награжден орденом Алек-
сандра Невского. Путеше-
ственник Федор Конюхов 
удостоен ордена Поче-
та (он, получив награду, 
попросил президента по-

мочь его новому проек-
ту - погружению в самое 
глубокое место Мирово-
го океана - Марианскую 
впадину). Актер Сергей 
Безруков получил орден 
Дружбы.

- Я первый раз слышу 
название награды за бла-
гие дела, - немного не-
доумевал Кобзон,  когда 
Путин прикрепил на лац-
кан его пиджака знак «За 
благодеяние». - Я бы на-
звал его «Спешите делать 
добро»... На моей груди 
Звезда Героя Донецкой 
народной республики - 
моей родины. Я жалею, 
что на Украине сегодня 
нет благодеяний.

Судя по всему, прези-
денту ну очень понравил-
ся образ, о котором сказал 
ему пианист Денис Мацу-
ев (он получил орден По-
чета), - музыкант сравнил 
нашу сборную по футболу 
с... оркестром!

- Думаю, что мы всю 
страну можем сравнить с 
оркестром, - сказал пре-
зидент, заканчивая цере-
монию награждения. - У 
каждого есть своя роль. 
И каждая отрасль звучит 
красиво, неподражаемо, 
особенно если у нее есть 
такие замечательные со-
листы, как вы.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Александр ГАМОВ

Президент ответил на вопрос нашего 
корреспондента после церемонии 
вручения госнаград в Кремле.

После того как церемония вручения орденов и почетных 
званий закончилась, в Екатерининский зал Кремля по тради-
ции принесли подносы с бокалами шампанского. Путин взял 
один из них и стал еще раз, уже неформально, поздравлять 
всех награжденных. Когда президент оказался совсем близко 
от корреспондента «Комсомолки» (его не награждали, он был 
здесь по работе - писал репортаж с церемонии), я неожиданно 
для себя спросил:

- Владимир Владимирович, скажите, а почему самого 
президента не награждают? И вообще - когда-нибудь 
все-таки наградят?

Путин, похоже, сначала не собирался отвечать на этот во-
прос и даже отвернулся, чтобы пойти дальше. Но потом все 
же сделал шаг назад и ответил:

- Почему меня не награждают? Так я уже награжден. Меня же 
избрали Президентом России. Лучше награды и не придумаешь.

«Да у нас вся 
страна - оркестр!»

Путин рассказал 
«Комсомолке», почему 
его самого не награждают

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Елена КРИВЯКИНА

С 2020 года в России 
появятся электронные 
трудовые книжки.

Россиянам больше не придется бе-
гать в отделы кадров за копиями тру-
довых книжек, записи в них станет 
сложнее подделать, а потеря трудо-
вой уже не будет для человека тра-
гедией мирового масштаба. С 2020 
года в России заработает система 
электронных трудовых книжек. Об 
этом сообщил Дмитрий Медведев 
на заседании правительства.

- Внедрение электронных книжек 

должно быть поэтапным, работодате-
ли продолжат вести и традиционный 
бумажный документ, для ряда людей 
такая опция сохранится. Передавать 
документы в электронном виде в 
Пенсионный фонд компании начнут 
с 1 января 2020 года. В течение 
2019 года нужно будет решить все 
связанные с этим правовые и орга-
низационные вопросы, проинформи-
ровать и подготовить работников, 
- сказал Медведев.

По словам премьера, введение 
электронных трудовых книжек по-

зволит создать базу данных, где бу-
дет храниться информация обо всем 
трудовом пути каждого гражданина. 
Такой электронный документ будет 
особенно удобен для тех, кто рабо-
тает на удаленке.

При обращении за госуслугами 
тоже не нужно будет предоставлять 
сведения о трудовой деятельности 
и стаже - все это уже будет зафик-
сировано в базе данных.

- Это уменьшит затраты работо-
дателей на кадровое производство, 
- считает премьер.
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И без бумажки - человек

Президент России отдал точный пас нашей сборной, которой в 1/8 играть со сборной Испании.

Звезды мирового футбола и политики (слева направо): испанец Касильяс, россиянин Смертин, бразилец 
Роналдо, президенты России и ФИФА Путин и Инфантино, немец Маттеус, испанец Пуйоль и россиянин Бу-
лыкин с юными любителями погонять мяч  на Красной площади.

О футболе - на > стр. 13 - 15.

Россия
www.kp.ru
 29.06.2018 Картина дня: в верхах
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Александра КОЗЛОВА

Таким образом 
надеются 
легализовать 
около 14 млн. 
человек.

Федеральная налоговая 
служба изобретает новые 
способы по выманиванию 
предпринимателей из  те-
ни. Дошло до того, что 
им решили приплачивать, 
если те начнут работать 
легально и платить нало-
ги. Глава ФНС Михаил 
Мишустин предложил 
давать им капитал для 

развития - 10 тыс. руб. 
при постановке на учет. 
Деньги можно будет по-
тратить на уплату будущих 
отчислений. По расчетам 
ведомства, это поможет 
предпринимателям сэко-
номить на налогах до 25% 
в год.  

Стимулировать день-
гами предложили только 
самозанятых. По сути, 
это все, кто оказывает 
небольшие услуги дру-
гим людям, но при этом 
официально не является 
предпринимателем. Репе-
титоры, няни, ремонтники 
и т. п. Сейчас для них дей-
ствуют так называемые 
налоговые каникулы до 
конца 2018 года. Но по-
ка желающих раскрыться 
перед налоговиками почти 
не оказалось - заявления в 
ФНС подали меньше тыся-
чи человек. Опасения по-
нятны: зарегистрируешься 
сейчас - больше от налого-
вой уже не уйдешь.

Тем более что налого-
вые каникулы скоро по-
дойдут к концу. С 1 янва-
ря 2019 года в Москве и 
Подмосковье, Татарстане 

и Калужской области са-
мозанятых обяжут платить 
налог на доходы. Ставка 
будет колебаться от 3 до 
6%. В зависимости от то-
го, кому предприниматель 
оказывает услуги, физиче-
ским лицам или юридиче-
ским. Еще одно условие 
- доходы не должны превы-
шать 10 млн. рублей в год. 
Иначе придется выбирать 
другой налоговый режим. 
Кроме того, новый налог 
не подойдет тем, кто зани-
мается определенными ви-
дами бизнеса. Например, 
розничной торговлей. Ис-
ключения пропишут в за-
коне.

Чиновники пообещали, 
что самозанятым не нужно 
будет регистрироваться 
в качестве ИП. Ходить в 
налоговую, подавать де-
кларации и платить бух-
галтеру тоже не придет-
ся. Достаточно  скачать 
приложение, работающее 
как касса, пройти биоме-
трическую идентифика-
цию и привязать к прило-
жению банковскую карту 
или счет, с которого бу-
дет списываться налог. 

В ФНС пообещали, что 
долг перед государством 
можно будет выполнить в 
один клик. Даже прове-
рять таких самозанятых 
в налоговой не планируют.

Эксперимент будет 
действовать в 4 регио-
нах около полугода. Если 
его результаты признают 
успешными, то распро-
странят на всю страну. Как 
пояснили в Минфине, глав-
ная задача не денег с пред-
принимателей собрать, а 
сделать прозрачным и по-
нятным рынок труда. По-
могать выманить самоза-
нятых из тени предложат 
даже покупателям. Есть 
идея сделать специаль-
ный налоговый вычет для 
тех, кто заказывает у них 
товары или услуги. Всего 
1,5% от стомости - вроде 
мало, а стимул требовать 
чек при оплате. 

В 2017 году, по данным 
Росстата, в тени труди-
лись почти 20% населе-
ния страны. Это более 14 
млн. человек. Ущерб от 
их нелегальной деятель-
ности оценивают в 500 
млрд. рублей.

Александр ГРИШИН

Скандальное  
заявление прозвучало  
на конференции  
по свободе слова.

На международной конферен-
ции ОБСЕ, проходящей в Киеве, 
произошел скандал. На сцену 
вышел мужчина в камуфляже 
и признался: это он поставлял 
взрывчатку режиссеру Олегу 
Сенцову, осужденному в Рос-
сии за подготовку терактов! На-
помним, житель Крыма Сенцов 
признан виновным в том, что со-
бирался вместе с сообщниками 
устроить взрыв у Вечного огня в 
Симферополе 9 Мая 2014 года. 
У него нашли взрывчатку (под-
робности - на kp.ru). И вот теперь 
выясняется, откуда она взялась.

- Один из тех предметов (най-
денную у Сенцова взрывчатку. - 
Ред.) перевозил я лично. Вез на 
своем автомобиле. На нем же я 
перевозил и наших военных - до 
последнего бойца из Крыма! - 
заявил этот господин. Журнали-
сты опознали в нем гражданина 
Украины Сергея Стерикова.

Что сподвигло его на такое 
заявление? Стериков воззвал к 
службе безопасности Украины 
(СБУ), чтобы те выяснили, кто 
именно сдал Сенцова россий-
ской контрразведке. И, если 

верить этому человеку, Сенцов 
был не единственным жителем 
Крыма, получившим от «патри-
ота» взрывчатку.

- Я обеспечил отдельных лю-
дей, которых не хочу называть, - 
признался Стериков.

Судя по его снимкам в соц-
сетях с наградами на военной 
форме, этот гражданин участво-
вал в карательной операции в 
Донбассе (хотя и позиционирует 
себя лишь волонтером).

Да, с такими друзьями Сен-
цову и враги не нужны. Побуж-
дения Стерикова могут быть 
какими угодно. Может, так из 

Сенцова лепят героя для уль-
трапатриотов сегодняшней 
Украины, для которых теракт 
против москалей - заслуга, а 
не преступление. Как и «герой-
ство» Нади Савченко, наводив-
шей артиллерию на российских 
журналистов.

Главное: аргументы защитни-
ков Сенцова, пишущих пети-
ции о его невиновности, будто 
его подставили, будто взрыв-
чатку ему подкинула ФСБ, - не-
состоятельны! Так что осудили 
творческую личность, получа-
ется, за дело. Как террориста, а 
не режиссера. Есть еще деталь. 
Как заявил Стериков, Сенцов 
может обладать информацией, 
обнародование которой невы-
годно Киеву.

- Понимаете, 20 лет, кото-
рые он получил, - практиче-
ски смертный приговор. Тот 
масштаб знаний, который он 
имеет, и есть подтверждение 
вот этих 20 лет, которые ему 
дали. Он невыгоден своими 
знаниями и Киеву, и другим то-
варищам, - заметил Стериков.

На месте Сенцова стоило бы 
задуматься - надо ли ему со-
глашаться на возвращение на 
Украину, если его в итоге об-
меняют так же, как когда-то 
Савченко. Не повторит ли он 
ее судьбу и не окажется ли в 
застенках уже в Киеве?
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Сергей Стериков признался, 
что привозил взрывчатку 

Сенцову. На груди  
у Стерикова -  

украинские медали  
за войну в Донбассе...

В Киеве признались  
в передаче взрывчатки Сенцову

Самозанятым  приплатят  
10 тысяч рублей за постановку на учет

 � НАЛОГОВАЯ ПРИМАНКА

Почему нашим девушкам 
так нравятся иностранцы?
Герман КЛИМЕНКО, бизнесмен:

- Наши мужчины воспринимаются по принципу «знакомого 
зла», а иностранные играют роль «незнакомого добра». В на-
ших генах - искать новизну. 

Андрей ДОБРОВ, автор и ведущий программы 
«Добров в эфире»:

- В фильме «Цирк» плохой американец кричал: «У нее же 
черный ребенок!» А советская публика смеялась. Потому что 
мы были круче тогдашних американцев, которые делили людей 
по расовому признаку. А сегодня... Хочет девушка вешаться на 
мексиканца - ее право. 

Эдуард БОЯКОВ, театральный режиссер:
- Ничего зазорного в этом не вижу. Только здоровее конку-

ренция будет, нашим мужикам не надо расслабляться.

Инга ИЛЬМ, актриса:
- Радостно смотреть на страну и слушать восторги самих жи-

телей и гостей. И тут откуда ни возьмись обличительные речи! 
Но мы же нравимся иностранцам. Мы - хорошие! 

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- Ничего не поменялось со времен фестивалей молодежи и 

студентов, после которых в наших роддомах массово появля-
лись темнокожие младенцы. Просто нужно учить детей контро-
лировать свои гормоны. Многие даже не понимают, что с ними 
происходит, свято веря, что это и есть любовь.

Дмитрий ПУЧКОВ, переводчик:
- Полагаю, массовый наброс наших дам на иностранцев - вы-

думка журналистов. Ну а в целом чемпионат - это праздник, 
кругом веселье. И это личное дело женщины, с кем и как 
веселиться. 

Максим МИЛОСЛАВСКИЙ,  
клинический психолог:

- Есть масса иностранных фильмов, проповедующих открытую 
любовь, заботливое отношение, которое человек не может по-
лучить здесь. Но тут много сексологических мифов присутствует.

Екатерина ТРОФИМОВА, психотерапевт:
- В сказках жених-принц - заморский гость, ворвавшийся в 

страну и вызвавший массу эмоций. И мы склонны приписывать 
чужому необыкновенные свойства. 

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 90 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Главные темы дня и другие новости
73,09
- 52 коп.

77,8
+1,3%

Россиянки с восторгом (как кое-кому 
кажется, неумеренным) общаются  
с болельщиками со всего света, 
приехавшими на чемпионат мира  
по футболу (материал об этом - на стр. 12).  
И мы спросили:

63,10 
+ 16 коп.

FM.KP.
RU
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Максим ВОЛОДИН

И пообещал очистить 
«Роскосмос» от «бездельников 
и интриганов».

Новый генеральный директор «Роскосмо-
са», бывший вице-премьер Дмитрий Рогозин 
ярко выступил на научно-практической конфе-
ренции госкорпорации в Москве. Приводим 
самые интересные цитаты.

ОБ ОШИБКАХ И РАЗВИТИИ
«Были допущены ошибки, которые каса-

лись качества. В результате - проблемы при 
серийном производстве и аварии. Как ре-
зультат - финансовый провал, который надо 
расхлебывать нам всем».

«На Восточном нужно срочно разворачи-
вать пилотируемую инфраструктуру. Должны 
быть созданы стартовые столы для всех со-
временных ракет, всех классов». 

О ДОГМАХ И ЧУДЕСАХ
«Космос в России - как религия. Она состо-

ит из трех частей: это догма, чудеса и таин-
ства, то есть приобщенность к внутреннему 
содержанию. Значение русского космоса в 
нашем обществе, в истории нашей страны 
чрезвычайно велико. Русский космос  - это 
элемент нашей самоидентификации. Мы всег-
да себя ощущали нацией первых, и нарушение 
традиций всегда очень болезненно восприни-
малось нашим обществом».

Картина дня: в стране

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рогозин назвал 
космос религией 
россиян

Моряк проплыл ночью против 
течения почти километр, 
чтобы спасти школьницу
Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Помощник капитана 
нашел девочку 
в  полной темноте, 
ориентируясь только 
на звук ее голоса.

Богдану Огороднико-
ву 23 года. Как говорит 
сам сибиряк, за всю свою 
жизнь он ни разу не был в 
отпуске (Богдан - третий 
помощник капитана те-
плохода «Мамакан»). А тут 
вдруг капитан неожидан-

но сжалился и выдал ему 
увольнительную. На сушу 
молодой речной волк сту-
пил уже затемно - практи-
чески в полночь. Там его 
ждал друг Сергей Качин. 
К центру иркутского го-
родка Усть-Кута прияте-
ли решили пойти вдоль 
берега Лены. В том месте 
ширина реки - 200 метров, 
глубина - около 3 метров.

И тут до парней до-
несся крик: «Помогите,  
тону-у-у!»

- Было так темно, что мы 
не могли ничего разгля-

деть, - рассказал «КП» - 
Иркутск» Богдан Огород-
ников. - Я сиганул в воду 
и поплыл. Серега бежал 
вдоль берега и кричал де-
вушке. Когда она, задыха-
ясь, отвечала, я понимал, 
куда дальше плыть.

Как назло, в этом месте 
у Лены очень сильное те-
чение.

- Если бы на месте Бог-
дана оказался физически 
неподготовленный чело-
век, он бы не доплыл до 
тонущей девочки, - уве-
рены в МЧС. 

- Когда я доплыл до нее, 
у меня силы уже конча-
лись. А тут девочка меня 
сама топить начала, - при-
знается Огородников. - 
Пришлось прикрикнуть: 
«Успокойся!» Я схватил 
девушку за волосы (других 
вариантов не было), пере-
вернул на спину и пота-
щил к берегу. Одной рукой 
греб, другой держал ее. 

На середине пути на 
помощь Богдану пришел 
другой случайный прохо-
жий, который возвращал-
ся с работы. Он услышал, 

как Сергей с берега зовет 
друга, и тоже бросился в 
воду.

Горе-купальщицей ока-
залась 14-летняя школь-
ница Даша.

- Спасители вызвали 
«Скорую», - рассказыва-
ют медики. - Пострадав-
шую в удовлетворитель-
ном состоянии доставили 
в больницу. В ближайшее 
время со школьницей по-
общаются сотрудники по-
лиции. Необходимо вы-
яснить, почему девочка в 
полночь одна оказалась в 
реке.

- Что мне помогло про-
плыть такую дистанцию? 
Так я же моряк! - улыба-
ется Богдан.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Чтобы уцелеть в реке, 
не сопротивляйтесь воде»

- Тонущая девочка продержалась на воде 10 минут. В этом 
нет ничего удивительного, - объясняет Семен Белокуров, 
начальник Байкальского поисково-спасательного отря-
да. - Школьница молотила руками и ногами. Плюс в ее одежде 
оставался воздух. Нюансов много. Тем более девочка плыла 
по течению, которое ее подбивало снизу, и она держалась 
на воде. Девочку понесло, как плот. Вообще в таких случаях 
течение можно использовать для спасения. Но только плыть 
не против него, а по нему, и «корабликом» пытаться уйти к 
ближайшему берегу.
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Богдан регулярно 
сдает нормативы 

по плаванию.
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Елена АРАКЕЛЯН

Наивные вопросы 
об очередном росте тарифов 
на «коммуналку».

За футболом и дискуссиями вокруг 
пенсионного возраста незаметно при-
близилось 1 июля - с этой даты у нас 
традиционно вырастает плата за ком-
мунальные услуги. В этом году рост 
должен в среднем по стране уложиться 
в 4%. Но это не значит, что конкретно 
ваш платеж увеличится именно на 
этот процент - он может вырасти и 
больше, и меньше. Как так и как по-
нять, законно ли вам подняли плату 
не на 4%, а на все 10%? Давайте раз-
беремся.

� ЧТО ИМЕННО И НА СКОЛЬКО 
ПОДОРОЖАЕТ?

С 1 июля в соответствии с распо-
ряжением правительства дорожают 
именно коммунальные услуги - вода, 
канализация, свет, газ, отопление.

- Имеются в виду те вода или свет, 
которые потребляются внутри квар-
тиры, - пояснила на Радио «КП» 
(fm.kp.ru) член Общественной пала-
ты, исполнительный директор «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева. - 
Поскольку еще мы платим за общедо-
мовые услуги - то есть, например, за 
освещение лестничной клетки - и эта 
плата в «потолке» в 4% не учитывается 
(она сейчас включается в жилищные, 
а не коммунальные услуги. - Ред.).

Теперь разберемся с процентами. 
Плата за «коммуналку» у нас регули-
руется государством. Но правитель-
ством устанавливаются не конкрет-
ные тарифы (они утверждаются на 
местах), а именно предельный про-
цент, в который должно уложиться 
подорожание. Нынче это 4%. Это 
еще не все сложности. На обещан-
ные 4% «коммуналка» должна по-
дорожать в среднем по стране, но в 
конкретных регионах эти проценты 
будут разными - где-то больше, где-то 
меньше. Для каждого региона «по-

толок» опять-таки устанавливается 
распоряжением правительства (см. 
графику).

При этом разные услуги могут подо-
рожать по-разному. Скажем, электри-
чество - на 7%, а вода - на 2%, притом 
что «потолок» подорожания для ре-
гиона установлен в 5%. Смысл в том, 
что среднеарифметический рост по 
всем услугам должен уложиться в «по-
толок».

� ПОЧЕМУ ПО РЕГИОНАМ 
РОСТ ТАРИФОВ РАЗНЫЙ?

Теоретически это объясняется 
экономической целесообразностью. 
Где-то тарифы были изначально за-
нижены, а коммунальные сети - в ава-
рийном состоянии. На приведение 
их в порядок нужны деньги. А где-то 
уже прошла модернизация, затраты на 
содержание сетей не столь высоки - и 
тарифы могут расти помедленнее. На 
деле, однако, коммунальное ценоо-
бразование зачастую вызывает недо-
умение даже у отраслевых экспертов.

- У нас опережающими темпами 
растут тарифы в Москве и Санкт-
Петербурге, где состояние сетей - да-

леко не самое худшее по стране. А на 
Северном Кавказе, где теплосети раз-
валиваются, а нечистоты сливаются 
прямо в Каспийское море, тарифы 
остаются низкими, - говорит Светлана 
Разворотнева.

Но при этом, как поясняют экспер-
ты, та же Москва более активно помо-
гает социально незащищенным кате-
гориям граждан. Здесь более низкий 
порог получения субсидии на оплату 
услуг ЖКХ - не 22%, как в большин-
стве регионов, а 10% (если расходы 
на ЖКХ превышают этот процент от 
общего дохода семьи, полагается суб-
сидия из бюджета).

Иными словами, «экономическая 
целесообразность» в наших условиях 
скорее определяется особенностями 
платежеспособности населения в том 
или ином регионе.

�  БУДЕТ ЛИ ДОРОЖАТЬ 
КАПРЕМОНТ 
И СОДЕРЖАНИЕ ЖИЛЬЯ?

Изменение тарифов на эти услуги к 
1 июля никак не привязано. То есть в 
зависимости от местных особенностей 
они могут подорожать как с этой, так и 
с любой другой даты. И в средних 4% 
(или, скажем, 5,5% для Москвы) рост 
этих тарифов не учитывается.

- Но в любом случае такие измене-
ния не должны стать неожиданностью. 
Недавно вышло постановление пра-
вительства, по которому управляющая 
компания, если она планирует повы-
шение жилищных тарифов, обязана не 
менее чем за 30 дней известить об этом 
жильцов, - напоминает Разворотнева.

�  КАК ПРОВЕРИТЬ, 
НЕ НАКРУТИЛИ ЛИ 
ЛИШНЕГО?

Тарифы как на коммунальные, так и 
на жилищные услуги - отнюдь не тай-
ная информация. Их публикуют мест-
ные органы власти, либо эти сведения 
можно запросить у своей управляю-
щей компании. Еще вариант - зайти 
на сайт ГИС ЖКХ (государственная 
информационная система жилищно-
коммунального хозяйства) dom.
gosuslugi.ru, там в разделе «Информа-
ция для граждан» вы найдете тарифы 
по любому региону и муниципалитету, 
а также те самые предельные индек-
сы повышения платы за «коммунал-
ку» по своему региону, о которых мы 
говорили выше. Их можно сверить с 
теми тарифами, которые прописаны 
в вашей платежке за ЖКХ (они там 
должны быть указаны по всем услугам 
в обязательном порядке).

Но, как предупреждают специали-
сты, обслуживающие компании сей-
час редко дурят с тарифами - их размер 
слишком легко проверить. Накручи-
вают же плату чаще за счет того, что 
завышают объем потребленных услуг. 
Скажем, приписывают лишние кубо-
метры воды. Потому в более выгод-
ном положении те, у кого установлены 
квартирные счетчики, - проверить, 
что вы там реально потребили, в этом 
случае значительно легче.

Санкт-Петербург  6%
Якутия  6%
Кемеровская обл.  5,9%
Башкортостан  5,9%
Москва  5,5%
Иркутская обл.  5%
Свердловская обл.  4,5%
Приморский край  4,4%
Татарстан  4,2%
Московская обл.  4%
Краснодарский край  4%
Самарская обл.  4%
Хабаровский край  4%
Нижегородская обл.  3,9%
Челябинская обл.  3,8%
Ленинградская обл.  3,5%
Ростовская обл.  3,5%
Калининградская обл.  3,4%
Чечня  3,4%
Дагестан  3,3%
Северная Осетия - Алания  3%
Новосибирская обл.  3%

Предельный процент, в который должен уложиться 
рост тарифов в среднем по региону

ТАК ДОЛЖНЫ ВЫРАСТИ ТАРИФЫ НА «КОММУНАЛКУ»
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Предельный процент, в который должен уложиться 
рост тарифов в среднем по региону

НА ЗАМЕТКУ

Что делать, если 
коммунальщики 
вас обсчитали

- Если вы заподозрили, что вам на-
числили лишнего, надо обратиться в ту 
организацию, которая начислила вам 
платеж. В течение двух дней вам должны 
дать разъяснения. Если признают, что 
вы правы, помните: вы имеете право не 
только на перерасчет, но и на штраф, 
который берется с управляющей орга-
низации в вашу пользу - 50% от лишней 
суммы, - инструктирует Светлана Разво-
ротнева.  - Правда, эти деньги живыми 
вам не выплатят, но их зачтут в платеж 
за следующий месяц.

Если миром разобраться со своей управ-
ляющей компанией не удается, следующая 
инстанция - жилищная инспекция. Пишите 
обращение туда, инспектора обязаны по 
запросам граждан проверять правильность 
начисления жилищно-коммунальных услуг.

Данные Росстата.
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Как изменится плата за ЖКХ с 1 июля

Еще больше 
советов, 
которые помогут 

сэкономить, - на сайте kp.ru

С «Личными деньгами» 
можно все! Слушайте 

на Радио «КП» 
по будням с 13.05.
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Юлия ГОМАН

Врио губернатора 
области рассказал 
амурским журналистам 
о своем отношении к 
пиару, о сокращении 
чиновников, о том, 
как сложно найти 
хорошего управленца 
в сфере строительства, 
и о многом другом.

Почти месяц прошел с то-
го момента, как президент 
назначил Василия Орло-
ва временно исполняющим 
обязанности губернатора 
Приамурья. На днях Василий 
Александрович пообщался с 
амурскими журналистами. А 
мы публикуем самые интерес-
ные мысли врио губернатора…

… О СОЦСЕТЯХ
- Бесспорно, социальные сети 

- это элемент современного об-
щества. Но я стараюсь пока се-
бя минимизировать в соцсетях. 
Во-первых, стало меньше вре-
мени. Во-вторых, цензура такая 
- не дай бог что-нибудь не то 
разместишь. Любой кот, кото-
рый раньше казался смешным, 
сегодня может вызвать массу 
различных противоречий. Тем 
не менее у меня есть «Инста-
грам», планируется открытие 
аккаунтов в «Одноклассни-
ках» и, возможно,«ВКонтакте». 
Конечно, это очень удобные 
способы коммуникации. Нет 
возможности ответить на все 
комментарии, потому что их 
там несколько тысяч уже, но 
специальная команда у нас 
структурирует и анализиру-
ет эти данные. Исходя из них 
можно провести некую стати-
стику: что беспокоит людей, на 
какие вопросы стоит обратить 
внимание… 

… О НОВЫХ НАЗНАЧЕНИЯХ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

- Не бывает, на мой взгляд, 
людей, которые бы идеально 
соответствовали той или иной 
должности. Но у всех людей, 
которые сейчас зашли на ва-
кантные должности, есть од-
на черта - все они, включая 
меня, пошли на понижение 
заработной платы, на ухуд-
шение условий работы. Это 
очень важно, потому что лю-
ди заходят с эффектом подня-
того флага, с уверенностью в 
победе, с патриотизмом. Ко-
мандный дух принципиально 
важен. Естественно, должны 
соответствовать компетенция, 
квалификация, должна быть 
чистая история, не должно 
быть никаких коррупцион-
ных проявлений и так далее. 

Сегодня несколько позиций 

у нас не закрыто, большие про-
блемы по строительству. Я по-
смотрел уже резюме человек, 
наверное, сорока. Пока не могу 
определиться, кто займет долж-
ность заместителя председате-
ля правительства, который бу-
дет курировать строительство, 
транспорт и ЖКХ. Это очень 
разноплановая и проблемная 
деятельность. Недостаточно 
просто взять хорошего стро-
ителя. Потому что это совсем 
другой уровень работы, это дол-
жен быть менеджер с широким 
кругозором, связями в Москве, 
потому что очень многие во-
просы по этой проблематике 
решаются именно там.

Есть также ряд позиций, по 
которым я не вижу пока такой 
спешки и в более спокойном 
режиме рассматриваю кандида-
туры. Это должности министра 
имущественных отношений, 
министра природных ресурсов. 

… ОБ ОПТИМИЗАЦИИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

- Идет процесс по оптими-
зации численности админис-
трации областного правитель-
ства. Сегодня в правительстве 
низкие заработные платы. А 
чиновники - это высококвали-
фицированная рабочая сила, 
с очень высокими требовани-
ями, с очень высокой ответ-
ственностью. У нас зачастую 
на некоторые должности на 
конкурс никто не заявляется. 
Поэтому нужно повышать за-
работную плату. Но где взять 
деньги? Вы знаете, что у нас 
бюджет непростой. Поэтому 
необходимо оптимизировать 
структуру администрации об-
ластного правительства. Но 
прежде чем резать ставки, не-

обходимо все обсудить, потому 
что за каждой ставкой - живые 
люди. В любом случае из полу-
тора тысяч человек в област-
ной администрации, на мой 
взгляд, должно остаться зна-
чительно меньше. Возможно, 
какие-то услуги мы отдадим на 
аутсорсинг. Я вообще думаю, 
что чиновниками должны 
остаться только те, кто должен 
подписывать какие-то доку-
менты. Но процесс оптими-
зации долгий. Мы не должны 
потерять качество управления. 

Какие-то процессы можно 
упростить за счет цифровиза-
ции. У нас, к сожалению, есть 
люди на высоких должностях, 
которые толком не умеют да-
же электронной почтой поль-
зоваться, со всеми вытекаю-
щими отсюда последствиями. 
Их, конечно, надо в первую 
очередь учить. У некоторых 
нет до сих пор гаджетов, они 
их боятся, с кнопочными те-
лефонами ходят. Это, естест-
венно, снижает мобильность.

… О ВЫБОРАХ И ПИАРЕ
- Честно скажу, я пока не 

занимался выборами. Задач 
столько более практических 
стоит… А к пиару я всегда от-
носился очень спокойно. Ког-
да-то я был депутатом город-
ской думы. Моя предвыборная 
кампания стоила 20 тысяч ру-
блей. У меня было две пачки 
листовок и много друзей. Они 
одну пачку расклеили, а вторая 
у меня в офисе так и осталась 
лежать, я ее потом выкинул. 
Меня выбрали за счет чего? Я 
просто ножками прошел весь 
девятый избирательный округ. 

Я вам честно скажу, я без 
работы не останусь, даже если 

проиграю выборы. Я знаю, что 
многие слова у меня из кон-
текста вырывают. Например, 
я на заседание правительства 
пригласил оппозицию и сказал: 
«Я не расстроюсь, если проиг-
раю выборы. Потому что это 
значит, что выиграет человек, 
у которого более правильная 
экономическая программа. 
Если это так, я этому челове-
ку готов помогать, потому что 
этот человек будет лучше, чем 
я. Вопросов нет». Но из моей 
фразы оставили только первую 
часть, что я не расстроюсь, если 
проиграю выборы…

…О ПОВЫШЕНИИ 
ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА

- С экономической точ-
ки зрения это неизбежность. 
Весь развитый экономический 
мир живет по совсем другим 
возрастным цензам. И у нас 
сегодня действительно увели-
чивается продолжительность 
жизни. И будет увеличиваться. 
У нас есть 204-й указ прези-
дента, там это один из ключе-
вых элементов. И в Амурской 
области, и в целом в стране 
будет вестись работа над про-
должительностью жизни. Это 
интегральный параметр, он 
касается здравоохранения, 
безопасности дорожного дви-
жения и многого другого. 

… ОБ ОТТОКЕ НАСЕЛЕНИЯ
- Если говорить про макро-

экономические тренды, се-
годня в мире возникло такое 
понятие, как экономика боль-
ших городов. То есть Москва 
- это уже не Россия, и Париж 
- это уже не Франция. Между 
крупными муниципалитета-
ми возникают свои устойчи-

вые экономические связи, со 
своим товарооборотом, пас-
сажиропотоком и так далее. 
Урбанизация идет высокими 
темпами. Это процесс глобаль-
ный, отток населения в сторо-
ну крупных муниципалитетов 
идет во всем мире, не только 
у нас. Если у нас посмотреть 
на статистику, то все Зауралье 
уезжает в сторону Москвы, не 
только Дальний Восток…

Нам надо заниматься рас-
селением малых населенных 
пунктов, особенно по север-
ным территориям. Вопрос даже 
не в том, как люди там живут, 
а зачем они там живут. Иног-
да дорогу дороже построить к 
населенному пункту, чем от-
туда всех переселить. Это во-
первых. Во-вторых, население 
должно сосредоточиваться 
вокруг неких экономических 
проектов. И в Амурской обла-
сти такие проекты есть. Напри-
мер, газоперерабатывающий 
завод. С точки зрения эконо-
мики здесь не было никако-
го смысла его строить, можно 
было использовать Амурскую 
область как транзитную терри-
торию - труба насквозь прошла 
и ушла в Китай. Но решение 
строить газовый завод у нас - 
оно именно геополитическое, 
именно для того, чтобы разви-
вать Дальний Восток. Именно 
таким образом здесь можно за-
крепить население - работой. 

Благовещенск
www.kp.ru
29.06.20186 Картина дня: 

Василий Орлов:

Командный дух 
принципиально важен

ДОСЛОВНО

Ищу 
звезду для 
Свободного!

На встрече с журналистами 
Василий Орлов отдельно вспом-
нил о городе Свободном. Сегод-
ня это город президентского 
внимания, на его модернизацию 
предусмотрено 50 миллиардов 
рублей из разных источников. И 
как бы все не закончилось гром-
кими уголовными делами, как это 
случилось с космодромом. 

- Потому что, когда есть боль-
шое количество бюджетных де-
нег, есть огромное количество 
желающих эти деньги не совсем 
корректным образом расходо-
вать. Но мы такого допустить не 
можем, - поделился опасениями 
врио губернатора. - Команда го-
рода Свободного, непосредст-
венно мэрия, вызывает у меня 
ряд вопросов. Но при этом лю-
дей, которых можно было бы туда 
рекомендовать, тоже нет. Я рас-
сматриваю кандидатуры, но не 
могу сказать, что увидел какую-
то звезду, которую надо брать. 
А там нужна звезда, потому что 
в городе сейчас колоссальный 
уровень нагрузки. Стройка на се-
годняшний день представляет из 
себя 20 процентов от того, что 
будет через два года. Представ-
ляете, что там предстоит любому, 
кого туда назначат? Это абсолют-
но сумасшедшая должность, по-
этому нужно выбирать человека, 
который с этим справится. Я пока 
такого человека не вижу, и если 
кого-то подскажете, буду очень 
признателен.

Встречи Василия Орлова с журналистами в непринужденной обстановке 
могут стать регулярными. Есть что спросить у врио губернатора?
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

В Благовещенске появился первый 
двуязычный волонтерский сборник 
амурских и китайских авторов
Виктория ПАВЛОВА

Писатели с соседних 
берегов Амура 
не потратили ни 
рубля госденег на 
издание и перевод.

Энтузиазм и желание по-
бедили деньги! 2018-й объ-
явлен Годом волонтера, 
а в рамках Российско-ки-
тайской ярмарки культуры 
и искусства уже есть его 
результат, который можно и 
другим показать, и самим в 

руках подержать. Он к тому 
же еще и уникальный - нигде 
в приграничье Амура такого 
еще не делалось.

Амурская областная библи-
отека презентовала сборник 
«Под небом единым». В него 
вошли рассказы амурских 
писателей Павла Никиткина и 
Людмилы Судейкиной, пере-
веденные на китайский язык, 
и рассказы семи китайских 
авторов из альманаха «Бе-
резки» (Хэйхэ), переведен-
ные на русский. Авторы пере-
водов - студенты факультета 

международных отношений 
АмГУ. Именно так, на горя-
чем желании и энтузиазме, 
удалось решить проблему 
трудностей перевода.

- Конечно, сборники на двух 
языках иногда издавались, - 
говорит Наталья Долгорук, 
директор библиотеки. - Но 
это обычно на деньги гранта 
или спонсора, к какому-то 
празднику.  Мы планируем и 
дальше сотрудничать, помо-
гать пишущей творческой ин-
теллигенции и читателям  двух 
стран узнавать друг друга. 

 ■ БДИ!

Амурчан предупреждают 
о нашествии медведей
Галина АСТАФЬЕВА

Крупные хищники 
выходят к людям и 
охотятся на скот.

Жители таежных районов 
области все чаще встреча-
ют опасных животных и их 
следы рядом с населенными 
пунктами. Отмечались слу-
чаи нападения медведей на 
домашнюю живность. Боль-
ше всего столкновений с 
косолапыми произошло в 
Тындинском, Зейском, Ши-

мановском, Мазановском 
районах. Так, в селе Саскаль 
медведи задрали двух коров 
и быка. В ряде случаев охо-
товедам пришлось отстре-
лить хищных зверей из-за 
угрозы нападения на людей.

Такую активность медве-
дей специалисты управления 
по охране животного мира 
связывают с естественными 
поведенческими факторами:

- Сейчас у медведей идет 
гон, он должен завершиться 
в июле. Из-за повышенной 
активности они чаще выхо-

дят к населенным пунктам, 
таежным базам. Избежать 
столкновения с медведями 
помогут простые правила 
поведения в лесу. Помимо 
этого, нужно иметь при себе 
отпугиватели - файеры и пе-
тарды, - рассказал началь-
ник отдела управления 
животного мира Приаму-
рья Сергей Глущенко.

К жилью медведей привле-
кают также несанкциониро-
ванные свалки. Что касает-
ся правил поведения в лесу, 
специалисты рекомендуют 
не ходить в одиночку, созда-
вать больше шума и брать 
с собой охотничьих собак.

Домашним предпринимателям 
из соцсетей придется платить налоги
Элеонора МЕЛЬЯНЕНКО

Тортики, куклы, маникюр, 
домашние сыры и многое 
другое теперь можно 
будет продавать только 
после регистрации 
в качестве ИП.

Ни для кого не секрет, что в 
последнее время социальные 
сети стали не только способом 
подсмотреть за чужой личной 
жизнью, но и отличным рын-
ком сбыта услуг и товаров до-
машнего производства. До-
машних коммерсантов стало 
так много, что ими заинтересо-
валась налоговая служба При-
амурья. «Комсомолка» выяс-
нила, на ком в первую очередь 
отразится новая инициатива. 

«НАЛОГ НА ТАЛАНТ»
Везет тем, про кого говорят, 

что руки у него растут из нуж-
ного места: захотел себе костюм 
- сшил не хуже модного моде-
льера, или тортик испек такой, 
что кондитерские завидуют. А 
если на этом еще и копеечку 
заработать удалось, так это и во-
все верх мечтаний. Но так было 
раньше, до того как примене-
ние таланта и умения за деньги 
не стало облагаться налогом. 
Теперь налоговики намерены 
отыскивать пользователей соц-
сетей, которые предлагают свои 
товары и услуги без официаль-
ной регистрации ИП.   

- Предпринимателем явля-
ется тот, кто систематически 
получает прибыль, а значит, 
обязан встать на учет в каче-
стве ИП, - рассказала главный 
государственный налоговый ин-
спектор отдела налогообложе-
ния доходов физических лиц и 
администрирования страховых 
взносов УФНС России Ольга 
Пинчук. - Ни для кого не се-
крет, что сейчас у нас инфор-
мация о предложении услуг 
мастерами маникюра, кос-
метологами, парикмахерами 

находится в открытом доступе 
в социальных сетях, а значит, 
найти таких не составит труда.

У налоговых инспекторов 
уже сформирован круг наи-
более активных незарегистри-
рованных предпринимателей, 
правда, сколько человек и из 
какой сферы попали в этот 
список, сотрудники УФНС 
не рассказали. Зато завери-
ли, что никакого денежного 
наказания в настоящее время 
рукодельницам и домашним 
косметологам не грозит, толь-
ко беседы на тему, почему вы-
годно выйти из тени. 

По мнению сотрудников 
УФНС, регистрация своей 
деятельности - это отличная 
возможность участвовать в 
различных ярмарках и откры-
тых городских площадках для 
предпринимателей. А выход 
на официальный рынок - это 
привлечение и расширение 
своей потребительской ауди-
тории. Кроме того, налоговые 
отчисления позволят увели-
чить рабочий стаж и накопить 

на достойную пенсию. 
Сейчас домашним предпри-

нимателям ничего не грозит за 
отказ зарегистрироваться до-
бровольно, но не стоит забы-
вать, что ведение предприни-
мательской деятельности без 
госрегистрации штрафуется на 
сумму от 500 до 2000 рублей. И 
не факт, что в скором времени 
словесное наказание не пере-
растет в денежное. Налоговые 
органы уже начинают свою 
проверку и в скором времени 
первые предприниматели из 
соцсетей получат «письма сча-
стья» с приглашением на разъ-
яснительную беседу.  

ЛОВИТЬ НА ЖИВЦА
В налоговой инспекции при-

знаются, что сегодня не пред-
ставляет трудности вычисление 
так называемого «инстаграм-
ного предпринимателя», так 
как вся информация о товаре, 
услуге, а также стоимости нахо-
дится в открытом доступе. Это 
значит только одно - специали-
сты налоговых органов могут 
без труда вычислить продавца, 
массажиста или косметолога. 

Но стоит отметить, что мно-
гих нелегальных предприни-
мателей сдают их же клиенты. 
В инспекции работает телефон 
горячей линии, куда, по завере-
нию специалистов, поступает 
достаточно большое количе-
ство звонков. На резонный во-
прос: «А если это просто кон-
куренты «сливают» друг друга?» 
- в управлении отметили, что и 
такое не исключено, но если у 
человека нет регистрации, то 
звонок нельзя считать ложным. 

Административная и нало-
говая ответственность будет 
рассчитываться индивидуаль-
но в зависимости от суммы 
полученного дохода. Однако, 
как признаются в инспекции, 
в настоящее время у них нет 
цели как-то наказать чело-
века, основной задачей яв-
ляется проинформировать 
нелегального коммерсанта о 
возможности встать на учет. 
По мнению налоговиков, до-
машних кондитеров, сыро-
делов, швей, косметологов и 
прочих должна мотивировать 
будущая пенсия. 

- Например, можно заре-
гистрироваться как ИП и 
применять систему налого-
обложения - единый налог на 
вмененный доход (ЕНВД), в 
этом случае страховые взно-
сы, которые уплачиваются на 
пенсию, можно поставить на 
налоговый вычет. То есть рас-
считывается налог, ставится 
вычет, и предприниматель 
ничего не уплачивает в гос-
казну, но при этом зарабаты-
вает себе пенсионный стаж, - 
рассказала Ольга Пинчук.

САМОЗАНЯТОСТЬ ИЛИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО?

К слову, есть выход и во-
все не регистрироваться как 
ИП, но не у всех. В настоя-
щее время получить налого-
вые каникулы на два года с 
момента подачи заявления в 
инспекцию смогут люди со 
статусом «самозанятый». К 
нему относятся: присмотр за 
пожилым человеком, уход за 
детьми, репетиторство, уборка 
помещений и ведение личного 
домашнего хозяйства. Такие 
работники будут освобождены 
от налогов до 2020 года. Между 
тем статус самозанятых в При-
амурье имеют всего три чело-
века - две няни и репетитор...

КСТАТИ
До 1 июля 2019 года домаш-

ние тортики, поделки, одежду 
и прочее можно продавать без 
какой-либо кассовой отчетности. 
В настоящее время в правитель-
стве рассматривается вопрос 
полного освобождения от ККТ 
(контрольно-кассовой техники) 
ряда предпринимателей. Так, на-
пример, онлайн-кассу могут не 
устанавливать пункты ремонта 
обуви, библиотеки, а также те, 
кто реализует молоко и воду 
через торговые автоматы. Этот 
список постоянно расширяется, 
и вполне возможно, что и на сле-
дующий год касса рукодельницам 
также не понадобится.

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Оксана, амурская рукодельница:
- Я зарегистрирована в качестве ООО, и это действительно дает мне 

возможность участвовать в различных ярмарках и не бояться, что ко 
мне нагрянет проверка. Вот только доход от моей деятельности невы-
сокий, а на пенсию я в принципе не рассчитываю. Большинство людей 
работают по найму, очень боятся потерять работу и не хотят разви-
ваться. Но есть и те, кто готов делиться своим творчеством и на этом 
зарабатывать, но, поверьте, это не более чем дополнительный доход. 
С чего там отчислять налоги? Сейчас и те единицы, которые захотят 
что-то мастерить, готовить, творить откажутся от этой идеи навсегда. 

- Это же 
теперь за каждую 

проданную булочку 
налог платить 

придется...
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Политобозреватель «Ком-
сомольской правды» Владимир 
ВОРСОБИН решился на экс-
перимент. Бросить жирную 
Москву и рвануть… в какую-
нибудь глушь, в Саратовскую 
область, на должность про-
стого репортера районной 
газеты. Изменив фамилию и 
внешность, он материали-
зовался в городке Балашов, 
стал стажером «Балашовской 
правды» и узнал, в чем прокля-
тие русской глубинки и как его 
снять. А главное - смог через 
месяц уехать обратно в Мо-
скву, не побитый коллегами 
из районки.

«ТЫ ИМ ВСЕ 
РАССКАЖЕШЬ? ПОБЬЮТ!»

- Пиши заявление, Воло-
шин, берем на работу, - сухо 
произнес редактор и пожал 
руку.

(«Все, пора уезжать», - ду-
маю.)

- Ура-а-а! Волошин с нами! - 
закричала моя родная редак-
ция «Балашовской правды», 
которую я так полюбил.

- Ты в «Балашовке»! Я ж го-
ворил! Теперь заживем! - тру-
бил журналист Андрей.

- Растет смена! - смеялась 
журналистка Ольга.

И даже ответственный се-
кретарь Тамара Николаевна, 
кажется, чуть улыбнулась.

- Ты им скажешь, кто ты?! - 
названивал мой настоящий 
начальник из Москвы.

- Да. Обязан.
- Побьют, - вздыхает. - Они 

на тебя надеются. И получа-
ется, ты их обманул…

- Я их соберу вечером и все 
расскажу, - с болью говорю. - 
Может, обойдется.

И бегу на последнее редак-

ционное задание. Я отчаянно 
штурмовал заколдованный во-
прос: в чем главная беда рус-
ской глубинки?

И это был мой последний 
шанс.

ВСЕ ОТТОГО, 
ЧТО РАЗРУШИЛИ ХРАМ

Бывший мэр Александр 
Мельников считается в народе 
самым честным главой Бала-
шова, потому что за 6 меся-
цев своего правления не успел 
причинить ему зла.

- Не мое это, - говорит. - Я, 
например, не ходил на поклон 
к начальству выбивать деньги.

- Говорят, вы отказались 
платить взятки и ушли.

- Самый простой способ - 
коррупция, - аккуратно от-
ветил Мельников. - Сложнее 
создать проект и защитить его 
профессионально, с помощью 
цифр. Нас так учили. А сейчас 
все просто: занес - и проект 
подписали.

Мельников быстро понял - 
его работа бессмысленна.

- Ведь дело в чем, - говорит 
он. - У Ельцина законы писа-
ли советники-американцы. Я 
тогда был здесь в областном 
комитете по имуществу. И из 
Москвы к нам приезжал их 
солидный дядька, учил, как 
заниматься приватизацией… 
А вот недавно мне довелось 
поехать в США и посетить там 
муниципалитеты небольших 
городов. Мы глазам не пове-
рили: в мэрии два человека 
работают - глава и секретарь. 
А городские службы сами по 
себе действуют, и никто в их 
работу не лезет. То есть они 
пытались этому же научить 
нас, но наша бюрократия из-
вратила все и расплодилась.

- Подождите, у нас же со-
кращения идут, - вспоминаю.

- Мне за полгода пришло 
три указания о создании но-
вых должностей - по закупкам, 
по работе с детьми и еще по 
чему-то там, - смеется быв-
ший мэр. - То есть ставят че-

ловека на каждую проблему. 
Происходит дублирование 
функций. А с другой сторо-
ны, постоянно стояла задача 
сокращений. Но чиновники 
нашли выход - МУПы (му-
ниципальные унитарные 
предприятия. - Авт.), это 
как бы не администрация, а 
есть еще комитеты, которые 
формально не администра-
ция тоже. И когда этот вал 
расходов до меня дошел, я 
все понял! Когда-то я был 
конкурсным управляющим 
предприятий-банкротов. И 
увидел - тут та же картина. 
Оставалось только поставить 
печать на Балашове: «бан-
кротство».

(Кстати, так и случилось - 
ЖКХ Балашова признано бан-

кротом и выставлено на торги. 
Все городское коммунальное хо-
зяйство - одним лотом. 12 ав-
томобилей, 2 экскаватора, 
канализационные сооружения, 
водопроводные сети, 11 насо-
сных станций, десятки зда-
ний, прочее имущество вплоть 
до калькуляторов и люстр. 
При начальной стоимости в 
739,7 млн. рублей к весне 2018-го 
цена сползла до 80 миллионов. 
Но и за эти деньги никто Ба-
лашов не купил.)

- Ну то есть всё? - мрачно 
спросил я. - Всё безнадежно?

- Я думаю, что все пробле-
мы оттого, что разрушили наш 
главный храм в 1935 году, - не-
ожиданно произнес экс-мэр. - 
И мы его не восстановили. Я 
пытался, но общественность 
выступила против. А в сосед-
нем Борисоглебске пять хра-
мов! И там все хорошо.

- Вы серьезно? - с ужасом 
спрашиваю.

- Хоть режьте! - решитель-
но сказал Мельников. - По-
верьте мне, экономисту, 
по-настоящему несчастья 
Балашова объяснить нельзя. 
Только так.

ПРОЩАНИЕ И ПРОЩЕНИЕ
Зашел в местную церковь 

(эта осталась неразрушен-
ной). Поговорил с батюшкой.

У меня боль. И у него. За-
бывают люди, говорит, о Бо-
ге. А те, кто приходит к не-
му, требуют, мол, требуют. 
И редко кто ставит свечки за 
другого, за себя все, за себя…

Телевизор, мол, калечит 
людей, показывает роскош-
ную жизнь.

- А тут приходит муж с зар-
платой в 14 тысяч, жена смо-
трит на него как на ничтоже-
ство, тот тоже зол, - вздыхает 
батюшка. - И нет мира в ду-

ше. Нет мира в семье. Ориен-
тиры души сломаны…

И у меня нет в душе мира.
И не может быть.
Иду в редакцию призна-

ваться, что не бедный я са-
ранский беженец Волошин, а 
хитрый московский полити-
ческий обозреватель «Комсо-
мольской правды» Ворсобин. 
Не знаю, как смотреть колле-
гам в глаза…

Накрыл поляну. Набрал по-
больше воздуха… и выпалил.

- Можете меня даже по-
бить, - говорю.

Тишина. Редактор сел. 
Снова тишина.

- А давайте побьем, - зло-
веще сказала журналистка 
Ольга.

- Я ж, болван, у тебя доку-
менты ни разу не проверил, - 
тихо произнес редактор.

- Во-о-о! - вдруг заорал 
журналист Андрей, вытянув 
большой палец. - Блестящая 
идея… Ну ты… Мошенник. 
Классная работа!

И все грохнули таким рас-
катистым смехом, что у меня 
отлегло от души.

- Я вспомнил! Вспомнил! - 
кричал Андрей. - Ну кто не 
знает журналиста «Комсо-
молки» Варсегова!

P.S. Вечером, перед поез-
дом, я в последний раз 

прошелся по Балашову. Вниз 
по Советской в сторону Эле-
ватора, мимо лежащего еще 
с Пасхи набожного Сережи, 
пьющего с похмелья дождь, 
мимо вывески бара «Барра-
куда», где у дамы откусили 
палец. Заглянул в райончики 
Япония, Пыльный, в местную 
Рублевку - Долину нищих и, ко-
нечно, на Собачий хутор… Там 
встретили пятеро.

- Есть претензии? - неожи-
данно спросил меня старший.

А я чё. Я местный.
- Нет претензий, - улыбаюсь.
- Ну чё, молодец, - жмем руки.
А чё, правда. Нет претензий. 

Ты, главное, живи, Балашов.

P.P.S. И, пожалуйста, 
живи, «Балашов-

ская правда». Надеюсь, руко-
водство района и области не 
похоронит эту уникальную га-
зету. Она не только история го-
рода, уверен, она и его совесть.

Есть вопросы 
к Ворсобину? 

Мы знаем, как его 
можно найти! 

Звоните на Радио «КП» 
в программу «Гражданская 

оборона» сегодня 
с 17.05 (мск).

Окончание. 
Начало в номерах «КП» 

от 6, 8, 13, 15, 19, 20, 22, 
26 и 27 июня с. г. и на сайте 

kp.ru.

Как я работал журналистом районки:

В чем главная беда 
русской глубинки
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Саморазоблачившегося Волошина в «Балашовке» бить не стали. Наоборот, простились 
по-родному, с фото на память. Москвич Ворсобин - четвертый слева, редактор Максудов - 

третий справа, журналист Андрей - над ними, журналистка Ольга - крайняя слева. 
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СПРАВКА «КП»
В прошлом году в Балашове служил 121 чиновник (за год числен-

ность выросла на 4 человека) со средней зарплатой в 29 294 рубля. 
Численность чиновников в Саратовской области - 85 на 10 тыс. 
жителей, что чуть ниже среднероссийской (102 на 10 тысяч).

И вроде бы это совпадает и с мировой статистикой. Но фокус 
в том, что в официальную статистику не входят многочисленные 
работники МУПов, разнообразных комитетов и потому настоящая 
численность слуг народа мало кому известна.

В царской России соотношение численности чиновников и на-
селения было намного скромнее - 62 на 10 тысяч.

Правда, и тогда чиновники славились своей жадностью, на их 
обеспечение уходило в 
три раза больше 
средств, чем в за-
падных странах, - 
до 14% от бюдже-
та государства 
Российского.

FM.KP.
RU
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О том, как готовится наша сборная, и другие 
новости вокруг чемпионата - на > стр. 13 - 15.

Видеозапись нашего 
эксперимента 
см. на сайте

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

НАПИТОК ЛАГЕРНОГО ТИПА
Пивка для рывка, пивасик по-

квасить. Им догонялись или по-
хмелялись: культура его пития в 
России была не развита. Исто-
рически не избалованный раз-
нообразием ассортимента пив-
ного ларька, наш потребитель 
до сих пор крайне консервати-
вен и не готов к новым вкусам. 
Именно поэтому 97% нашего 
рынка занимает тип пива свет-
лый лагер.

- Чистый маркетинг! Чем 
меньше у товара особенностей, 
тем большему числу людей он 
подходит. Одному не нравит-
ся горечь, другому - сладость, 
третьему - кислотность, четвер-
тому - незнакомый аромат, пя-
тому - избыточная плотность. 
Чтобы угодить большинству, 
придется максимально вы-
холостить органолептические 
свойства напитка, - объясняет 
пивной эксперт, консультант 
нескольких пивных магазинов 
в Москве. 

Как замечает старший дирек-
тор по национальным брендам 
компании «Балтика» Павел 
Еранкевич, светлый лагер был 
в первую очередь создан, что-
бы освежить и утолить жажду. 
Но даже и такое пиво может 
вполне превратиться в гастро-
номическое удовольствие, если 
подобрать к нему правильную 
закуску: различные виды сыра, 
соленую рыбу, свинину или гру-
динку с тушеной капустой. 

Что же касается иностранного 
пива в России, то сегодня 25% 
рынка занимает местное про-
изводство по лицензии, а не-
посредственно импорта - 1,2%. 

Лицензионные сорта произво-
дят в России по согласованной 
рецептуре, под строгим кон-
тролем обладателя марки. И да, 
подчеркивают эксперты, вкусы 
«родного» пива и произведен-
ного у нас могут действитель-
но различаться. Это не хорошо 
и не плохо, просто обладатель 
бренда утвердил именно такую 
органолептику для конкретного 
региона. 

ЯПОНСКОЕ ПО-РУССКИ
Так, чешский Pilsner Urquell, 

который варят в Калуге, совсем 
не тот, что в Чехии. На языке пи-
воваров, российский получает-
ся более ярким, нажористым, с 
гармоничным объемным телом. 

Еще пример. Один россий-
ский завод решил варить у себя 
японское пиво известной мар-
ки. Варить по-японски - зна-

чит, на рисе! Наш потребитель 
такого юмора не оценил. Пи-
во должно пахнуть солодом, не 
правда ли? А рис дает слишком 
бедную ароматику. Как только 
по согласованию с обладателем 
лицензии из рецептуры выкину-
ли чуждый злак, продажи резко 
подскочили. 

Почему же не всегда прино-
сит удовольствие купленная в 
дорогущем магазине импорт-
ная бутылочка распрекрасного 
немецкого лагера? А вы знаете, 
как эту бутылочку сюда при-
везли? При какой температуре 
хранили? Где гарантия, что ее 
не трясли или она не стояла на 
свету? Пиво - живой напиток, 
чувствительный к любым изме-
нениям уровня влажности, света 
и температуры.

Подготовила 
Иветта КРАСНОГОРСКАЯ.

Ревизия «КП»

Олег АДАМОВИЧ

Как журналисты 
отличили 
отечественное пиво 
от импортного.

Мы в отделе экономики 
«КП» все проверяем на се-
бе. Отправили гонца в бли-
жайший супермаркет. Итак, 
у нас для теста три марки: 
темный Kozel, Krušovice и 
Grolsch. Каждой по два эк-
земпляра  - российской и 
буржуйской варки. И про-
вели тест вслепую: никто 
заранее не знал, где ориги-
нальный, а где российский 
напиток. В конце называли, 
какой вкус больше нравит-
ся. Лично я выпивал порции 
залпом, сразу оглашая вер-
дикт. Ведущий Радио «КП» 
Антон Челышев цедил, как 
коньяк, подолгу не мог опре-
делиться. Редакционный ку-
линарный гуру  - отчаянный 
домохозяин Леонид Заха-
ров - больше нюхал образцы 
и лишь чуть-чуть пробовал 
на язык.

- У обоих темных Kozel 
вкус похож. Но я бы выбрал 

левый стаканчик, у него по-
слевкусие мягче,  - сказал 
Захаров, проголосовав за 
российское пиво.

- Мне нравится вариант 
с большей горчинкой,  - за-
явила замредактора отдела 
экономики Елена Аракелян, 
пробуя импортное Krušovice.

А я, на удивление, во всех 
трех парах отдал предпо-
чтение российскому про-
изводству. Повторюсь, цель 
была не найти импорт, а 
сказать, какое пиво боль-
ше нравится.

У импортного вкус немно-
го резче. У нашего мягче, 
слаще. Но это нюансы - все 
пробы оказались неплохими. 
Чешский же и российский 
Kozel друг от друга почти 
не отличаются.

Неожиданно с результа-
том 2:1 победило россий-
ское пиво, хоть и забугорных 
марок (см. «Итоги экспе-
римента»). Явный перевес 
лишь у оригинального гол-
ландского лагера Grolsch.

А по соотношению цены и 
качества российское пиво 
выигрывает с большим отры-
вом - дешевле в 2 - 4 раза.

КСТАТИ

«В кеге ничего не разбодяжить»
Разбавляют ли сейчас водой с добавлением порошка для 

пены?
- Пивом практически невозможно отравиться, - уверяет 

нижегородский пивовар Рустам Аскаров. - При появлении 
любой патогенной микрофлоры аромат и вкус продукта из-
менятся настолько, что вы не сможете его пить. Недаром в 
Средние века предпочитали пить пиво, а не воду: определить 
в воде заражение было бы намного сложнее. 

- Неужели в баре не могут разбавить пиво, чтобы получить 
больше прибыли? - не отстаем мы, привыкшие к тому, что 
все кругом химичат. 

- Конечно же, нет. Система розлива из кега (большой метал-
лической емкости, в которой доставляется пиво из пивовар-
ни. - Ред.) достаточно сложная, нужно специальное оборудо-
вание, чтобы ее вскрыть и что-то туда влить. Если уж захотят 
сэкономить, проще немного недолить каждому посетителю.

 � БЕЗАЛКОГОЛЬНОЕ НАШЕСТВИЕ

Доля нулевок растет на дрожжах
Во имя здорового образа жизни пивоваренные компании производят 

больше безалкогольного пива, а потребитель этот тренд охотно под-
хватил. Пожалуй, это единственный сегмент пивного рынка, который 
растет несколько лет подряд. Как нам сообщили в компании «Балтика» 
(Carlsberg Group), только за 2017 год он увеличился на 9,4%. И если в 
2009 году на российском рынке было всего 40 сортов безалкогольного 
пива, то в 2017 году - уже 73. Та же тенденция в Европе. Если в России 
за прошлый год доля безалкогольного пива выросла на 16,2%, то в Гол-
ландии - на 20,6%, в Бельгии - на 84,3%. 

Российским флагманам отрасли не обойтись без пива «ноль процентов» 
еще и потому, что для них это единственный способ рекламировать свою 
продукцию и беспрепятственно выступать спонсорами мероприятий. 

 � ТЕСТ ВСЛЕПУЮ

Дегустация, 
не отходя от редакции
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Репортаж на троих - наш любимый жанр.

Почему пиво одной и той же марки 
в России и за рубежом 
разное на вкус
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Темный 
Kozel

Krusovice

Grolsch

Голоса за отечественный вариант Голоса за импортный вариант

Итого:      11 голосов                                                                               10 голосов

ИТОГИ ЭКСПЕРИМЕНТА

ГДЕ СКОЛЬКО 
ПЬЮТ ПИВА

(на душу населения, л)

Чехия  152
Германия  111
Польша  101
США  75
Бельгия  69
Великобритания  69
Бразилия  65
Россия  50

По данным Евромониторинга и Росстата.
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На «ПодЗарядку» с пивком! 
Об этой и другой радостях 

болельщиков поговорим
 на Радио «КП». 

Звоните с 7.05 до 11.05 (мск).
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По данным Росстата за 2017 г.

Пиво

50,4

Вино
Крепкий
алкоголь
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RU



11Россия
www.kp.ru

 29.06.2018 

полянка



12 Россия
www.kp.ru
29.06.2018 Специальный

Окончание. Начало в номере «КП» 
за 27 июня с. г. и на сайте kp.ru.

Владимир ВОРСОБИН

Три месяца назад, 25 - 26 марта, 
случилась всероссийская трагедия - 
пожар в Кемерове, унес-
ший жизни 64 человек. А 
бессменный губернатор 
Кузбасса Аман Тулеев 
то ли сам, то ли под на-
жимом Кремля подал в 
отставку. И… тут же 
пересел в кресло спикера 
Заксобрания.

Журналист «КП» 
встретился с Тулеевым, 
чтобы через его судьбу 
попытаться понять, что 
произошло с Кузбассом.

МАСШТАБ АМАНА
В Кузбассе понять, 

кто перед тобой - сто-
ронник или критик Ту-
леева, дело секундное. 
Противник заговорит о 
настоящем. Сторонник 
- о прошлом.

- Если бы после техни-
кума Тулеев поехал не в 
Кузбасс, а, например, в 
Казахстан, мы бы, воз-
можно, знали другого 
президента Казахста-
на, - неожиданно, по-
моему, даже для самого 
себя выпалил один из 
очень анонимных со-
беседников, которых в 
запуганном посттулеев-
ском царстве много.

- Шутите? - удивля-
юсь.

- Надо знать масштаб 
Амана! - пожимает пле-
чами собеседник. - Пре-
красные отношения с 
Лукашенко, с Кучмой. 
Это большой политик, 
которого судьба случай-
но занесла к нам…

Сторонники Тулеева любят рас-
сказывать трогательную историю, как 
уроженец туркменского Красновод-
ска (сейчас Туркменбаши) нечаянно 
попал по комсомольской путевке в 
тмутаракань - на страшную станцию 
городка Мундыбаш. И Аман честно 
десять лет прослужил на заброшен-
ном полустанке, через который за 
сутки проходит один пассажирский 
поезд. Потом его перевели в Меж-
дуреченск… И так Тулеев дорос до 
начальника Кемеровской железной 
дороги, самой большой в СССР по 
отгрузке угля и металла. Был «же-
лезнодорожным губернатором» го-
сударства в государстве со своими 
школами, больницами, спецсвязью.

И когда в 1997-м шахтеры заняли 
склад со взрывчаткой и пообеща-
ли - не дадите зарплату, подорвемся 
к чертовой матери, когда отчаяв-
шиеся мужики сидели на рельсах, 
парализовав Транссиб, Тулеев знал, 
что делать.

- Тогда Ельцин сказал мне… - 
вспоминал в нашем разговоре Ту-
леев (а он в это время был в Москве 
- министром по делам СНГ. - Ред.). - 
«Мы подумали тут… тебе надо ехать в 
Кузбасс. Обстановка херовая, народ 
взбунтовался. Сейчас, если пере-
кроют железную дорогу, мы Россию 
пополам разрежем...» Ну, конечно, 
я влип. Там ужас что было…

Аман вышел без охраны прямо к 
шахтерам и начал говорить не как 
перепуганный чиновник, а как гене-
рал, «отец солдатам». Потом собрал 
подчиненных, как своих путейщи-
ков на станции, и...

Говорят, Тулеев в гневе очень лов-
ко бросает пепельницы и черниль-
ницы и находит в русском языке 
волшебно тонизирующие слова…

МАЛЕНЬКАЯ КВАЗИМОНАРХИЯ
И, как мне объяснит бывший зам-

губернатора Сергей Ващенко, Тулеева 
зря называют популистом.

- Популизм - это голые обещания, 
а Тулеев никогда не говорил просто 
так. То, что он обещал, он делал, - 
сказал его бывший зам.

Именно таким Тулеева и запомнил 
Кузбасс. Кропотливо строящим свой 
новый всекузбасский мундыбаш-
ский вокзальчик.

То, что Тулеев перестал быть хо-
зяином Кузбасса не в 2018-м, а на-
много раньше, причем постепен-
но, шаг за шагом, замечали очень 
немногие. Самые информирован-
ные. Ведь Кемеровская область ка-
залась абсолютнейшей квазимонар-
хией а-ля Чечня, собирающей на  
выборах 97% голосов за партию 
власти. Да и порядок Тулеев наво-
дил такими жестокими мерами, так  
вдохновенно расправлялся с поли-

тическими соперниками, 
что предвосхитил буду-
щее.

Он одолел местно-
го Ходорковского за-
долго до ареста главы  
«ЮКОСа». И сделал это 
красиво. По-кубински. 
В стиле 638 покушений 
на Фиделя.

Из архива: В ночь на 
8 августа 2000 года ле-
гендарный советский би-
атлонист, 13-кратный 
чемпион мира Александр 
Тихонов был задержан у 
себя дома сотрудника-
ми УФСБ и прокурату-
ры Новосибирской обла-
сти и отправлен в СИЗО 
«Лефортово». Тихонову 
было предъявлено об-
винение в попытке от-
равления Амана Тулеева. 
Заказчик - глава группы  
МИКОМ Михаил Живи-
ло.

Живило попробовал 
поспорить с Тулеевым. 
Говорят, последней 
каплей стало создание 
губернатором «Фонда 
риска», куда все биз-
несмены области долж-
ны перечислять «по-
жертвования». Живило 
отказался и перереги-
стрировал свой завод в 
Подмосковье.

И, к своему счастью, в отличие 
от Ходорковского успел бежать из 
России.

В Кузбассе бизнесмены сразу все 
поняли. Но кое-кому пришлось объ-
яснить еще раз.

«РЕГИОН СТРАХА»?
Пространство, которое недобитые 

кузбасские интеллигенты смешно 
бы назвали «свободой», сужалось 
так стремительно, что смельчаки по-
стигали ее границы опытным путем.

Так, с бывшим руководителем 
«Кузбассразрезугля» Анатолием 
Приставкой расправились только 
потому, что он без санкции губерна-
тора рискнул выдвинуться в Госду-
му. Тулеев заявил, что тот «талантли-
вый руководитель, но ему в Госдуме 
делать нечего». Его уволили, лишили 
всех местных наград и вышвырнули 
из области.

Так же поступили и с бывшим де-
путатом Госдумы от КПРФ Ниной 
Останиной, но за грех более чудо-
вищный. За фразу: «Кузбасс - реги-
он страха, где нет места свободным 
выборам».

Суд оценил моральный ущерб 
оболганной области в 500 тысяч 
рублей…

- Но это так и есть. Я могу это до-
казать фактами нарушений на вы-
борах, - изумилась коммунистка и 

получила новую серию исков уже 
на 3 миллиона.

С бизнесом разговор был такой 
же короткий. С помощью силови-
ков шахты отбирались у «непуте-
вых» собственников и передавались 
«путевым». Пока Москву это не уто-
мило и та не арестовала двух замов 
губернатора, участвовавших в от-
жимании акций Инского разреза. 
(Тулеев в разговоре со мной назвал 
поступок подчиненных попыткой 
решить проблему невыплат зарплат 
шахтерам и вопиющей самодеятель-
ностью. «Вообще ошибка с самого 
начала была - не х... было их туда 
посылать», - сказал мне он.)

И бизнес побежал. Причем про-
исходили нелепые истории.

- Поссорился Тулеев, например, с 
предпринимателем, - рассказывает 
один из новокузнецких бизнесме-
нов. - Его фирма делала дорогу, где-
то случилась ошибка, и она прошла 
над газопроводом. Аман владельца 
(энергично эротическое возвратно-
поступательное движение) - а тот 
тоже парень с гонором, у него 1,5 
тысячи рабочих мест. Плюнул, ушел 
в Новосибирск. Налоги туда ушли. 
Или заподозрили в амбициях про-
изводителя зерна Беляева - будто 
бы хочет в Госдуму. Прижали на-
логовики, ушел на Алтай. И таких 
сюжетов по области десятки!

- Кто остался? - спрашиваю.
И, похоже, произношу глупость, 

потому что в ответ - усмешка…
- А посмотри по сторонам, - со-

ветуют.
И тут я вспоминаю тот же вырази-

тельный взгляд главы местного хол-
динга «Кузнецкий альянс» Михаила 
Шкуропатского. Он после «Зимней 
вишни» сгоряча опубликовал в блоге 
свое страшное обращение к Тулееву:

«Не говори, что это не ты создал в 
Кузбассе ситуацию, когда работать 
здесь может только бизнес на угле, 
да и то под твоим тщательным при-
смотром. А все остальные бегут из 
региона. Не говори, что молодежь 
уезжает не из-за тебя. Из-за тебя! 
Ребята просто не видят будущего в 
родной области!»

Теперь в его фирме идет тотальная 
проверка налоговиков, а мне, автору 
этой статьи, от Шкуропатского зво-
нят через день и умоляют показать 
текст. Говорят, что Шкуропатский 
тайно записал нашу встречу на видео 
и очень боится, что за неосторожное 
слово его снова потащат в суд…

Поэтому гуманно промолчу.
Тем более достаточно просто вый-

ти в центр города и… прислушаться.

В ПЛЕНУ УГОЛЬНОГО ЛОББИ
Тут все зависит от того, где вы на-

ходитесь.
Если в Кемерове - вы увидите чи-

стоту улиц, красотку набережную 
Томи и три буквы «СДС». Судя по 
вывескам, компания «СДС» («Си-
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Свое губернаторство  
Аман Тулеев начал, разрулив шахтерские 

забастовки 90-х. Но победить угольное лобби 
ему, похоже, оказалось не под силу. 

Жизнь после «Зимней вишни»:

 Как железный Аман      перестал 
         быть хозяином     Кузбасса
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 � ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Кто тут в рабстве?
Дмитрий СТЕШИН

Российский писатель Улицкая с 
украинским журналистом Гордоном 
провели телевизионную генетическую 
экспертизу.

Я сделал это. С одной стороны, вычер-
кнул из жизни 46 минут, прослушав беседу 
украинского журналиста Дмитрия Гор-
дона с писательницей и, как оказалось, 
генетиком по образованию - Людмилой 
Улицкой.

Начали с привычного  - обсудили гене-
тическое рабство. Рабскую страну вслух 
не называли. Ни разу слово «Россия» не 
прозвучало. Я уже подумал, что говорят о 
неньке - там в последние годы чуть что - все 
становятся на колени вдоль улиц.

Но я ошибся. О нас говорили. Особенно 
дико этот разговор звучал в дни, когда 
сотни тысяч болельщи-
ков со всего мира 
приехали на ЧМ-
2018. Но уютный 
«манямирок» на-
ших собеседников 
такие мелочи 
разрушить не 
способны.

Гордон:
- Вам не 

к а ж е т с я , 
что сегодня Рос-
сия превращается 
в мировую провин-
цию?

Госпожа Улиц-
кая ждала этого 
вопроса. Как го-
ворится, «теплень-
кая пошла»:

- Не кажется! Так оно и есть. 
Гордон (проживший в СССР все созна-

тельное детство, отрочество и юность):
- Советский Союз держался на идеоло-

гии и страхе. На чем держится нынешняя 
Россия?

- ...Страх возвращается. Такого не мо-
жет быть в демократическом государстве.

И так далее и тому подобное - все остав-
шиеся 33 минуты. Можно открыть журнал 
«Огонек» от 1989 года и прочитать нечто 
подобное. Слово в слово. Возможно, под-
шивка «Огонька» конца прошлого века ле-
жала у Людмилы Улицкой на коленях, как 
катехизис. Время для госпожи Улицкой и 
ее «тусовочки» окончательно остановилось. 

- Мы не можем стать европейцами. Нам 
нужно еще 150 лет, а может, больше. 
Вот эта вот разница догоняния, она на 
самом деле существует. Мы это чувствуем, 
общаясь с людьми в разных странах, - жа-
ловалась московская европейка украин-
скому «уэвропэйцу». Жаловалась Улицкая 
и призывала «снизить уровень агрессии». 
В России, разумеется. Кому жаловалась? 
Кого призывала? За сутки до разговора 
Гордона и Улицкой отряд неонацистов С-14 
(запрещенной в России организации), по-
лучивший грант от государства Украина 
в 500 тысяч гривен, устроил очередной 
погром в поселении цыган. Теперь подо 
Львовом - и уже с первыми трупами и по-
резанными ножами. 

Я так понимаю, все эти разговоры про 
«российскую агрессию», идущие уже четы-
ре года, продлятся ровно до того момента, 
пока в студию программы «ГОРДОН» не 
зайдут парубки из С-14, возьмут не слиш-
ком ими уважаемого журналиста под руки 
и отведут его в концлагерь. Или в гетто.

Что тогда скажет госпожа Улицкая? Сра-
зу же ей позвоню и попрошу комментарий.

бирский деловой союз») везде - в 
туризме, в угледобыче, в СМИ, в 
страховках, в ресторанах… 

Если вы в Новокузнецке - услы-
шите взрывы. Ветер донесет уголь-
ную пыль и динамитный «бум». И 
это тоже «СДС» - она разрабатывает 
угольный разрез у поселка Бере-
зовский, который считался запо-
ведным. Здесь строились детские 
лагеря и элитные поселки, да и ме-
ня, честно говоря, поцарапал вид 
белоснежных березовых рощ на фо-
не уродливой ямы. Циклопической 
дыры в земле, из которой вереница 
«БелАЗов» тащит уголь.

А рядом стоит горстка местных 
жителей, проклинающих всю эту 
кузбасскую жизнь, которая обнагле-
ла и испортилась. Раньше строили 
шахты, которые, хотя тоже и не озо-
нировали, но не убивали природу.  
А в последние годы угледобытчики 
нахально взрывают и срывают Куз-
басс. Так дешевле.

И люди растерялись - где же их за-
щитник Аман? Ведь все недовольны.

Недовольны шахтеры, которым 
платят низкие зарплаты, потому что 
собственники привозят дешевую 
рабсилу из южных регионов.

Шахтеров бесят даже тулеевские 
доплаты, которые хитро приходят 
на спецкарточки пришахтных прод-
магов «СДС» с высокими ценами.

Недовольна молодежь, у которой, 
кроме угля, на родине нет никакой 
другой работы, и она бежит в со-
седние Новосибирск и Красноярск.

- И если до болезни Тулеев пы-
тался сопротивляться угольщи-
кам, - рассказывает мне знакомый 
тележурналист, - то после операции 
сильно сдал. Как-то мы записывали 
обращение губернатора. Тулеев при-
готовил внятный текст: ребята, хва-
тит рыть, пора восстановливать. Но 
тут прибежали одни лоббисты: давай 
это вырежем, потом другие заохали - 
тоже вырезали. И осталась речь ни о 
чем. Но Аман ее дисциплинирован-
но прочел. Думаю, угольное лобби, 
окружившее губернатора, до всего 
этого и довело.

Ведь раньше, по словам местных, 
Аман мог сесть в машину, примчаться 
и посмотреть своими глазами. А те-
перь, когда начались протесты против 
добычи угля в Новокузнецком райо-
не, ему говорили, а он не поехал, не 
проверил. И ребята вокруг него стали 
активно этим пользоваться. Получи-
лось - там работают местные жители. 
Это их рабочие места! Они за добычу. А 
те, кто протестует, - просто бузотеры.  
О том, что на самом деле работают 
гастарбайтеры «с юга», Тулеев так и 
не узнал.

ГЛАВНАЯ ШАХТЕРСКАЯ ТАЙНА
И с декабря 2015 года Тулеев на-

чал подписывать очень интерес-
ные бумаги. О переводе земельных 
участков из категории сельхозназ-

начения в промышленную. За три 
года угольщикам для разрезов было 
передано 22 тысячи гектаров, при-
чем преимущественно на юге об-
ласти - у Новокузнецка.

И самое удивительное - самой 
Кузне, исторически находящейся 
в соперничестве с Щегловском (ста-
рое название Кемерова), тотальное 
наступление на нее угольных раз-
резов не дает ничего. Потому что 
«копатели» мгновенно переводят 
деньги в офшоры, оставляя местным 
бюджетам за уничтожение Кузбасса 
копейки.

Делается это очень просто.
Например, еле сводящий концы с 

концами Инской разрез, где шахте-
рам за адский труд платят 30 тысяч.

- Знаешь, в чем главная шахтер-
ская тайна? - говорили мне там 
мужики. - На наших глазах стова-
гонные составы с углем уходят, а 
директор говорит: мы почти бан-
кроты, денег нет! Как так?!

- Сегодня до 25% угледобываю-
щих предприятий, по официальной 
статистике, убыточны, - пожима-
ет плечами Юрий Буланов, предсе-
датель правления и член совета ди-
ректоров Кузнецкбизнесбанка. - Раз 
убыточны - они действительно не 
платят смежникам, недоплачивают 
зарплаты.

- То есть цена на уголь и его объе-
мы растут, а в отчетах - убыток? Как 
так?!

- Уголь, например, стоит 100 дол-
ларов тонна, - объясняет Буланов. - 
Его продают посреднику (то есть 
самому себе) за 50, с этой суммы 
платятся налоги. А потом уголь про-
дается за рубеж по реальной цене, 
и деньги уходят из области и от на-
логообложения.

Настоящая прибыль оседает в 
офшорах, а Кузбассу остаются толь-
ко угольная пыль, растущая реаль-
ная безработица и бегство населе-
ния, численность которого упала 
ниже уровня 1959 года.

НАДО БЫЛО УЙТИ РАНЬШЕ
Но Тулеев, конечно, бьется до 

конца.
- Если ты приблизил какую-то 

компанию, то тебе конец - ну тут 
акулы такие… - вздыхает он, когда 

я подкрался к угольной теме. - Лобби 
угольное - оно мощное… Я находил с 
каждым по отдельности общий язык… 
Говорил: сколько ты денег вложишь в 
такой-то город, где твои шахты, разре-
зы? Мы 17 шахтерских городов пере-
вернули. Было черное, а стало белое. 
Люди даже не узнавали города.

Я было открыл рот, чтобы произ-
нести волшебные три буквы «СДС», 
но Аман Гумирович словно дога-
дался.

- И первое правило - ничего не 
брать, - остановил он меня. - И все 
понимали, что я не беру… За 20 лет 
давно бы уже нашли и сожрали… 
Это исключено физически. Если 
ты где-то влип, то конец. Тебя на 
этой удавке будут держать, и ты ни 
спать, ни жрать не сможешь. Честно 
тебе говорю…

И тут Тулеев сказал так, что у меня 
перехватило дыхание.

- Ну а что толку? Ну, я нищий… - 
сказал он, отрешенно глядя в окно. - 
Ну и чего у меня? Дача, яхта? Вот 
орут - он поедет лечиться за грани-
цу! Да хер я поеду, честно говоря, у 
меня хер хватит. Ты ж понимаешь, 
какие это бабки.

- Но сын же поможет (Дмитрий 
Тулеев руководит компанией «Сиб-
управтодор». - Ред.), - вкрадчиво 
замечаю.

- А чего сын? У сына декларация. 
Сыну я помогаю. За ним знаешь 
как следят? С восьми сторон рас-
сматривают. Поэтому, если б чего-
то было, поверь мне, сожрали б за 
милую душу.

- Вы жалеете, что тогда не приехали 
к «Вишне»? - наконец осмелился я.

- Я, конечно, на машине проехал 
бы, а выйти из нее не смог бы, у ме-
ня же аппарат… - кивает на коляску.

Вместе молчим.
- И еще об одном я жалею, - сказал 

Тулеев на прощание. - Надо было, 
после того как сделали операцию, 
уйти. (Год назад в Германии ему 
сделали операцию на позвоночни-
ке. - Ред.)

Больше я ни о чем не спрашивал.
Так в Кузбассе считают все.
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То, что Кузбасс - край шахтерский, в Кемерове и других городах 
области напоминает все. Например, вот такие барельефы на улицах.

Жизнь после «Зимней вишни»:

 Как железный Аман      перестал 
         быть хозяином     Кузбасса

Хроника трагедии, 
фото и видео - 
на сайте kp.ru
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Писательница 
Улицкая, похоже, 

окончательно 
застряла 

в прошлом. 
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Алена МАРТЫНОВА

Наталья 
Немчинова 
рассказала «КП» 
о спонсорах, 
пластических 
операциях 
и ставках 
на решающий 
матч с испанцами.

Самая популярная 
болельщица чемпи-
оната, несмотря на 
ажиотаж вокруг ее от-
кровенных снимков 
(подробнее на сайте 
kp.ru), не собирается 
отказываться от сво-
ей главной страсти. В 
это воскресенье На-
таша будет болеть за 
нашу команду в схват-
ке с испанцами. Три  
предыдущих матча 
девушка в кокошни-
ке зажигала на три-
бунах, где и попала в 
объективы репортеров 
со всего света. На этот 
матч билетов у нее по-
ка нет, но болеть или 
не болеть - вопрос не 
стоит. Однозначно 
- да! Благо в столице 
мест для фанатов пре-
достаточно.

- В прошлой игре с 
Уругваем, как мне ска-
зали опытные друзья, 
наши ребята совер-
шили все стандарт-
ные ошибки, какие 
только возможно. Но 
это хороший заряд, 
чтобы собраться и 

показать результат, - 
поделилась Наталья 
с «Комсомольской 
правдой». - Я верю в 
победу! Ведь истори-
чески у нас всегда бы-
ло много соперников - 
не только у сборной, а 
у всей страны. Но мы 
все равно собирали 
силы в кулак и шли 
дальше.

Наташины фавори-
ты - Дзюба, Дзагоев, 
Черышев. Она верит, 
что именно эти пар-
ни принесут нам по-
беду, правда, делать 
прогнозы об исходе 
игры опасается, что-
бы не спугнуть удачу. 
За шесть лет боления 
Немчинова успела 
побывать в Польше, 
Франции, Бразилии, 

сплавиться по Амазон-
ке, пережить фанат-
ские погромы в Мар-
селе… Поездки удается 
совмещать с работой: 
самая красивая бо-
лельщица трудится в 
отделе развития сети 
фитнес-центров.

- Мы открываем 
новые клубы, ездим 
по России и прино-
сим людям радость, - 
рассказывает девуш-
ка. - Спортзал - это 
же круто, я люблю 
потренить, потанце-
вать - женщина долж-
на быть пластичной. 
Свою фигуру я сдела-
ла сама, раньше была 
полнее килограмма на 
четыре. У меня все на-
туральное, в пластике 
пока не нуждаюсь. И 

всем, кто изводит себя 
завистью, хочу поже-
лать: бегите в зал и по-
купайте абонемент, 
если нет возмож-
ности - занимай-
тесь бесплатно в 
парках. Бегайте, 
танцуйте и будьте 
счастливыми!

Свою красоту На-
талья не стесняется де-
монстрировать - она 
модель в жанре ню, 
девушка 2016 года по 
версии российского 
журнала «Плейбой». 
К откровенным сним-
кам Немчинова при-
шла осознанно:

- В юности я об этом 
даже не думала, хоро-
шо училась, занималась 
спортом и музыкой. Пе-
ребралась в Москву из 
провинции, поступила 
в институт на бюджет-
ное. Я сама всего доби-
лась, никаких богатых 
папиков у меня никог-
да не было! Получила 
диплом, устроилась на 
работу и только тогда 
смогла позволить себе 
делать что нравится. Я 
думаю, многие девушки 
меня поймут: хочется 
иметь красивые фото, 
пересматривать их. Но 
в плане развития или в 
плане денег это ниче-
го не приносит, просто 
хобби.

А те самые снимки 
«для взрослых», после 

которых Немчино-
ву объявили пор-
нозвездой, по сло-
вам Наташи, были 
сделаны для личного 
архива.

- Я не снималась в 
порно! И не хочу на 
этом зарабатывать или 
становиться медийной 
персоной. Тем кадрам 
уже лет пять, это про-
иски одного из моих 
бывших возлюблен-
ных. Он отомстил, 
слив все в интернет. Я 
пыталась удалить, но 
не смогла. Все эти го-
ды я с этим живу. Как 
реагируют родители, 
есть ли у меня мужчи-
на - такие темы я не 
обсуждаю, это личное. 
Да, неприятно. Но 
сейчас я просто хочу 
жить дальше и радо-
ваться жизни.

Сергей КИРИЛЛОВ

Проиграв корейцам (0:2), 
немцы сложили с себя 
чемпионские полномочия 
и вылетели из борьбы.

Футболисты после матча выглядели опусто-
шенными, а на глазах Томаса Мюллера еще 
долго стояли слезы.

Знаменитый английский футболист, а ныне 
комментатор Гарри Линекер в Твиттере свою 
знаменитую фразу дал в новой редакции:

«Футбол - игра простая. В ней 22 человека 90 
минут бегают за мячом, а в конце немцы уже 
не побеждают. Предыдущая версия осталась 
в истории», - написал британец.

После позорного вылеты с ЧМ появились 
слухи, что Хедира и О'Зил могут закончить 
карьеру в сборной. Но больше всего разго-
воров ходит вокруг имени Иоахима Лева, 
который так и не смог на этот раз создать бо-

еспособную команду. Тренер тасовал колоду 
из сильных игроков, выпуская на каждый матч 
новый состав, но сделать что-то дельное ему 
так и не удалось.

Главный же вопрос после этого фиаско  - 
кто сменит Лева, у которого действующий 
контракт с федерацией до 2022 года. И 
почти все немецкие газеты прочат ему в 
преемники известного в прошлом фут-
болиста, а ныне наставника немецкой 
молодежки Штефана Кунца. За 
бундестим Штефан Кунц провел 25 
матчей, забил в них 6 мячей и стал 
чемпионом Евро-96. При этом 55-летний спе-
циалист владеет уникальным рекордом - когда 
за сборную Германии выступал Кунц, то она 
вообще не проиграла ни одного матча (20 по-
бед и 5 ничьих).

 � РАЗБОР ПОЛЕТОВ

ЧМ-2018: группа поддержки

Самая красивая болельщица сборной России:

В порно не снималась, откровенные 
фото были сделаны  
для личного архива

Лев готовится к отставке

Такими фото 
Наташи 

наполнен 
интернет 

(это самое 
скромное).
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А в таком 
образе девушку 
запомнили как 

самую задорную 
и милую фанатку.

Самая красивая болельщица  
на самом красивом радио!  

Слушайте с 18.05 (мск)  
в прямом эфире Радио «КП».

FM.KP.
RU
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P. S. Отправляясь до-
мой, немцы через 

Твиттер поблагодарили своих бо-
лельщиков и организаторов пер-
венства:

«Уважаемые болельщики! Мы 
так же разочарованы, как и вы! 
Как бы горько это ни было, мы за-
служили вылет. Ваша поддержка 
была великолепной как в Германии, 
так и на стадионах. В 2014 году 
в Рио мы праздновали вместе. Но 

в спорте также бывают пораже-
ния, и нужно признавать, если 
соперник был сильнее. Мы по-
здравляем Мексику и Швецию 

с выходом из группы и Корею со 
вчерашней победой. Спасибо Рос-
сии за гостеприимство!»
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Иоахим Лев  
возглавляет  

сборную  
Германии  

с 2006 года,  
но, похоже,  

время его  
истекло...

Включения наших корреспондентов из фан-зон  
по всей стране! Слушайте в течение дня на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Группа F
И В Н П М О

Швеция 3 2 0 1 5 - 2 6
Мексика 3 2 0 1 3 - 4 6
Ю. Корея 3 1 0 2 3 - 3 3
Германия 3 1 0 2 2 - 4 3
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Андрей ВДОВИН

Испанцы не верят 
в свою сборную.

Сборная России на сво-
ей базе в Новогорске про-
должает подготовку к матчу  
1/8 финала чемпионата мира 
1 июля в «Лужниках» против 
Испании. И кажется, что все 
вернулось на две недели на-
зад. Мы, как и перед стартом 
ЧМ-2018, опять не слишком 
верим в свою сборную, а наши 
соперники ценят нас выше, 
чем мы сами.

СОБАЧЬЯ РАБОТА
На тренировках сборной 

России в последнее время 
людно, и самое время заво-
дить полезные контакты. В 
среду таких новых полезных 
знакомств оказалось два. Пер-
вое - с самой очаровательной 
охранницей сборной России. 
Ее зовут Хлоя. Она встречает 
вас каждый раз на входе на 
базу нашей команды в Ново-
горске. И она немка. Точнее, 
немецкая овчарка.

Миссия у Хлои ответствен-
ная - она заменяет собой ска-
нер, который обычно просве-
чивает ваши вещи при входе 
на охраняемый объект. Неиз-
вестно, почему такой сканер 
сборной России не достался, 
но Хлоя и ее нос замечательно 
справляются со всеми обязан-
ностями. Хотя это и непро-
сто - я ездил в одном вагоне 
с журналистами в Самару и 
обратно, я знаю, о чем говорю.

Процедура общения с Хло-
ей проста, как игра сборной 
России в атаке. Надо лишь 
снять рюкзак, положить его 

в специальный поддон и отой-
ти на несколько шагов назад. 
Потом подходит Хлоя, обню-
хивает ваши вещи и друже-
любным кивком головы по-
зволяет пройти на тренировку 
команды. Наши журнали-
сты - ничего, привычные. А 
вот иностранные репортеры 
в компании с общительной 
овчаркой немного теряются. 

ДАВИД OVECHKIN
Среди испанских журна-

листов, следящих за трени-
ровкой сборной России, не 
заметить его было просто не-
возможно. Рост - за два метра, 
красная футболка с номером 
восемь и фамилией Ovechkin 

на спине. Знакомьтесь - Давид 
Рубио Сальгеро, испанский 
репортер газеты Sport.

Давид рассказывает, что в 
Испании вообще не знают 
русский футбол. Что у него 
дома только за последние па-
ру недель выучили фамилию 
«Головин», и то потому, что 
им вроде как заинтересова-
лась «Барселона».

- Ты в курсе, что в Испании 
есть только три человека, ко-
торые знают, что у вас есть та-
кой футболист, как Зобнин? 
Один из них я! - с гордостью 
говорит Давид. И он уверен, 
что 1 июля, после матча Рос-
сия - Испания, все изменится 
и фамилии русских игроков 

его страна запомнит надолго.
- Слушай, а почему кого 

из русских ни спрошу, все 
говорят, что у вас нет шан-
сов? - удивляется Давид. - Вы 
почему-то думаете, что Ис-
пания такая же, какой была 8 
лет назад, когда брала Кубок 
мира! Но это не так! Инье-
ста - старый, Касильяса нет, 
Фабрегаса нет... И у нас скан-
далы, тренера тоже нет.

Без тренера Испания оста-
лась за пару дней до  ЧМ-2018. 
Босс федерации футбола пси-
ханул и уволил Хулена Ло-
петеги за то, что тот за его 
спиной подписал контракт с 
«Реалом». Испанскую сбор-
ную внезапно возглавил его 
помощник, бывший защит-
ник Фернандо Йерро...

- У вас есть шансы, 
есть, - тем временем 

успокаивает меня Да-
вид Рубио Сальгеро. - 
Вам просто надо очень 
много бегать. И не от-

давать ни одного санти-
метра поля.

Бегать и не отдавать - это 
как раз наше, это мы умеем...

СТАТИСТИКА  
НА СЛУЖБЕ ОПТИМИСТОВ

Кажется, что Давид уже про-
вел похожий сеанс психотера-
пии с футболистами сборной 
России. Они во всяком случае 
тоже уже ищут слабости сбор-
ной Испании.

- У них защитники высо-
ко поджимают. Это дает воз-
можность контратакующей 
команде иметь какие-то ва-

рианты. Это один из мину-
сов, постараемся этим вос-
пользоваться, - раскрывает 
часть нашего плана на игру 
Сергей Игнашевич. Ему почти 
39 лет, и он один из тех, кто 
помнит Испанию еще на Ев-
ро-2008, когда та команда раз-
громила нас два раза на самом 
успешном в истории России 
турнире.

- Никакой ностальгии! - от-
резает Сергей, когда его про-
сят вспомнить один из тех 
матчей.

Да какая там ностальгия. За 
всю историю встреч России с 
Испанией нам ни разу не уда-
лось выиграть - четыре пора-
жения, две ничьи при общей 
разнице забитых и пропущен-
ных мячей 4 - 12. 

Но статистика в умелых ру-
ках может не только отнимать, 
но и дарить надежду. Напри-
мер, в истории футбола есть 
такой факт: Испания восемь 
раз встречалась со сборными 
стран - хозяек крупных турни-
ров и ни разу не смогла одер-
жать победу.

1/4

1/4

1/8 ФИНАЛА 1/8 ФИНАЛА

БРАЗИЛИЯ
МЕКСИКА

2 июля, 17.00
Самара 

1G

УРУГВАЙ
ПОРТУГАЛИЯ

ИСПАНИЯ

2H
2 июля, 21.00 
Ростов-на-Дону 

ШВЕЦИЯ
ШВЕЙЦАРИЯ
3 июля, 17.00
Санкт-Петербург

1H
2G

3 июля, 21.00
Москва. «Спартак»

30 июня, 21.00
Сочи

30 июня, 17.00
Казань

1 июля, 17.00
Москва. «Лужники»

1 июля, 21.00 
Нижний Новгород

ФИНАЛ

1/2

15 июля 
18.00 
Москва. 
«Лужники»

МАТЧ 
ЗА ТРЕТЬЕ
МЕСТО
14 июля 
17.00
Санкт-
Петербург

10 июля 
21.00 
Санкт-
Петербург

1/2

1/4
6 июля
17.00 
Нижний 
Новгород  

1/4
6 июля
21.00 
Казань  

7 июля
21.00
Сочи

7 июля
17.00
Самара

ФРАНЦИЯ
АРГЕНТИНА

РОССИЯ

ХОРВАТИЯ
ДАНИЯ

11 июля 
21.00
Москва. 
«Лужники»
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Король Испании 
едет в Москву

«Монарх прибудет на стадион «Лужники», 
чтобы поддержать национальную сборную 
Испании в матче 1/8 финала чемпионата 
мира по футболу. Его величество Филипп VI 
будет находиться в ложе для почетных го-
стей олимпийского стадиона «Лужники» 
вместе с президентом федерации футбола 
Испании Луисом Рубиалесом в будущее вос-
кресенье, 1 июля, в столице России», - гово-
рится в сообщении на официальном сайте 
Королевской федерации футбола Испании.

Также на сайте выставлена фотогра-
фия, на которой монарх стоит рядом с 
капитаном «Красной фурии» Серхио Рамо-
сом. Король посетил тренировочную базу 
сборной еще перед ее отлетом в Россию 
и вот теперь решил поддержать команду 
в плей-офф. Задержится ли Филипп VI в 
России, если испанцы пройдут дальше, 
не сообщается.

Матч 1/8 финала.  
Россия - Испания.  
1 июля, 17.00 (мск).

ЧМ-2018: наши надежды
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Испанский журналист -  
фанат Овечкина - 

не понимает, почему 
русские не верят 
в свою сборную.
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Работа у Хлои 
на воздухе, 
с людьми. 

А вот машины с грузом 
овчарка не любит - нос 
очень устает, и нужно 

минут десять 
на отдых.

«Красная фурия»  
уже не та, что 8 лет назад

 � РАСПИСАНИЕ ИГР ПЛЕЙ-ОФФ

Все матчи, трансляции, прогнозы 
и рекорды - на сайте  
в разделе «ЧМ-2018»
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

90% семейной жизни - это 
кричать «что?» из разных кон-
цов квартиры.

�  �  �
У американского музы-

канта Джона Кейджа есть 
произведение, в котором 4 
минуты 33 секунды - тиши-
на. Мне нравится, когда эту 
композицию мне исполняет 
жена.

�  �  �
Немцы в Казани вылетели с 

чемпионата мира по футболу. 
Прибыли в Россию как завоева-
тели Кубка мира и опять дошли 
только до Волги.

Еще о футболе - 
на < стр. 12 - 15.

�  �  �
- А что, мужик, метро в ва-

шем городе есть?
- Кому и канализация - 

метро.
�  �  �

- А правда, что вороны долго 
живут?

- Ну да, лет 300 где-то. Вон, 
видишь, сидит один. Небось еще 
Наполеону на треуголку гадил.

�  �  �
- Как звали отца Карла 

Маркса?
- Как-как... Папа Карла, 

конечно.
�  �  �

Особенности применения кну-
та и пряника в нашем офисе со-
стоят в том, что здесь пряником 
тоже бьют.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Мы за равенство только с 
теми, кто нас превосходит» 
(немецкий классик). 7. Сдво-
енная арка. 8. За что героя 
криминального сериала «День-
ги» высылают из столицы? 9. 
Какой металл используют 
для переработки вторичного 
алюминия? 10. На чем уме-
ла играть Маргарет Тэтчер? 
11. Чем дельфины обычно 
смертельно атакуют акул? 
12. «Бюджетный ... стал бо-
лее диетическим» (из Антона 
Силуанова). 14. Кто давал 
указания Арчи Гудвину? 15. 
«... размножается при отсут-
ствии чувств». 18. Недуг вос-
паленных миндалин. 19. Кто, 
согласно «Повести временных 
лет», княжил в Киеве вместе 
с Диром? 21. Какая птица в 
тезках у барабульки? 22. Аме-
риканский детективный сериал 
с гениальным математиком. 

23. «... не сеет, не жнет, а 
зернышки клюет». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Без 
чего не бывает победы? 2. Из 
какого города родом Джастин 
Тимберлейк? 3. Шипованная 
... 4. «... на берегу моря не 
играет». 5. После того, как 
достанете ... из духовки, не 
разрезайте мясо сразу. Оно 
должно постоять минимум 20 
минут. Так оно сохранит свою 
сочность! 6. «Было грустно 
мне до слез, мой несмелый 
...!». 7. «Сердце» Алтайского 
края. 10. Заигравшийся во 
власть генерал из детектив-
ного фильма «Статский совет-
ник». 12. Бесконечное ранде-
ву с выпивкой. 13. Ленни из 
«Истории игрушек». 14. «Осен-
ний сон». 16. Какую Мадлен 
из индустрии моды считают 
«первым в мире борцом с кон-
трафактом»? 17. Социальный 
... 20. Огнестрельная дыра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ремарк. 
7. Бифорий. 8. Самиздат. 9. Ртуть. 10. Пианино. 11. Нос. 
12. Пирог. 14. Вульф. 15. Капитал. 18. Ангина. 19. Аскольд. 
21. Султанка. 22. «Числа». 23. Воробей. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Риск. 2. Мемфис. 3. Резина. 4. Кит. 5. Ростбиф. 6. 
Виртуоз. 7. Барнаул. 10. Пожарский. 12. Пьянство. 13. 
Бинокль. 14. Вальс. 16. Вионне. 17. Заказ. 20. Дуло.
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от «КП» - 
на kp.ru

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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*  ОГРН 1027739295781 АО «ИД «Комсомольская правда», 127287, Москва, Петровско-Разумовский Старый проезд, 1/23,стр.1.

Ксения СЕМЕНОВА, 20 лет, 
Магнитогорск:

- Только что сдала госэкзамены 
и защитила диплом на отлично. Первая 

вице-мисс конкурса «Краса Магнитки-2018». 
Увлекалась профессионально 

бальными танцами. Сейчас занимаюсь 
акробатикой на кольце и полотнах.

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Супер! На таком красивом теле любой купальник 

будет смотреться просто замечательно!
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 740 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 66%
Ветер - западный
1 - 3 м/с
Восход - 04.22
Закат - 20.44

Прогноз погоды на завтра, 30 июня

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

+16... +18
+17... +19
+11... +13
+16... +18

+24... +26
+21... +23
+16... +18
+23... +25

Луна
убывающая
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ПРИВЕЛА ДОРОЖКА 
В… МОЛОДЕЖКУ 
В Бресте прошло первое 
заседание Молодежной 
палаты ПС

ПРИВЕЛА ДОРОЖКА 
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ПАПАРАЦЬ-КВЕТКУ 
В ОХАПКУ И БЕГОМ 
ОТ РУСАЛОК
Где попрыгать через 
костер на Купалье

БАТЬКА МАХНОВ
Самый высокий человек 
в мире ростом 285 см - 
из Витебской области 

ОН РАДУГУ СРАВНИЛ 
С ВРАТАМИ РАЯ
На 90-м году жизни ушел 
поэт Андрей Дементьев
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Этот чемпионат мира стал одним из самых зрелищных. Не потому ли, 
что футболистов кормят белорусскими и российскими продуктами?

Распространяется бесплатно

ПЕЙТЕ НАШЕ МОЛОКО - 
БУДЕТЕ КАК В СБОРНОЙ!

Команды Бразилии (в желтых майках) 
и Польши выбрали молочку 

от производителей из РБ, остальные 
обратились к поставщикам из РФ.

ПЕЙТЕ НАШЕ МОЛОКО - ПЕЙТЕ НАШЕ МОЛОКО - ПЕЙТЕ НАШЕ МОЛОКО - 
6
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 � Глава государства раз-
дал поручения правитель-
ству.

Не прошло и месяца после 
последней «Прямой линии» 
с президентом, а уже на сайте 
Кремля появился важный список 
поручений правительству и ре-
гиональным властям, которые 
должны решить конкретные про-
блемы, озвученные жителями 
России.

В частности, президент пору-
чил правительству обеспечить 
ставку по ипотеке для семей 

с четырьмя и более детьми на 
уровне 6 процентов годовых. 
Дедлайн проставлен четкий - 
15  июля. Кроме того, регио-
нальные власти должны поза-
ботиться о том, чтобы как можно 
скорее завершить проблемные 
стройки с привлечением средств 
дольщиков. И отчитаться к 1 сен-
тября по выполненной работе.

Еще одно важное поручение 
касается зарплат бюджетникам. 
«Федеральные и региональные 
власти должны не допустить 
снижения зарплат бюджетников, 
поднятых в рамках исполнения 

майских указов главы государ-
ства от 2012 года», - говорит-
ся в указе. Если уж повысили 
зарплаты, то снижаться они не 
должны.

И долгожданное - рост цен на 
авиационное топливо и авиаби-
леты. Глава государства вверил 
это Федеральной антимонополь-
ной службе. ФАС должна не до-
пускать повторения необосно-
ванного роста цен, организовать 
мониторинг. Глава ведомства 
Игорь Артемьев через месяц 
приглашен в Кремль дать отчет 
по ситуации с бензином.

Владимир ПУТИН - выпускникам:

НЕ ОГРАНИЧИВАЙТЕСЬ «ЛАЙКАМИ»
Ольга САРУХАНОВА

 � Президент России напутствовал поки-
дающих школы ребят и девчат - а их в этом 
году около 600 тысяч - в добрый путь во 
взрослую жизнь.

Записал неформальное видеообращение, 
говорил под музыку, без галстука. И запостил 
его… в популярной у поколения «некст» сети 
ВКонтакте. Молодежь посмотрела «видос» и, 
конечно, тут же принялась «лайкать».

- Впереди - начало нового, большого эта-
па в жизни, ожидание бурных, интересных 
изменений. Мы верим в вас, уважаем ваш 
взгляд на жизнь, ваши увлечения, даже ес-
ли они и отличаются от наших, ваш выбор 
жизненного пути, - заверил президент. - При-
шло время ставить значимые, по-настоящему 

взрослые цели. Не сомневаюсь: вы к этому 
готовы, и школа дала вам хороший, надежный 
багаж для будущего.

Мы обязательно будем делать все, чтобы 
Россия стала страной ваших возможностей, 
чтобы каждый из вас добился личного успе-
ха. Чтобы все дороги были открыты для вас.

Именно такие люди - смелые, свободные, 
решительные, самостоятельные и ответствен-
ные - способны преобразить страну, совершить 
настоящий прорыв, удивить мир новыми ре-
кордами и открытиями.

Для нас вы надежные партнеры в большой 
совместной работе над созданием будущего 
России. Не ограничивайтесь только «лайками» 
в социальных сетях. Действуйте, приобретайте 
новые знания, дерзайте!

Как попрощались со школой российские 
и белорусские ребята - на стр. 8.

Что еще предстоит сделать?
 � Проанализировать порядок предоставления госу-

дарственных жилищных сертификатов гражданам, 
лишившимся жилья в результате стихийных бедствий 
и чрезвычайных ситуаций.

 � Проработать вопрос упрощенного предоставления 
гражданства иностранцам, обладающим востребован-
ными российской экономикой профессиями.

 � Создать условия для более быстрого вывода на ры-
нок современных медицинских изделий из биосовме-
стимых и биоразлагаемых полимеров, разработанных 
российскими учеными.

 � Обеспечить эффективное использование объектов 
ЧМ-2018 для организации и проведения крупных спор-
тивных соревнований и мероприятий.

 � Сократить сроки предоставления многодетным се-
мьям земельных участков, находящихся в государ-
ственной или муниципальной собственности.

ЗАРПЛАТЫ ПОДНЯТЬ, БЕНЗИН УДЕШЕВИТЬ
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В РАБОТУ

 июня, в -ю годовщину начала Великой Отечественной войны, 
Владимир Путин возложил цветы к Могиле Неизвестного солдата 
в Александровском саду. О Дне памяти и скорби - на стр. .

Символический ключ от легендарной арены Александр Лукашенко  
вручил юным спортсменам и футболисту Артему Быкову.

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Президент Беларуси рас-
сказал, каким будет сельское 
хозяйство, и определил, 
сколько должны получать бе-
лорусские аграрии через два  
года.

На Могилевщине создается 
аграрный суперхолдинг «Ку-
паловское». Предполагает-
ся, что здесь в одну цепочку 
выстроят селекцию, произ-
водство молока и мяса, пере-
работку и продажу готовой 
продукции в  собственной 
торговой сети. К проектам 
в АПК планируют привлекать 
частный капитал.

- Нужна эффективность. 
Надо ориентироваться на 
самые передовые техноло-

гии, - обрисовал перспективы 
президент. - Без технологии 
даже ничего делать не надо. 
Конкуренция сегодня жесто-
чайшая.

Технология, по словам 
Александра Лукашенко, это 
диктатура:

- За исполнение технологии 
и получение результата пла-
тят зарплату. Вперед зарплату 
за соблюдение технологии не 
дают. За нарушение техно-
логии в отдельных странах 
в тюрьму сажают. Я уже не го-
ворю о том, что собственник 
предприятия держать этого 
человека не будет ни одного 
дня. Мы не в советские време-
на живем, когда собирались 
на пленуме и друг друга уго-
варивали.

Цель всех преобразований - 

повысить благосостояние 
рабочего человека. Об этом 
президент говорил неодно-
кратно. Повторил еще раз, 
обращаясь к руководителям 
облисполкомов:

- Зона ответственности го-
сударства - нормальные со-
циальные условия для лю-
дей. Все остальное - это вы. 
Вы должны зарабатывать, 
продавать, платить зарплату 
людям, развивать производ-
ство. В будущем году перед 
губернаторами будет стоять 
задача  - средняя зарплата 
в агросекторе не 19, а 25 ты-
сяч рублей. Это не значит, 
что всем, а тем, кто работа-
ет. Через пару лет мы должны 
в сельском хозяйстве подойти 
к тем же 32 тысячам рублей 
средней зарплаты.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ЖИВЕМ НЕ В СОВЕТСКИЕ ВРЕМЕНА

 � Ровно за год до старта 
II Европейских игр лидер РБ 
открыл стадион и запустил 
обратный отсчет времени.

Это пятая по счету модер-
низация легендарной аре-
ны, которая была построена 
в 1934 году. Глава государства 
вспомнил, как в конце 90-х от-
крывал арену после очеред-
ной реконструкции и сыграл 
за динамовских ветеранов в 
матче против звезд советского 
футбола:

- Принимая решение о его 
возрождении, а фактически - 
о рождении на этой базе но-
вого физкультурно-спортивно-
культурного центра, я думал 
о тех, кто играл на этом ста-
дионе, кто связал с ним свою 
судьбу, кто ходил на матчи и 
концерты. А их миллионы.

Реконструкция длилась 
шесть лет. «Динамо» - одна 
из визиток столицы, поэтому 
«железное» требование гла-
вы государства было сохра-
нить исторический облик. За  
что и поблагодарил строите-
лей.

Заявление на встрече с по-
слами десяти государств:

- Беларусь - исключительно 
мирная страна. Мы хорошо помним уроки 
прошлого. Бережно относимся к настоящему. 
Вдумчиво - к будущему нашего Отечества. 
Поэтому основной характеристикой нацио-
нальной внешней политики является миролю-
бие. В это слово вкладываются такие понятия, 
как многовекторность, сбалансированностъ, 
прагматичность и  последовательность.  
Наша страна выступает за широкий диалог 
по всем международным вопросам. 

Во время вручения госнаград:
- Говоря о независимости стра-

ны, мы подразумеваем народ. 
Наш суверенитет - это люди, которые еже-
дневно искренне и честно выполняют свою 
работу: сохраняют мир и порядок на родной 
земле, оставаясь образцом мужества и вер-
ности служебному долгу; укрепляя экономи-
ческую стабильность, трудятся на производ-
ствах, стройках, в научных лабораториях, на 
фермах и в полях; обеспечивают социальную  
поддержку населения, работая в разных сфе-
рах.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«ДИНАМО».  
ПЕРЕЗАГРУЗКА

ФИЗКУЛЬТ, УРА!
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Валентина ЛЬВОВА

 � К вопросу об отмене междуна-
родного роуминга на территории 
Союзного государства вернулись 
в Госдуме России.

Депутаты Госдумы и Парламентско-
го Собрания Артем Туров (Смоленск) 
и Александр Козловский (Великие Лу-
ки) внесли на рассмотрение нижней па-
латы парламента России протокольное 
поручение: запросить Министерство 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций о состоянии проработки 
темы, важнейшей для связи в Союз-
ном государстве. Госдума поручение 
поддержала.

«Идея отмены роуминга была озву-
чена на IV Форуме регионов России 
и Беларуси, состоявшемся в июне 2017 
года, - напоминают депутаты в этом до-
кументе. - Однако необходимых реше-
ний к настоящему времени не принято, 
что ведет к расходам граждан и юриди-
ческих лиц на оплату услуг междуна-
родного роуминга, возникновению неу-
добств при перемещении по территории 
Союзного государства». Также депута-
ты обратили внимание своих коллег на 
то, что в Евросоюзе уже есть успешный 
опыт уничтожения «телефонных» пре-
град между странами-соседями.

Особенно сильно проблема касает-
ся жителей Псковской, Смоленской и 
Брестской областей. Но, хотя полити-
ческие фигуры самого высокого уровня 
неоднократно говорили о том, что меж-
дународный роуминг мешает интегра-
ционному процессу, пока не достигнута 
договоренность с операторами связи.

Тем временем в Минске уже прораба-
тывают соглашение по гармонизации 
тарифов на роуминг со странами «Вос-
точного партнерства» (это Беларусь, 
Украина, Армения, Азербайджан, Мол-
дова и Грузия). Министр связи Бела-
руси Сергей Попков сообщил об этом 
журналистам во вторник. Ожидается, 
что к концу 2020 года будет подписан 
документ, по которому международные 
тарифы «Восточного партнерства» мак-
симально приблизятся к ценам внутри 
республики. Далее в планах - перего-
воры об аналогичном соглашении со 
странами Евросоюза.

ПЕРЕГОВОРЫ  
О РАЗГОВОРАХ

Борис ОРЕХОВ

 � Союзные депутаты участвовали в заседа-
нии Генеральной ассамблеи Парламентской 
ассамблеи Черноморского экономического 
сотрудничества в Тиране.

В столице Албании обсуждали общие для парла-
ментариев задачи экономического, экологического, 
культурного и социального развития. Поговорили 
о развитии цифровой экономики, укреплении взаи-
модействия в области кибербезопасности и культур-
ных проектах.

Делегацию Парламентского Собрания возглавлял 
председатель Комиссии по экономической по-
литике, сенатор Совета Федерации Сергей Ка-
лашников. В своем выступлении он высоко оценил 
деятельность организации, подчеркнул важность 
сотрудничества союзного парламента и ассамблеи, 
особенно в поисках новых подходов к решению про-
блем Черноморского региона.

Вместе с Сергеем Калашниковым в мероприятии 
в Тиране участвовал заместитель председателя 

Комиссии по экономической политике, депутат Па-
латы представителей Беларуси Владислав Щепов. 
Он рассказал о бизнес-форуме ПАЧЭС - Беларусь, 
который проходил 29 - 30 мая в Минске, пригласил 
парламентариев к сотрудничеству с республикой 
и Парламентским Собранием.

На сессии состоялась передача полномочий пред-
седательства в ПАЧЭС на следующие шесть меся-
цев Национальному собранию Армении. Очередное  
пленарное заседание пройдет в конце ноября в Ере-
ване.
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ПАЧЭС была образована в 1993 году. В нее 
входят представители парламентов Албании, 
Армении, Азербайджана, Болгарии, Грузии, Гре-
ции, Молдовы, Румынии, России, Сербии, Турции  
и Украины. Парламентское Собрание имеет ста-
тус постоянного наблюдателя с 2003 года.

УРОКИ АЛБАНСКОГО ЧЕРНОМОРСКИЙ РЕГИОН

Сергей Калашников (слева) и Владислав Щепов 
пригласили черноморских депутатов к более 
тесному сотрудничеству с Союзным парламентом.

СПРАВКА «СВ»

РОСТОВ-НА-ДОНУ 

Минск и донская столица установили побратимские от-
ношения. Договор подписали 27 июня во время визита 
делегации из РБ во главе с зампредседателя Мингори-
сполкома Александром Крепаком. 

Ростов-на-Дону приобрел в прошлом году 75 автобусов 
МАЗ-203069, минские предприятия поставляют продукты 
и сырье, химическую продукцию. Открыт прямой рейс 
«Бел-авиа» из Минска.

УДМУРТИЯ

Экспорт товаров из Удмуртии в Беларусь увеличился в 
два раза, заявил первый вице-премьер правительства 
региона Александр Свинин. В 2017 году по отношению 
к 2016 году на 11 миллионов долларов увеличили экспорт 
продукции из Удмуртии в Беларусь. В первом квартале 2018 
года экспорт увеличился в два раза по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года - с трех до шести мил-
лионов долларов. Беларусь занимает седьмое место среди  
всех стран-экспортеров Удмуртии. Решили создать СП 
по переработке льна.

СЕВЕРО-ЕНИСЕЙСК

Белорусский Солигорск и российский Северо-Енисейск 
станут городами-побратимами. Соглашение подпишут  
26 августа - в 60-й день рождения Солигорска. Делегация 
из Красноярского края присоединится к празднованию 
дня города.

Оба города специализируются на горно-промышленной 
отрасли - золотодобыча в Северо-Енисейске и добыча ка-
лия в Солигорске. Перспективное направление - сельское 
хозяйство и лесопереработка. Запланированы поставки 
солигорской горнорудной техники в Северо-Енисейске для 
компании «Соврудник».

САХАЛИН

Четыре самосвала «БелАЗ» грузоподъемностью 220 
тонн пополнили парк карьерной техники Восточной гор-
норудной компании - крупнейшего добытчика угля в Са-
халинской области. Белорусскую технику задействуют на 
Солнцевском угольном разрезе. За прошлый год добыто 
четыре мил-лиона тонн угля, в этом году объем произ-
водства уже удвоен.

ХРОНИКА СОТРУДНИЧЕСТВА

Анна КУРАК

 � В военном параде на День Не-
зависимости Беларуси, 3 июля, за-
действуют три тысячи военнослу-
жащих и 250 единиц техники.

В этом году жители и гости столи-
цы увидят новейшие боевые маши-
ны, модернизированные танки, си-
стемы реактивного залпового огня 
и зенитные ракетные комплексы.  
Всего 23 парадных расчета боевой 
техники вытянутся колонной длиной 
в три километра. По традиции откро-
ет парад легендарный танк времен  
Великой Отечественной войны 
Т-34/85.

Пеший расчет в этом году ждет об-
новление. Впервые на параде будут 
маршировать женщины. Суровую 
мужскую компанию разбавит тысяча 
белорусских красавиц в погонах.

3 июля в небо над Минском под-
нимется воздушный эшелон пара-
да - боевые вертолеты, истребители, 
штурмовики, военно-транспортные 
и учебно-боевые самолеты. Воздуш-
ные суда пронесутся над зрителями на 
скорости 350 - 500 километров в час.  
В Минобороны пообещали, что летчи-
ки выступят «красочно и красиво, как 
всегда». Авиаторы покажут высший 

пилотаж - салют на высоте 250 ме-
тров и яркий дымовой шлейф в цветах 
белорусского флага. Следом за бело-
русами в небо поднимутся россияне. 
Воздушно-космические силы России 
представят разведывательно-ударные 
вертолеты Ка-52, многофункциональ-
ные истребители-бомбардировщики 
Су-34, многоцелевые истребители  
Су-30СМ.

Завершит парад театрализованное 

действо. Более двух тысяч студентов, 
танцоров и спортсменов разыграют 
уличный мини-спектакль «Мой родны 
кут», а сотни школьников пройдут по 
проспекту в майках с названиями всех 
городов и поселков Беларуси.

В финале в небо выпустят тысячу ша-
ров в цветах государственного флага 
Беларуси и поднимется аэростат в фор-
ме сердца с надписью «Мая радзiма» 
(«Моя родина»).
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МАРШ В ЮБКАХ, РОССИЙСКИЕ 
ИСТРЕБИТЕЛИ И ЛЕГЕНДАРНЫЙ Т-34

Самый знаменитый танк Великой Отечественной - постоянный участник праздника.



29 июня - 5 июля / 2018 / № 274 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОДВОДИМ ИТОГИ

Наталья ДОЛГУШИНА, 
Ольга САРУХАНОВА

 � 19 июня прошли Высший 
Госсовет СГ и двусторонние 
переговоры президентов 
Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко. 

ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ 
НЕИЗМЕННА
Лидеры акцентировали вни-

мание на приоритетах раз-
вития Союзного государства 
и утвердили программу согла-
сованных действий до 2022 
года. (Подробнее читайте в 
номере «СВ» от 21 июня и на 
сайте souzveche.ru.)

- Наш проект - это устойчи-
вая платформа для укрепления 
белорусско-российских отно-
шений, - заверил Александр 
Лукашенко. - Главная цель 
неизменна - ускорение темпов 
социально-экономического 
развития двух государств 
и  улучшение жизни наших 
народов. Нам необходимо 
обеспечить дальнейшее на-
ращивание торговых отноше-
ний между двумя странами, 
в том числе за счет создания 
равной конкурентной среды.

Владимир Путин перечис-
лил конкретные первостепен-
ные задачи на ближайшую 
перспективу: «усовершен-
ствование делового клима-
та, устранение остающихся 
барьеров и ограничений на 
пути свободного передвиже-
ния товаров, услуг, капиталов 
и рабочей силы, гармониза-
ции правовой базы».

- Россия и Беларусь наме-
рены и дальше проводить со-
гласованную макроэкономи-

ческую, денежно-кредитную, 
валютную, ценовую и налого-
вую политику, - подвел итог 
российский лидер.

ГИБКАЯ ВНЕШНЯЯ 
ПОЛИТИКА
Глава МИД РБ Владимир 

Макей на ВГС представил 
программу согласованных 
действий в области внешней 
политики государств на 2018 - 
2019 годы. Особое внимание 
в документе вопросам сотруд-
ничества с Евросоюзом.

- Беларусь последовательно 
отстаивала и продолжает от-
стаивать позицию по необ-
ходимости учета интересов 
России в рамках реализации 
инициативы ЕС «Восточное 
партнерство»,  - сказал ми-
нистр. Кроме того, Беларусь 
представляет интересы Рос-
сии в совместной консульта-
тивной группе по Договору 
об обычных вооруженных си-
лах в Европе, а также в рам-
ках  ОБСЕ. Гармонизация 
интеграционных процессов, 
борьба с торговлей людьми, 
наркотрафиком и  други-
ми транснациональными 
угрозами  - основные на-
правления сотрудничества 
с международными органи-
зациями.

В последние четыре года, 
с  тех пор как Россия после 
возвращения Крыма стала 
«изгоем» на Западе, а в от-
ношении Беларуси, напро-
тив, постепенно были сняты 
санкции и ограничения, роли 
наших стран на геополитиче-

ской арене несколько транс-
формировались.

- В середине двухтысячных 
Россия выступала на множе-
стве диалоговых площадок, 
была своеобразным мостом 
для Синеокой, находящей-
ся под санкциями, помогала 
Минску отстаивать его инте-
ресы. Сегодня, после введения 
антироссийских санкций, эту 
роль моста может брать на се-
бя Минск на тех площадках, 
где Россия сейчас не присут-
ствует, и отстаивать общие 
интересы Союзного государ-
ства. Примеры тому - голосо-
вание представителя Белару-

си в ООН, ОБСЕ, особая 
позиция Беларуси в рамках 
Восточного партнерства с Ев-
ропой. Россия же, в свою оче-
редь, может содействовать 
Беларуси по тем направле-
ниям, где представлена са-
ма, - во вступлении в ВТО, 
например,  - комментирует 
Алексей Дзермант, фило-
соф, научный сотрудник 
Института философии На-
циональной академии на-
ук. - Идея в том, чтобы Рос-
сия и Беларусь были гибки 

в международной повестке, 
применяли единые подходы 
и приспосабливали союзные 
механизмы к продвижению 
своих приоритетных инте-
ресов на глобальной арене. 
Это все и  отражено в  про-
грамме скоординированных 
действий Союзного государ-
ства во внешней политике на 
ближайшие два года. Оста-
лось дело за малым - МИДам 
и всем ответственным орга-
низациям и людям эту про-
грамму реализовывать.

МИНСК МОЖЕТ ВЗЯТЬ НА СЕБЯ РОЛЬ МОСТА

 � 32,4 миллиарда долларов  - товарооборот 
России и Беларуси в 2017 году (рост на 23,5 

процента)
 � 3,9 миллиарда долларов РФ инвестировала в РБ

 � 620 миллионов долларов вложила РБ в РФ
 � 4,5 миллиона тонн нефти и 6 миллиардов ку-

бометров газа поставила Россия в первом квар-
тале 2018 года

 � Кирилл КОКТЫШ, доцент кафедры 
политической теории факультета поли-
тологии МГИМО, считает, что ВГС снова 
продемонстрировал: уровень сопряжения 
внешней и внутренней политики между 
Беларусью и Россией достаточно высок, 
при том, что у каждой страны есть свои 
интересы, но они находятся в гармонич-
ном единстве.

- Это позволяет двум странам про-
водить дружественную, согласован-
ную политику. Я обратил внимание 
на то, что особое внимание было 
уделено дипломатическому сопро-
вождению ЕАЭС. Удивительно, что 
речь зашла об этом только сейчас, 
в преддверии председательства Бе-
ларуси в Европейской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК). Беларусь, имея 
фундаментальные стратегические интересы 
в отношении ЕАЭС, не спешила реализовы-
вать свои права одного из учредителей. Я 
имею в виду проведение в составе ЕАЭС ско-
ординированной промышленной политики, что 
входит в стратегические интересы Беларуси, 
а также по остальным пунктам, которые позво-
лили бы республике чувствовать себя в этой 
организации уверенно - не гостем, а одним 
из акционеров общего Евразийского рынка. 
Заниматься этим нужно было давно. Что ка-

сается ЕАЭС, то он является естественным 
продолжением Союзного государства, только 
в большем масштабе.

Желание расширять сотрудничество с Кита-
ем - тоже абсолютно логичная вещь. Об этом 
нужно было говорить год - полтора назад. По-
нятно, что когда Китай становится стратегиче-
ским инвестором Беларуси, то его интересует 

не ее рынок емкостью 10 миллионов 
человек, ограниченный территори-
ально, а рынок ЕАЭС и возможности 
Беларуси в качестве одного из его 
учредителей. Сопряжение Шелково-
го пути и Евразийского союза - это 
условия развития Евразийского со-
юза, белорусской промышленности 
и гармоничного развития этих объ-
единений. Что положительно ска-
жется на экономике Союзного госу-
дарства.

Беларуси из того, что она производит и мо-
жет производить, нужно, дай бог, процентов 
десять. Остальное должно реализовываться 
на внешних рынках, без которых Синеокая 
оказывается как без воздуха, условий к суще-
ствованию и оснований для воспроизводства. 
Поэтому ЕАЭС и его рынок, представляющий 
более широкий вариант сопряжения с Шелко-
вым путем, - это условия реализации потенциа-
ла, который Беларусь дорогой ценой сохраняла 
весь постсоветский период. И сохранила.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания  по бюджету и финансам, депутат Госдумы РФ:

- Высший Государственный Совет 
прошел конструктивно. Обсудили важ-
нейшие для союзного строительства 
вопросы. В первую очередь касающиеся 
формирования единого экономического 
пространства, таможенной политики, 
гражданских прав, обороны и безопас-
ности Союзного государства. Успехи, до-
стигнутые в этих сферах, говорят о том, 
что мы можем ставить более амбициоз-
ные задачи и двигаться вперед. Реше-

ния, принятые на Госсовете, должны придать дополнительный 
импульс двусторонним отношениям.

Если говорить о первоочередных задачах, то это создание 
равных условий для российских и белорусских бизнесменов 
на территории Союзного государства, активация взаиморас-
четов в национальной валюте, создание совместных пред-
приятий и выпуск конкурентоспособной в третьих странах 
продукции. И Беларусь готова открывать у нас совместные 
высокотехнологичные предприятия и принимать наши. Но 
поставить задачи - это первый шаг. Каждое решение долж-
но подкрепляться нормативно-правовыми актами. Поэтому 
в перспективе у нас - длительный, кропотливый процесс 
гармонизации национальных законодательств.

Большим достижением союзного строительства считаю 
бестаможенный въезд и выезд и безвизовый режим на гра-
нице. Правда, вызывает вопрос то, что Беларусь разрешила 
безвизовый въезд гражданам 90 государств, но, думаю, он 
будет решен. Страны Евросоюза, например, свои границы 
открыли, и безвизовыми визитами их никто не одолевает. 
В перспективе, наверное, это можно сделать и в Союзном 
государстве.

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

«ЕАЭС - ПРОДОЛЖЕНИЕ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, 
ТОЛЬКО В БОЛЬШЕМ МАСШТАБЕ»
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Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев, глава Совфеда 
Валентина Матвиенко и спикер 
Госдумы и Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин 
(слева направо) обсуждали 
вместе с белорусскими 
коллегами перспективы 
интеграции.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ской арене несколько транс-

- В середине двухтысячных 

�� 32,4 миллиарда долларов  - товарооборот 
России и Беларуси в 2017 году (рост на 23,5 

процента)
�� 3,9 миллиарда долларов РФ инвестировала в РБ

�� 620 миллионов долларов вложила РБ в РФ
�� 4,5 миллиона тонн нефти и 6 миллиардов ку-
бометров газа поставила Россия в первом квар-

тале 2018 года

Премьер-министр РФ Дмитрий 

Валентина Матвиенко и спикер 

Собрания Вячеслав Володин 
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 � На первую рабочую 
встречу Молодежная пала-
та ПС собралась в Бресте. 
Здесь, на 54-й сессии новое 
поколение управленцев, де-
легированных от двух стран, 
решало, какой будет поли-
тика завтрашнего дня.

ПОПАЛИ В КАДРЫ
Наблюдая за молодыми 

парламентариями, обрати-
ла внимание, что они обща-
ются между собой как давно 
знакомые коллеги, у которых 
много общих дел и интересов. 
Так ли это, спросила у Артема 
Науменкова, председателя 
только появившейся комис-
сии Молодежной палаты по 
социальной политике, спорту 
и туризму.

- Пять лет возглавлял Мо-
лодежный парламент при 
Смоленской областной Думе. 
Много проектов реализовы-
вали с ребятами из Беларуси. 
Каждый день в работе сталки-
ваюсь с социальными вопро-
сами - не абстрактными, а ре-
альными проблемами людей. 
Участие в союзном проекте и 
руководство комиссией - хо-
рошая возможность подтол-
кнуть работу в регионах.

У другой собеседницы  - 
Анастасии Руденко  - тоже 
богатый опыт. Она возглав-
ляла Молодежный парламент 
Брянской области:

- У нас было несколько 
успешных онлайн-проектов - 
«Лента памяти», интернет-
акция «Любимый край», 

посвященная красотам Брян-
щины. Сейчас обдумываем 
проект о природных богат-
ствах Беларуси и России, что-
бы наши сверстники, подрост-
ки и дети лучше знали наши 
страны, планировали, куда 
можно съездить и что по-
смотреть. Особое внимание 
надо уделить площадкам в 
информационном простран-
стве Союзного государства, 
на которых будем размещать 
законопроекты, рассказывать 
о нашей работе, о наших ме-
роприятиях.

В Молодежную палату ПС 
делегировали по двадцать 
представителей от каждой 
страны. Это молодые парни 
и девушки в возрасте от 18 лет 
до 31 года. Многие уже состо-
ялись в профессии - депута-
ты законодательных органов 
всех уровней, представители 
молодежных парламентов и 
общественных организаций, 
движений, отделений поли-
тических партий.

Председателя и его замести-
телей выбрали на встрече в 
Брянске. За кандидатуру гла-
вы Молодежной палаты Еле-
ны Еракиной из Мордовии 
единогласно проголосовали 
все делегаты. Первым заме-
стителем стал белорус Алек-
сандр Лукьянов. Определили 
и руководителей шести про-
фильных комиссий.

РОЛЬ 
ПЕРВОПРОХОДЦЕВ
- Меня часто спрашива-

ют, парламентарии таким 
образом готовят себе заме-
ну? - обратилась к молодым 
депутатам председатель Ко-
миссии ПС по социальной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам 
Елена Афанасьева. - Нет, из 
Молодежной палаты нельзя 

напрямую перейти в депута-
ты Парламентского Собра-
ния. Но этот орган при ПС 
появился очень своевремен-
но - в Союзном государстве 
молодежной политике уде-
ляется огромное внимание. 
Ведь те, кому сейчас 20 - 30 
лет, будут управлять нашими 
странами уже лет через пят-
надцать. Мы даем вам, ново-
му поколению, возможность 
в течение двух лет активно 
работать, проявлять себя, 

учиться принимать решения 
в сфере государственной за-
конодательной работы. Толь-
ко так вы поймете, подходит 
ли вам работа в государствен-
ном секторе или нужна дру-
гая сфера применения своих 
сил. Вы - первопроходцы. За 
вами будут пристально смо-
треть, и следующие моло-
дежные палаты на вас будут 
ориентироваться. От наших 
комиссий обещаем всемер-
ную поддержку.

ПРИВЕЛА ДОРОЖКА В... МОЛОДЕЖКУ

Заграт МАГОМЕДОВА, руководи-
тель общественной организации Со-
вет молодых депутатов Республики 
Дагестан:

- Для нашей 
республики, как 
и для многих 
других регионов 
большой стра-
ны, вопросы 
экологии очень 
важны. В совре-
менном мире со-
хранять природу, 
правильно рас-
пределять природные ресурсы очень 
важно. Готова углубляться в эту тему, 
чтобы внести полезный вклад в рабо-
ту профильной комиссии по экологии.

Елена ЕРАКИНА, председа-
тель Молодежной палаты при 
ПС, зампредседателя Моло-
дежного парламента при Гос-
думе РФ:

- Ино-
гда слы-
шу, как 
молодежь 
жалуется, 
мол, в Ев-
ропе есть 
то, дру-
гое… Но 
ведь и у 
нас тоже 
м н о г о е 

сделано, и наша задача - рас-
сказать, какая работа идет в 
сфере молодежной политики. 
В октябре на Пятом форуме 
регионов Беларуси и России в 
Могилеве мы представим стра-
тегию нашей работы. Уверена, 
нам не стыдно будет друг другу 
смотреть в глаза, а также тем, 
кто придет во второй созыв Мо-
лодежной палаты.

Многих, кто вошел в первый 
состав, я знаю лично - встре-
чались на семинарах, вместе 
реализовывали социальные про-
екты. К примеру, собирали и от-
правляли гуманитарную помощь 
в Луганск и Донецк, жителям 
Дальнего Востока, пострадав-
шим от наводнения, помогали 
людям, оказавшимся в тяжелых 
жизненных ситуациях.

Александр ЛУКЬЯНОВ, первый за-
меститель председателя Молодежной 
палаты при Парламентском Собрании 
Союза Беларуси и России:

- Для меня огромная ответ-
ственность и большая честь 
представлять в новой союзной 
структуре белорусскую моло-
дежь. Мне это интересно и по-
лезно не только как гражданину, 
но и как сотруднику Универси-
тета гражданской защиты МЧС 
Беларуси.

На первой сессии Молодеж-
ной палаты обсудили задачи, 
которые перед нами стоят. Их много - 
участие в общественной жизни двух 

государств, формирование единой мо-
лодежной политики, укрепление духовно-
нравственных ценностей, популяризация 

здорового образа жизни, раз-
витие системы профориента-
ции и трудоустройства. Все 
это  - активное вовлечение 
молодежи России и Беларуси 
в интеграционные процессы. 
Мы уже разработали план ме-
роприятий на это полугодие, 
определили работу комиссий 
палаты. Для меня это не совсем 
новый опыт: мы в университете 
реализуем почти шестьдесят 

разных проектов с российскими вузами - 
образовательные, научные, социальные.

Татьяна СЕЛИВЕРСТОВА, заместитель председателя 
Российского союза молодежи:

- Курирую молодежное международное сотрудничество, ра-
боту с трудоустроенной молодежью и развитие предпринима-
тельства. Уже три года мы развиваем проект бизнес-инкубатора 
для стартаперов, сотрудничаем в этой сфере с Китаем, Ираном, 
Италией. В этом году запускаем первый белорусско-российский 
бизнес-акселератор. Уверена, что наша комиссия по предпри-
нимательству и экономической политике Молодежной палаты 
будет всячески помогать вовлекать юных бизнесменов в эко-

номику наших стран.

Владимир БАБИЧЕВ, депутат Дубровенского райсовета 
депутатов, председатель комиссии Молодежной палаты 
по науке, образованию и культуре:

- Представляю Витебскую область, город Дубровно. Зани-
маюсь режиссурой различных фестивалей. Это моя тема. 
Поэтому планирую развивать в Союзном государстве новые 
культурные проекты.

Алина КИРИЛЛОВА, председатель 
студенческого совета Витебского го-
сударственного университета, член 
молодежного совета при министре 
образования Беларуси:

- Уверена, что 
нашей комиссии 
по вопросам эко-
логии (именно по 
этой специально-
сти сейчас учусь) 
и природопользо-
вания, которую я 
возглавила, будет 
чем заниматься, 
потому что про-
блемных вопро-
сов хватает.
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БУДЕМ ЗНАКОМЫ

Впервые о создании новой структуры во всеуслышание заявили на Всемирном форуме 
молодежи и студентов, который проходил осенью прошлого года в Сочи

Вл
ад

им
ир

 Б
ар

аб
ан

ов
/Т

АС
С



29 июня - 5 июля / 2018 / № 276 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОЛЕВАЯ КУХНЯ

Татьяна МЫСОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 � Пока Россельхознадзор ставит ба-
рьеры продукции из Беларуси, за нее 
голосуют потребители. Да не простые, 
а высокого полета.

У российских и белорусских произ-
водителей свое соревнование во вре-
мя чемпионата мира по футболу - кто 
лучше накормит пожаловавшие в гости 
команды.

Как говорится, хорошо полопал - хо-
рошо потопал! Вот и бразильцы пока 
лучше всех выступают в своей группе Е. 
Видно, что хотят положить в свою ко-
пилку шестой Кубок мира. Что же они 
такого съели?

Базируются пентакампионы в Сочи. 
В их распоряжении - тренировочные 
поля и местный пляж. Питаются спорт-
смены строго по режиму. Что-то при-
везли с собой - 2,6 тонны мяса и бобов. 
Молочку и рис докупили на месте. Кру-
пу взяли у российского производителя. 
А вот среди молочников предпочтение 
отдали белорусам. Добро получил пар-
мезан «Данке» Калинковичского завода 
и молочный белковый напиток Горец-
кого молочного комбината. После про-
верки и дегустации медицинский штаб 
включил «прысмакi» в рацион латино-
американцев.

- Поставляем продукцию в Россию. 
В  частности, в  гостиницу «Swissotel 
Resort Сочи Камелия», где живут фут-
болисты. Бразильская сборная состав-
ляла райдер, и по нему выбрали наш 
пармезан и «Экспоненту» - белковый 
напиток. Это здоровое питание, кото-
рое вместе с коман дой колесит по всем 
городам, где проходят матчи, - расска-
зал Александр Тищенко, руководитель 
пресс-службы группы компаний мо-
лочных производителей Беларуси. - 
Врач бразильцев провел дегустацию, 
изучил составы и вкусовые качества. 
В этом плане в национальных сборных 
все серьезно. У игроков на столах только 
то, что одобряет доктор. Неймар точ-
но пьет наш напиток - обещают даже 
фото прислать. Приятно за белорусскую 
молочку, которую не стыдно включить 
в чемпионский паек!

Стаканчик низкокалорийного кисло-
молочного напитка «Экспонента» обога-
щен белком, полезными аминокислотами 
и лактобактериями. Без красителей и ис-

кусственных ароматизаторов. Основной 
компонент - концентрат сывороточного 
белка, полученный из коровьего молока. 
Оно выводит из организма радиоактив-
ные вещества, соли тяжелых металлов 
и токсины, улучшает пищеварение и об-
мен жиров.

Качество пармезана «Данке» подтверж-
дено товарными сертификатами. Ну 
и покупатели оценили - в прошлом году 
сыр признали «Лучшим товаром Бела-
руси».

- Нашу «футбольную» молочку проте-
стировал посол Бразилии в Беларуси 
Пауло Антонио Перейра Пинто. Его 
угостили, чтобы тоже почувствовал вкус 
продуктов, которые придают силы его 
землякам, - сказал Тищенко.

Белорусской молочной продукцией 
лакомились не только Неймар со това-
рищи. Заказывали ее и футболисты из 
сборной Польши, которые тоже базиро-
вались в Сочи. Но уже уезжают домой, 
потому что не прошли дальше группо-
вого этапа. Видимо, мало пили молока.

О самых интересных событиях 
ЧМ-2018 читайте на стр. 10.

 �  Как решаются острые вопросы 
с молочной и другой продукцией?

 �  Что не сделает белорус, 
пока не построит дом?

 � В чем сила братьев?

Об этом Посол Беларуси в РФ Игорь Петришен-
ко рассказал главному редактору «Комсомоль-
ской правды» Владимиру Сунгоркину.

Подробнее читайте - в номере «КП» 4 июля. Про-
должение разговора - 5 июля в «СВ».

А также в эфире программы «Наши люди» Радио ТРО на волнах Радио 
«КП» 30 июня в 22.05.
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Белорусские молочные 
продукты пришлись по ду-
ше и президенту Междуна-
родной ассоциации легко-
атлетических федераций, 
олимпийскому чемпиону 
Олимпиады-80 Себастьяну 
Коэ. После торжественного 
открытия стадиона «Динамо» 
в Минске Президент Белару-
си Александр Лукашенко 
пригласил гостя на ужин, где 
подавали знаменитый дели-
катес - румяные аппетитные 
драники. Как полагается, со 
сметанкой. От нее британский 
лорд был в восторге.

- Он мне говорил за столом, 
такой сметаны в Великобри-
тании не найти, - сказал по-
том белорусский президент 
журналистам. - И Коэ доба-
вил, что белорусские продук-
ты - одни из самых вкусных 
в мире.

Сметаной 
драник 
не испортишь
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ПЕЙТЕ НАШЕ МОЛОКО - БУДЕТЕ КАК В СБОРНОЙ!

 � Российские производители тоже кормят футболистов, уча-
ствующих в мундиале.

Японская команда в Казани ест в основном 
местные продукты. Исключение сделали 
только для риса.

- Вместе со сборной приехал шеф-
повар. При этом еду с собой почти не 
везли, в России есть большое разноо-
бразие рыбы, овощей, мяса, так что 
проблем с этим нет, - сказал президент 
Ассоциации футбола Японии Кодзо 
Тасима.

Для испанской сборной все продукты 
закупаются в краснодарском оптовом су-
пермаркете Metro. Такое решение их Феде-
рация футбола приняла, убедившись, что все 
необходимое там есть. Даже знаменитый хамон 
Cinco Jotas. В рационе спортсменов - изобилие салатов, блюд из рыбы 
и мяса, а также паста и рис. Испанские повара готовят на оливковом мас-
ле с пониженным уровнем кислотности. Выбирают только обез жиренное 
и обогащенное кальцием молоко.

А вот французы налегли на российский сыр. Шеф-повар французской 
команды Ксавье Руссо перед началом мундиаля закупился в частной 
истринской сыроварне.

- Он посмотрел, как мы варим, как сыры созревают, и говорит: «завер-
ните нам вашего замечательного сыра, и побольше, - рассказал фермер 
Олег Сирота.

По его словам, французы купили больше ста килограммов.
- Уважающий себя француз не сядет за стол, если на нем не будет не-

скольких сортов сыра, потому как понимает полезность его для организ-
ма. Тем более - организма спортивного. Кстати, йогурт нам тоже очень 
понравился, четыре ящика! А это что? Пармезан? А дай-ка головку на 
пробу! - не удержался Ксавье Руссо.

ЗАВЕРНИТЕ ПОБОЛЬШЕ СКАЖИ СЫ�Ы�ЫР

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Герман МОСКАЛЕНКО

 � Республика ограничивает ввоз 
мяса птицы из трех областей РФ.

Такая информация размещена на сайте 
Департамента ветеринарного и продо-
вольственного надзора Минсельхозпрода 
РБ. Запреты касаются Самарской, Пензен-
ской и Курской областей, где, по данным 
Международного эпизоотического бюро, 
выявлены новые случаи птичьего гриппа.

Заболевание относится к особо опас-
ным, переносится дикими перелетными 
птицами, которые сами, как правило, име-
ют иммунитет к вирусу. По-другому оно 
называется птичьей чумой. В случае ши-
рокого распространения влечет массовую 
гибель пернатых.

Ученые из Национального исследова-
тельского центра Египта заявили, что 

найдена вакцина от одного из наиболее 
опасных штаммов птичьего гриппа H5N1, 
однако пока самыми действенными мето-
дами борьбы остаются разного рода за-
преты на употребление мяса, яиц и других 
продуктов.

Ограничения по ввозу мяса птицы в Бе-
ларусь из российских регионов, а также 
живой птицы, яиц, диких, зоопарковых 
и цирковых животных, яичного порош-
ка и другой продукции ввели с 23 июня. 
В страну нельзя ввозить и пернатую дичь, 
добытую во время охоты. Запрет пока 
бессрочный, до стабилизации проблемы.

В хозяйствах, которые занимаются пти-
цеводством, рекомендовано повысить ме-
ры санитарно-ветеринарного контроля 
и биологической защиты.

Аналогичный запрет на ввоз продукции 
36 российских птицефабрик ввел Казах-
стан.

Первым из бразильцев белковый коктейль «Экспонента» продегустировал посол в Беларуси 
Пауло Антонио Перейра Пинто.

ВИНОВАТЫ ПЕРЕЛЕТНЫЕ ПТИЦЫ ЗАПРЕТ

Олег ЗОЛОТО/kpmedia.ru
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 � Участники клубов во-
енной реконструкции 
из Татарстана передали в 
Музей обороны землю с 
малой родины Героя Со-
ветского Союза, майора 
Петра Гаврилова.

Памятная ак-
ция прошла во 
время военно-
исторического слета 
«22 июня. Брестская 
крепость» на минув-
шей неделе.

Он родился в де-
ревне Альведино 
Пестречинского 
района Республи-
ки Татарстан. Из 
крещеных татар. В восемнад-
цать лет добровольцем пошел 
в Красную армию. Сражался 
против Колчака, Деникина. 
Позже закончил академию 
имени Фрунзе. В июне 1941-
го Петр Гаврилов командо-
вал 44-м стрелковым полком 
в Бресте.

22 июня 1941 года город 
и крепость подверглись страш-
ному внезапному удару нем-
цев. Гаврилову удалось спло-
тить вокруг себя уцелевших 

бойцов из разных подразде-
лений и организовать оборо-
ну Восточного форта. До 30 
июня возглавляемый им от-
ряд стойко держался, отра-
жая до десяти вражеских атак 
в день. Ворваться в форт нем-

цам удалось только 
после его бомбеж-
ки сверхтяжелыми. 
Гаврилов с двенад-
цатью уцелевшими 
бойцами укрылся 
в казематах, перей-
дя к тактике внезап-
ных нападений на 
врага. 23 июля 1941 
года майор был кон-
тужен взрывом сна-
ряда и без сознания 

попал в плен. Прошел все ужа-
сы гитлеровских концлагерей: 
Хаммельбурга, Равенсбрюка, 
Маутхаузена.

После освобождения в мае 
1945-го Гаврилова восстано-
вили в звании, но не в партии. 
Мешало клеймо - был в плену. 
Из-за чего он не мог устроиться 
на работу и уехал в Краснодар. 
Только в 1955 году наконец на-
шел жену и сына, которых счи-
тал погибшими под бомбами 
в первые часы войны. А еще 

через год свет увидела зна-
менитая книга Сергея Смир-
нова «Брестская крепость», 
в которой тот рассказал всю 
правду о подвиге майора. Его 
полностью реабилитировали. 
И единственному из выживших 
участников обороны крепости 
присвоили звание Героя Совет-
ского Союза. Петр Михайлович 
умер в 1979 году и с воинскими 
почестями похоронен на Гар-
низонном кладбище в Бресте. 
В его честь названы улицы 
в Бресте, Казани, Краснодаре, 
Иркутске и Пестрецах.

Реконструкторы из Татар-
стана, приехавшие на военно-
исторический слет, привезли 
мешочек с землей, которую 
набрали в Альведине на ро-
дине героя.

- Пока она будет находиться 
в фондах нашего музея. По-
том, возможно, будем исполь-
зовать в экспозициях, - расска-
зала заместитель директора 
по научной работе мемори-
ального комплекса Лариса 
Бибик. - В Брестскую крепость 
приезжают люди со всех кон-
цов бывшего Союза. Только 
с начала года в цитадели над 
Бугом побывали больше двух-
сот тысяч туристов.

 � Славный поступок героев отразился в названи-
ях улиц, площадей, проспектов и переулков. Автор 
«СВ», главный редактор газеты «Брестский курьер» 
Николай Александров решил найти самые интерес-
ные места.

СРЕДИ ОРАНЖЕВЫХ САРАНОК
Вначале вспомнились первые кадры фильма «Место встречи 

изменить нельзя», где утесовский голос поет: «Брестская улица на 
Запад нас ведет…». Впрочем, в нынешней разновекторной жиз-
ни она не чуждается и восточного направления. С него и начнем.
Некоторая часть моей личной судьбы связана с Дальним Вос-
током. Вот там, на краю Евразии, в Южно-Сахалинске одна 
из улиц носит название Брестская. А во Владивостоке, где 
еще до Брест-Литовска служил генерал Дмитрий Карбышев, 
замученный в фашистском плену, есть и улица, и переулок 
с именем нашего города. Таковая же имеется в приморском 
Артеме и приамурском Хабаровске. Ближе к Байкалу в краю 
оранжевых саранок обнаруживается Брестская - в Улан-Удэ, 
столице Бурятии. Что там делают? Бурят…

Летим далее? Красноярск. Большой простор - родина замеча-
тельного писателя Виктора Петровича Астафьева, с которым 
довелось однажды побалакать за чаркой чая… В шахтерском 
Кемерове есть с брестским наименованием и улица, и сквер. 
А вот в Новосибирске она носит название - Брестская Горка.

НАМ ТУДА ДОРОГА
Куда теперь метнемся по карте? Тюмень, Барнаул, Пермь, 

Челябинск, Оренбург - и через них пролегает Брестская улица. 
Она есть также в Оренбуржье, в небольшом городе Орске, где 
вместе с Тарасом Шевченко отбывал ссылку вольнодумный 
уроженец города-крепости Аполлинарий Гофмейстер.

Дальше, дальше - по российским городам: Пенза, Тольятти, 
Уфа, Липецк, Саратов, Самара, Брянск, Орел (побратим Бре-
ста), Смоленск, Ростов-на-Дону, Нижний Новгород, Волгоград, 
Ульяновск (там есть и аж три Брестских переулка!), Астрахань, 
Краснодар, Сочи (где черные ночи), Новороссийск - вон их 
сколько! Есть таковые в удмуртском Сарапуле, башкирском 
Стерлитамаке, в чеченском Грозном, северо-осетинском Вла-
дикавказе. В столице Марий Эл Йошкар-Оле есть Брестский 
проезд и Брестский переулок. Даже в узбекском Ташкенте 
и киргизском Бишкеке.

А в Москве аж целых две Брестские - 1-я и 2-я. Во времена 
учебы в белокаменной довелось мне по ним побродить не-
мало. Обе расположены возле Белорусского вокзала, который 
когда-то назывался Брестским.

А что в Санкт-Петербурге? Там к Петергофскому шоссе ведет 
тенистый бульвар. Как, думаете, называется? Правильно! В не-
далеком будущем возле него откроется одноименная станция 
метро. Между прочим, в Кинешме на Волге одна из улиц носит 
название Брест-Литовская. Со схожим названием - пролегает 
по Киеву Брест-Литовское шоссе. Кроме того, в столице Украи-
ны есть и переулок с таким же имечком, и улица Брестская, и 
метро «Берестейская», и площадь Героев Бреста. Был там и 
Брест-Литовский проспект, переименованный в проспект Победы 

в 1985 году.
В Крыму назва-

ние встречается 
и в Симферополе, 
и в Севастопо-
ле - в последнем 
улица носит имя 
в честь Брестско-
го пехотного пол-
ка, защищавше-
го город в годы 
Крымской войны.

Уф, замучишь-
ся перечислять. 
Даже не буду 
пробегаться по 
белорусским го-
родам. Завершим 
наш топонимиче-
ский обзор тем, 
что и в Варшаве 
есть наше при-
сутствие - улица 
Brzeska. «Значит, 
нам туда дорога, 
значит, нам туда 
дорога…»

ГДЕ ЭТА УЛИЦА?

ОТ САХАЛИНА ДО ВАРШАВЫ

Борис ОРЕХОВ

 � Брест - это прежде всего легендарная 
цитадель, которая первой приняла удар 
фашистских полчищ.

После сильнейшей артподготовки в ата-
ку на крепость устремилась 45-я пехотная 
дивизия  - элита фашистского вермахта. 
Дивизия брала Варшаву, входила побед-
ным маршем в Париж, но здесь, на бере-
гах томно-текущего Буга, поперхнулась. 
Имея почти десятикратное превосходство, 
не смогла проглотить Брест. По расчетам 
гитлеровских генералов, крепость должна 
пасть уже к полудню 22 июня. Но план был 
сорван мужеством и стойкостью советских 
солдат.

Сражались бок о бок воины трех десятков 
национальностей. В полном окружении, без 
воды и продовольствия, при острой нехватке 
боеприпасов и медикаментов.

К концу июля фронт откатился уже за сотни 
километров на Восток, а в крепости все еще 
продолжались бои. «Я умираю, но не сдаюсь. 
Прощай, Родина. 20.07.41 г.», - нацарапал шты-
ком на стене каземата у Белостокских во-
рот безымянный герой, предположительно 
из батальона войск НКВД, часть которого сра-
жалась в крепости. Когда в сентябре 1941-го 
надпись показали Муссолини, он вскрикнул: 
«Такой народ победить невозможно».

Память о подвиге увековечена в величе-
ственных монументах, книгах, фильмах. 
А еще в названиях улиц во многих городах 
наших стран.

ГОРСТЬ РОДНОЙ ЗЕМЛИ
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22 ИЮНЯ РОВНО В ЧЕТЫРЕ ЧАСА

Брестская улица в Оренбурге. В тех краях 
родился герой Сталинградской битвы, 
генерал-полковник Александр Родимцев.

СУДЬБА ГЕРОЯ
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Такой советские летчики увидели 
с воздуха крепость после ее 
освобождения в июле  года.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ВЫПУСКНОЙ

Борис ОРЕХОВ

 � Его имя занесено в Кни-
гу рекордов Гиннесса, он 
единственный в мире бо-
евой пилот, воевавший 
с ампутированной рукой. 
На днях не стало легендар-
ного летчика, Героя России 
Ивана Леонова.

РЫЧАГИ И КНОПКИ
На память тут же прихо-

дит еще одно имя - Алексея 
Маресьева. Надо понимать 
разницу: Маресьев уникаль-
ный, но не единственный 
в истории пилот, летавший без 
ноги. Примеры можно найти 
и в немецких люфтваффе, 
и в британских РАФ. Кстати, 
самого Маресьева во многом 
вдохновил пример британского 
аса Дугласа Бадера. О нем 
Маресьев прочитал очерк в га-
зете, когда лежал в госпитале. 
«Раз он смог вернуться в небо, 
то и я смогу. Ведь я же совет-
ский человек», - убеждал себя 
Маресьев.

Ивану Леонову брать при-
мер было не с кого. С одной 
рукой до него никто и никогда 
не садился за штурвал самоле-
та. К тому же Леонов потерял 
левую руку - самую рабочую 
у пилотов даже сегодня, не 
говоря о тех временах, когда 
летал он. В правой руке у те-
бя один штурвал. Зато под ле-
вой - куча всяких рычажков и 
кнопочек, управляющих в том 

числе и двигателем. Пилотам 
люфтваффе было проще - на 
их истребителях стоял «авто-
мат». Пилот сдвигал сектор га-
за, остальное делала маши-
на. На наших бортах такого не 
было. Советским соколам все 
рычаги и кнопки приходилось 
нажимать самим, и все - левой 
рукой. В горячке воздушного 
боя, где решают доли секунды, 
ну куда ты без нее. Фантасти-
ка! Сказка! Иван Леонов сказку 
сделал былью.

ОБМАНУВШИЙ 
СМЕРТЬ
Брянский мальчишка из 

многодетной семьи, 
выпускник Армавир-
ской школы пилотов, 
открыл свой боевой 
счет в боях за Мо-
скву  - завалил фа-
шистский бомбарди-
ровщик Ю-88. 
В небе был 
отчаянно 
с м е л ы м , 
всегда лез 
в самое 
п е к л о . 
В  мае 
1942 го-
да Леоно-
ва сбили. 
Он вы-
прыгнул 
из горя-

щей машины, но парашют рас-
крылся лишь в двухстах метрах 
над землей. От сильного удара 
о землю Леонов вывихнул но-
гу. Его подобрали местные ре-
бятишки и отвезли на подводе 
к бабке-знахарке. Та вправила 
ему сустав, и через несколько 
дней он вернулся на свой аэро-
дром, где его считали погиб-
шим и даже отправили похо-
ронку родным. На родине уже 
и могилка появилась - отец 
поверил ошибочной вести.

Руку он потерял на Курской 
дуге 16 июля 1943 года. По-
летел на Ла-5 на разведку 
и рядом с поселком Поныри 

попал под убийственный 
зенитный огонь. Тяжелое 
ранение плечевого суста-
ва. Руку пришлось ам-
путировать. Казалось, 

путь в небо для него 
закрыт навсег-

да. Но Иван 
не мыслил 
своей жизни 
без само-
летов. Хо-
тел летать 
и бить вра-
га. Еще в 
госпита-
ле Лео-

нов сам смастерил себе протез 
для управления рычагом сек-
тора газа. На плечо надевался 
металлический чехол с ручкой. 
С ее помощью летчик давил на 
приборы. Сегодня этот протез 
хранится в Брянском краевед-
ческом музее. А тогда, выйдя 
из госпиталя, он обратился к 
командующему воздушной 
армии генерал-полковнику 
Михаилу Громову, чтобы ему 
разрешили летать. «Летать? 
Да ты же однорукий», - опешил 
Громов. Леонов отрезал: «Был 
бы двурукий, не просил бы». 
Командарм сдался и под свою 
ответственность разрешил.

Правда, с истребителя Лео-
нову пришлось пересесть на 
кукурузник По-2. Возил доне-
сения в штаб, переправлял ра-
неных с передовой, летал в тыл 
к партизанам. Совершил еще 
шестьдесят боевых вылетов. 
Однажды на своем тихоходе 
даже сбил немецкий самолет.

АТАКА 
ПОД МИНСКОМ
В марте 1944 года, возвра-

щаясь из тыла, летчик попал 
под вражеский обстрел под 
Минском и получил ранение 
в ногу. Теряя сознание, он все 
же перетянул линию фронта, 
и посадил кукурузник в засне-
женном поле.

Из госпиталя летчик, кава-
лер трех орденов Красного 
Знамени, сбивший восемь 
вражеских самолетов, уезжал 
с будущей женой, медсестрой 
Ниной. Вместе они прожили 
63 года. Кроме двух собствен-
ных детей Иван Антонович и 
Нина Васильевна вырасти-
ли еще и пятерых приемных, 
чьи родители погибли на 
фронте.

После войны бывший летчик 
увлекся автомотоспортом. Ру-
ководил автоклубом. А позже 
стал начальником школы ДО-
СААФ. В разное время был ди-
ректором нескольких детских 
домов.

Самую ценную боевую на-
граду он получил только спустя 
полвека после Победы. Хотя 
должен был гораздо раньше. 
Еще в декабре 1944 его пред-
ставляли к званию Героя Со-
ветского Союза. Но в части, 
куда пришли наградные до-
кументы, его посчитали по-
гибшим и отправили бумаги 
обратно, написав, что летчик 
Леонов погиб. Только спустя 
полвека справедливость вос-
торжествовала - в 1995 году 
его наградили звездой Героя 
России.

- Я не совершил в своей жиз-
ни ничего особенного. Просто 
очень любил Родину и делал 
для нее все, что мог, - считал 
Иван Леонов.

Летчики не умирают. Они 
просто улетают навсегда.

ОДНОЙ ПРАВОЙ ЛЕГЕНДА

Выпускные вечера в Беларуси прошли чуть раньше - 
9 - 10 июня. 58 тысяч одиннадцатиклассников исполнили в эти 
дни трогательный прощальный вальс. А уже через два дня для 
них начались экзамены ЦТ. 12 июня состоялось первое тести-
рование - по белорусскому языку.

БЕ
ЛТ

А
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ЛТ

А

tularegion.ru

На счету знаменитого аса  боевых вылетов 
и восемь сбитых самолетов врага.

ПРОЩАЛЬНЫЙ ВАЛЬС
В КАРНАВАЛЬНУЮ НОЧЬ

Белые ночи в Санкт-Петербурге - время 
особенное, но одна из них и вовсе - сказоч-
ная. Это часы, когда вода в Неве загорается 
невероятными огнями, шведский бриг Tre 
Kronor («Три короны»), поднимает алые пару-
са и превращается в галиот «Секрет» из книги 
Александра Грина, а вчерашние школьники 
вдруг, как по мановению волшебной палоч-
ки, становятся взрослыми людьми. Традиции 
проводить выпускные в Северной столице 
именно так исполнилось ровно полвека. 

Кроме петербургских, приехали выпускни-
ки из 34 регионов России и шести стран мира. 
Концерты на Васильевской стрелке и Двор-
цовой площади собрали больше 80 тысяч 
зрителей. Всю ночь они веселились под песни 

Алсу, Виктории Дайнеко, певца Alekseev, 
представлявшего Беларусь на «Евровидении», 
группы «Касты» и многих других. А после все 
увидели алые паруса, плывущие в сиянии 
фейерверков и мультимедийного шоу вдоль 
Дворцовой набережной. Этого момента они 
ждали все одиннадцать лет школы.

Так выпускников не чествуют больше ни-
где в мире. Это подтвердили иностранные 
болельщики, ошарашенные масштабом дей-
ства. В тот день в Петербурге играли сборные 
Коста-Рики и Бразилии. Фанаты победивших 
пентакампионов тоже добавили ночи коло-
рита, устроив на Невском проспекте зажи-
гательный карнавал. Два миллиона человек 
гуляли на улицах города до четырех утра.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В Москве проводили Ан-
дрея Дементьева. Человека-
эпоху, поэта, чье творчество 
не оставляло равнодушным 
никого. До 90-летия он не 
дожил всего месяц.

ПОСЛЕДНИЙ 
ШЕСТИДЕСЯТНИК
- Когда умирает такой по-

эт, уходит целый мир, - ска-
зал после смерти Дементье-
ва худрук «Ленкома» Марк 
Захаров.

Светлый, легкий, добрый 
человек, он родился и ушел 
в самое теплое время года - 
летом, оставив, будто улыбку, 
мудрые строчки:

«Никогда ни о чем не жалей-
те вдогонку,

Если то, что случилось, 
нельзя изменить.

Как записку из прошлого, 
грусть свою скомкав,

С этим прошлым порвите 
непрочную нить».

Еще 3 июня Андрея Демен-
тьева видели на книжном фе-
стивале «Красная площадь». 
Там он представил два по-
следних сборника стихов  
«Я продолжаю влюбляться  
в тебя» и «Утро начинается  
с любви», посвященных су-
пруге Анне Пугач. Боль-
ше двухсот стихов. Новые  
и прежние. Рассказав о кни-
ге, он охотно общался с чи-
тателями. Грустил о том, что 

спрос на поэзию сейчас не-
большой:

- Книги хороших поэтов 
стоят на полках, потому что 
у кого-то нет денег, а кто-то 
занят борьбой за существо-
вание.

Но к нему поклонники вы-
стаивали в очереди по три ча-
са, только чтобы подписать 

книгу. В день книжной яр-
марки было холодно, и, воз-
можно, после этого 10 июня 
он попал в больницу с силь-
ной простудой. Вроде пошел 
на поправку, выписался. Но 
стало хуже, пошли осложне-
ния. И вскоре он скончался 
в реанимации 1-й Градской 
больницы.

- Он был слаб, но его под-
держивали сила духа и любовь  
к жизни, - говорит вдова Анна 
Пугач.

Поэт мечтал дожить до 
90-летия, и чтобы его тело 
предали земле в Москве или 
в родной Твери. Дементьева 
похоронили на Новодевичьем 
кладбище.

- Андрюша - последний ше-
стидесятник. С его уходом 
литературное пространство 
опустело, - сказал о нем поэт-
песенник Илья Резник.

Соболезнования родным  
и близким выразил Владимир 
Путин. Словно чувствуя, что 
поэта скоро не станет, 8 Марта 
президент поздравил всех дам 
с праздником его строчками:

«Покуда жив, - я им молить-
ся буду.

Любовь иным восторгам 
предпочту.

Господь явил нам женщину, 
как чудо,

Доверив миру эту красоту».

ЮНЫЕ СТАРИЧКИ
Значительная страница  

в биографии Дементьева  - 
журнал «Юность». Дементьев 
отдал ему 21 год жизни. Де-
вять из них возглавлял жур-
нал. Поэт посмеивался над 
тем, что руководители «Юно-
сти» не так уж и юны.

- И когда вместе с Борисом 
Полевым (автор «Повести 
о настоящем человеке».  - 
Ред.) заходили в редакцию 
«Правды», над нами по-
смеивались, говорили: «О, 

«Юность» идет!»,  - вспоми-
нал Дементьев.

Там же поэт встретил свою 
четвертую и последнюю же-
ну. Анна Пугач младше его 
на 30 лет. Пришла работать  
в журнал сразу после школы,  
и между нею и главным редак-
тором вспыхнул роман.

«Юность» зачитывали до 
дыр, во многом благодаря то-
му, что Дементьев в допере-
строечное и перестроечное 
время «пробивал» произве-
дения, которые не пропу-
скала цензура. Так увидели 
свет «Жизнь и необычайные 
приключения солдата Ивана 
Чонкина» Войновича, отры-
вок о Солженицыне из книги 
Вишневской «Галина». Кроме 
того, Дементьев дал «зеленый 
свет» текстам Аксенова, Ар-
канова, Астафьева, Ахмаду-
линой, Окуджавы, Вознесен-
ского, Евтушенко...

В редакцию «Юности» за-
глядывал писатель Владимир 
Максимов, редактор журна-
ла «Континент», за чтение ко-
торого можно было угодить  
в тюрьму. Дементьев являл 
миру молодых эксцентричных 
авторов. Пригласил прямо  
с Арбата бродячих артистов 
из театра «Вертеп», и они 
читали стихи. Открыл «20-
ю комнату», куда приходили 
хиппи, рокеры, панки. Они 
были олицетворением той 
самой «безъязыкой улицы»,  
о которой писал Маяковский, 
поскольку их не пускали на 
радио, телевидение, в газеты.

ДОСЬЕ «СВ»
Андрей Дементьев родился в 1928 году 

в Твери. Один из известнейших советских 
поэтов второй половины XX века. Написал 
тексты более чем к двумстам песням: «Ле-
бединая верность», «Баллада о матери», 
«Аленушка», «Отчий дом» и многие другие. 
Их исполняли Иосиф Кобзон, Лев Лещен-
ко, София Ротару, Валентина Толкунова, 
Евгений Мартынов и другие. Долгие годы 
работал на телевидении и радио. С конца 
80-х вел передачи «Добрый вечер, Москва», 
«Клуб молодоженов», «Браво», «Семей-
ный канал», «Воскресные встречи». Был  
в Израиле шефом бюро Российского теле-
видения на Ближнем Востоке. Был поли-
тическим обозревателем «Радио России». 
Заслуженный деятель искусств РФ. Лауреат 
Госпремии СССР, кавалер орденов Почета 
и «За заслуги перед Отечеством».

Екатерина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ, фотохудожник, журналист, переводчик:
- Сколько же потерь в этом июне. Ушел Андрей Дементьев. Друг отца. Замеча-

тельный поэт. Прекрасный человек: мудрый, чуткий, удивительный. Сколько 
всего хорошего сделал. Открыл Дом поэзии у себя на родине в Твери. Не 

давал забывать об ушедших друзьях-шестидесятниках. Жил в планах  
о будущем, в своих авторских радиопередачах, в стихах. И как прекрасно 
жил. Но, как и всякий хороший поэт, уйдя, он не ушел. С нами его стихи 
и песни, с нами память о нем.

 
Игорь НИКОЛАЕВ, певец и композитор:

- Печальная, горькая новость. Неисправимый оптимист, 
влюбленный в поэзию, в жизнь, в друзей, в свою любимую 

Аню, всю жизнь кому-то помогающий, за все и всех переживающий. 
Никто мне не говорил столько теплых искренних слов и комплиментов 
так, как он. А ведь это так нужно любому творческому человеку. У нас 
с ним одна совместная песня. «Поздняя весна». Мы ее очень любили. 
Ведь она в чем-то о нем, а в чем-то - обо мне. Спасибо за дружбу, за со-
вместные поездки в Тверь на выступления, за чудесные народные стихи, 
за большое сердце.

Потрясающие стихи Демен-
тьев посвятил белорусскому 
городу-герою Бресту:

«Где-то около Бреста
Вдруг вошла к нам в вагон
Невеселая песня
Военных времен.
Шла она по проходу
И тиха, и грустна.
Сколько было народу -
Всех смутила она».
Последний раз поэт был в бе-

лорусском городе в 2005 году. 
Вместе с эшелоном Победы 
съездил в Брестскую крепость. 
Гостей встретил Президент Бе-
ларуси Александр Лукашен-
ко. Подошел к Дементьеву и 
сказал: «Держитесь, потому что 

вы защищаете народ, я знаю, 
как это тяжело. Другого выхода 
нет. Надо говорить то, что вы 
говорите: правду. Иначе мы все 
будем терять».

Дементьев так и делал. 
Вообще во всем, за что он 
брался, его отличала искрен-
няя честность. При этом, как 
и всякий интеллигент, сомне-
вался в себе. В родной Твери, 
заглядывая в Дом творчества 
имени себя, пил травяной чай, 
закусывал булочкой с корицей 
и спрашивал посетителей, нра-
вятся ли им его стихи. Вряд ли 
кто-то отвечал отрицательно.

Про город-герой  
читайте на стр. 7.

Поэт чувствовал нерв времени: «не вписалось прошлое в ай-
поды», «Не умеем жить лишь ради денег, как нахально принято 
теперь», - сокрушенно писал он. Но всегда сохранял искренний 
интерес к происходящему, ведь поэзия, говорил он, это образ 
жизни, умение в любой момент отдаться творческому порыву. 
Возраст - не помеха для творца. Дементьев смеялся, что сбился 
со счета, сколько же всего книг у него вышло, кажется, боль-
ше ста… И охотно выступал перед поклонниками - в Ливадии, 
Казани, Кемерове, Москве. В родной Твери несколько лет на-
зад открылся Дом поэзии его имени, который поддерживает 
интерес к этому жанру и поддерживает молодых авторов.

О себе Андрей Дементьев говорил: «Я счастливый человек, 
что востребован как поэт. Это самое главное для поэта, чтобы 
тебя читали. И еще приятнее, если помнят наизусть».
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НЕ МОЖЕТ БЫТЬ

Мария ГРИШИНА

 � На турнире происходит масса любопыт-
ного, смешного и трогательного и кроме 
самих матчей.

ДЯДЯ, ДОСТАНЬ ВОРОБУШКА
Трогатель-

ный момент 
украсил игру 
Испании и 
Ирана на ста-
дионе «Казань-
Арена». Ма-
ленькая птичка 
залетела на 
газон и была 
на волоске от 
смерти под 
бутсами мечу-
щихся по полю 
футболистов, 
если бы не за-
ботливые ис-

панцы Жерар Пике и Франсиско Суарес (Иско). 
Пернатый игрок занял позицию на половине поля 
«красной фурии» и отказывался покидать газон. 
Пике аккуратно подобрал воробушка на руки.  
А Иско бережно вынес пернатого за пределы по-
ля. И о чудо: буквально через несколько минут 
испанцы забили долгожданный и решающий гол!

НУ, ЗА КОЛУМБИЮ!
Южноамериканские болельщики еще поспорят 

с нашими по части смекалки и находчивости. 
Приносить алкоголь на матчи чемпионата мира 
запрещено - службы безопасности проверяют 
строго. Но правила придуманы, чтобы их нару-
шать, подумали колумбийцы. На стадион в Са-
ранске, где их сборная играла групповой матч 
с Японией, они пронесли спиртное в... бинокле! 
Повторять настоятельно не рекомендуем. Кстати, 
на стадионах разрешено продавать пиво, но и то 
в открытых сосудах.

ЧИСТОТА - ЗАЛОГ ПОБЕДЫ
Болельщики Японии и Сенегала не только усер-

дно болеют на стадионах за свои команды, но  
и после матчей, не сговариваясь, дружно убирают 
за собой весь мусор с трибун. Стоит отметить, что 
на этом турнире обе команды выступают успеш-
но - Япония обыграла Колумбию 2:1, а Сенегал  
с таким же счетом - Польшу. Фанатам на заметку. 
Жаль, далеко не все они могут похвастаться та-
кой ответственностью и чистоплотностью. После 
матча Россия - Египет в Петербурге со стадиона 
вывезли 33 грузовика мусора…

ГОНКИ НА ЕДИНОРОГАХ
Эти кадры тренировки сборной Англии разлете-

лись по соцсетям со скоростью света и уже стали 
мемом. Команда решила весьма оригинально 
отдохнуть в бассейне после напряженной игры 
с Тунисом (победили 2:1). Брас, кроль, баттерф-
ляй - это вчерашний день. Два десятка писаных 
красавцев в одних плавках устроили… гонки на 
надувных единорогах. Болельщицы во всем мире 
теперь ставят себе эти кадры на заставки смарт-
фонов. Ми-ми-ми же!

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ФАНАТОВ 
И ФУТБОЛИСТОВ В РОССИИ
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КУЛИНАРНЫЙ ЭРМИТАЖ«СЪЕСТЬ ЧЕРЧЕСОВА НЕ ДАМ…»
Борис ОРЕХОВ

 � Эйфория от первых двух игр сборной Рос-
сии вдохновила белорусского повара Валерия 
Максимчика... и запихать тренера в печь.

Он испек пиццу с портретом главного тренера рос-
сийской команды Станислава Черчесова.

- Сам я из Гродно, но уже двенадцать лет живу  
в Санкт-Петербурге, - рассказывает мастер-кулинар. - 
Готовил у себя в ресторане. Техника называется пицца-
арт.

Дело достаточно кропотливое. Над портретом Чер-
чесова, например, пекарь корпел больше двух часов 
накануне матча Россия - Египет. Рецепт самого блюда 
в принципе не сложный и традиционный - тесто, то-
маты, сыр. Слепил - и в печь. Важная фишка - испе-
ченную пиццу непременно нужно остудить. Иначе все 
художественное творчество просто поплывет. Дальше 
начинается самое интересное - создание портретного 
образа героя.

Своего съедобного Черчесова Валерий ваял с фото-
графии наставника российской сборной. Распечатал 
из интернета понравившуюся картинку, положил перед 
собой и погрузился в творческий процесс. Работал, 
закрывшись один в комнате, чтобы не отвлекали. 
Одно неверное движение, и все насмарку. Свой ху-
дожественный метод Валерий называет «резьба по 
сыру», но подробностей технологии не раскрывает. 
Секрет фирмы. Готовый продукт так и просится на 
зубок. Где там нож и вилка?

- Нет-нет, что вы, есть его не надо, - Валерий с опа-
ской прикрывает шедевр рукой, видя наши жадные 
глаза. - Поставлю его в свою галерею - пусть посети-
тели любуются.

На этом повар решил не останавливаться и задумал 
сделать съедобный портрет Артема Дзюбы. Сказа-
но - сделано!

- Правда, у меня сейчас отпуск, так что ее готовил 
мой брат Павел в нашей пиццерии в Беларуси, - рас-

сказал «Комсомольской правде» Валерий. - Желаем 
удачи всей российской команде! И если они продолжат 
радовать нас в плей-офф, хоть всю команду испечем.

В коллекции кулинарных шедевров братьев Мак-
симчиков уже много пицц-портретов: Леонардо Ди-
Каприо, Софи Лорен и даже Президент Беларуси 
Александр Лукашенко.

На днях, кстати, Валерий и Павел открыли новую пиц-
церию в родном Гродно. Так что скоро здесь появится 
свой кулинарный Эрмитаж.
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Как говорится, по усам главного тренера 
сборной текло, а в рот никому не попало.

Борис ОРЕХОВ

 � Из матчей на групповом эта-
пе все команды должны сделать 
выводы. Наши - особенно.

После второго гола уругвай-
цев в ворота России и удаления 
Смольникова некоторые потяну-
лись на выход с трибун стадиона 
в Самаре. Итоговый счет, конечно, 
не радует. 0:3 - уже слишком. Боль-
шая ложка отрезвляющего дегтя 
в бочку стартового меда. А впе-

реди - Испания. Вреднее «красной 
фурии» для нас соперника нет. На 
чемпионатах мира и Европы мы 
ей всегда проигрывали.

- Ничего ужасного не случи-
лось, - считает легендарный фут-
болист Евгений Ловчев. - Пора-
жение Уругваю - урок, из которого 
надо сделать выводы. Но лучше 
ошибиться в  таком матче, чем 
в следующем, с испанцами. Сы-
грать с ними на равных сложно, 
но можно. Главное - сумасшедший 
настрой. По мастерству мы слабее. 

А вот по характеру - можно попро-
бовать. Испанцы в своем стиле 
будут контролировать мяч. Мы - 
отвечать набегами на их ворота. 
Все придется делать очень быстро. 
Держать мяч нам не дадут. Обяза-
тельно накажут.

И тут нам на руку фишка этого 
чемпионата. Фавориты, аутсайде-
ры - все перемешалось. На грани 
вылета оказались Германия, Ар-
гентина. А кто мог представить, 
что сборная Марокко на проща-
ние решит хлопнуть дверью и едва 
не поставит на колени испанцев? 
Мастер-класс для нас по укроще-
нию «красной фурии».

УКРОЩЕНИЕ ФУРИИ

МАЛЕНЬКИЙ ПРОВАЛ
Чемпионат проходит на такой высокой ноте, что уви-

деть в футбольных заголовках слово «провал» было 
большой неожиданностью. А все благодаря 
хорватским болельщикам, приехавшим 
в Нижний Новгород на матч с ар-
гентинцами. Позитивные пар-
ни радовались всему, даже 
ямам на дорогах. Одна из 
них оказалась такого раз-
мера, что в провал смог-
ли забраться сразу двое 
дюжих хорватов. Фото 
на память - и вот уже 
яма на углу улиц Вар-
варской и Володарского 
знаменита на весь мир.

Аргентинцы, глядя на 
такое, решили быть еще 
круче и забрались в ту же 
яму уже вчетвером. «Смотри-
те, как им нравится. И чего чи-
новники так переживали за имидж 
города?» - появились язвительные 
посты в соцсетях.

Городские власти, видимо, пристыдились и уже на 
следующий день ямы заасфальтировали.

ПРЕЗИДЕНТЫ ЕЗДЯТ В МЕТРО
Но есть и такие болельщики, кто погру-

зился еще ниже. Матчи чемпионата ми-
ра мало кого оставят равнодушными, 

особенно если твоя команда - один 
из фаворитов. Вот и президент 

Португалии Марселу Ребелу де 
Соуза не смог остаться в сторо-
не и приехал в столицу, чтобы 
поддержать соотечественников 
в непростом матче со сборной 
Марокко.

У трапа самолета высокого 
гостя уже поджидал талисман 

Игр Забивака, с которым лидер 
с удовольствием сфотографиро-

вался. А потом с таким же удоволь-
ствием делал селфи с пассажирками 

московского метро. Даже президен-
там в дни мундиаля удобнее и быстрее 

передвигаться по Москве на общественном 
транспорте, а не на кортеже.

Юрий ПОПОВ

Настоящий болельщик даже 
в дорожной яме найдет 
повод для радости.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Самая титулованная биат-
лонистка мира Даша Домра-
чева объявила о завершении 
карьеры.

- Мне нелегко было принять это 
решение,  - тихим, срывающимся 
голосом сказала Даша. - Но я не 
смогла найти компромисс, кото-
рый позволил бы мне воспитывать 
дочку и продолжать спортивную 
карьеру.

В пресс-центре Национального 
олимпийского комитета наступи-
ла гробовая тишина. Никто не мог 
(читайте - не хотел) верить, что ко-
ролева биатлона больше не выйдет 
на лыжню, не порадует армию бо-
лельщиков снайперской точностью 
и молниеносной быстротой.

Даша уходит на пике карьеры. 
Четырехкратная чемпионка Олим-
пийских игр, двукратная чемпионка 
мира, победительница и призер 
этапов Кубка мира, заслуженный 
мастер спорта, Герой Беларуси. 
Под триумфальным списком по-
бед лучшая белорусская спор-
тсменка решила подвести черту  
в 31 год!

В откровенной беседе с жур-
налистами звезда биатлона при-
зналась, что хочет отдохнуть от 
бешеного ритма тренировок, в ко-
тором жила с шестилетнего воз-
раста, проводить больше време-

ни с мужем, наблюдать, как растет 
дочка Ксюша.

Спортивная судьба Домрачевой 
уникальна. Родилась она в Минске, 
но детство и школьные годы буду-
щей чемпионки прошли за тысячи 
километров - в сибирском городе 
Нягань. В лыжную секцию вслед за 
старшим братом девочку привела 
мама. Первое время Даша высту-
пала за сборную России, но в 18 
лет вернулась в Беларусь. Здесь 
и началась ее блестящая карьера. 
Соперницы с восторгом называли 
нашу Дашу белорусской ракетой.

- Переломный момент насту-
пил после завоевания Большого 
хрустального глобуса, - вспомни-
ла спортсменка.  - Организм был 
ослаблен, истощен. Не послушав 
себя, я решила готовиться дальше. 
В итоге - болезнь. Тогда я взяла 
паузу, восстановила силы и пере-
оценила многие вещи. Рада, что 
мне удалось выкарабкаться и за-

вершить карьеру на золотой ноте 
в Пхенчхане.

О планах на ближайшее будущее 
Даша предпочла не распростра-
няться.

- Какие-то идеи есть, но  рас-
крывать задумки рано. Открыть 
свою школу? Пока точно нет, но, 
с другой стороны, не будем зага-
дывать. Могу сказать, что, начиная 
тренировки маленькой девочкой,  
я даже не мечтала о таких громких 
победах. Время в большом спорте 
для меня будет незабываемым, 
и я хочу поблагодарить всех, кто 
был рядом и встретился на моем 
пути.

- Даша, а что будет с легендар-
ным семейным трейлером, в ко-
тором вы жили на соревнованиях 
с Бьорндаленом?  - разряжают 
обстановку журналисты.

- Может, сделать там детскую 
комнату для Ксении? - улыбнулась 
Даша и посмотрела на мужа. - Уве-

рена, этот дом на колесах еще 
пригодится другим спортсменам.

Король биатлона, легендарный 
Уле-Эйнар Бьорндален поддер-
живает любимую, но признает-
ся, что смотреть турниры без 
ее выступлений станет скучно.

МИРА

Кристина ХИЛЬКО

 � Огромные экраны и ра-
ботающие до полуночи фуд-
корты... как минчане смо-
трят матчи в фан-зоне.

КТО УСПЕЛ,  
ТОТ И СЕЛ
Белорусские фанаты с не-

терпением ждали матч Рос-
сия - Уругвай. В фан-зонах 
аншлаг. Проторчать такую 
игру дома у телевизора - не-
простительная глупость. То 
ли дело на свежем воздухе, на 
огромном экране, в компании 
друзей.

Огромный шатер развер-
нули возле Дворца спорта. 
Внутри яблоку негде упасть.  
О том, чтобы найти свобод-
ный столик, нет и речи - кто 
успел, тот и сел.

- Пиво, сухарики и ореш-
ки - самый ходовой товар. Для 
тех, кто голодным прибежал 
с работы - куриные ножки, 
блинчики, драники. Выбор 
большой, - мило улыбается 
девушка за прилавком и шу-
стро наливает очередной бо-
кал пенного.

Под куполом шатра покачи-
ваются гигантские футболь-
ные мячи. На стенах - один 
огромный экран и три чуть 
поменьше.

- Ууууу, - гудит негодующая 
аудитория. Уругвайцы забили 
первый мяч. На 23-й минуте - 
второй. Перерыв. С кислыми 
минами болельщики выходят 
на перекур.

- Ребята хоть и проигрыва-

ют, но время есть, без боя не 
сдадутся, - не теряет оптимиз-
ма Игорь Сокол. - Россия для 
нас самая родная. Пережива-
ем всей душой.

УДАЧА В ПРИДАЧУ
Скучать между таймами 

не приходится. Организато-
ры постарались и пригото-
вили для болельщиков раз-
влечения. Можно сразиться 
в футбол в видеоигре или даже 
погрузившись в виртуальную 
реальность со специальными 
очками. В разномастной тол-

пе замечаю девушку с ярки-
ми флажками на щеках. На 
одной - российский. На дру-
гой - белорусский.

- Нарисовала дома, за десять 
минут, - улыбается студентка 
юрфака Академии управле-
ния при Президенте РБ Ан-
гелина Ковалева. - Как и все 
здесь, держу кулачки за сбор-
ную России. Я в принципе не 
фанатка, но тут неповторимая 
атмосфера, дух сплоченности.

В шатре несут вахту люди в 
форме. Говорят, буйных уни-
мать еще не доводилось, фа-

наты смирные, не хулиганят. 
После игры расходиться не 
спешат и еще долго обсужда-
ют матч. Нос никто не веша-
ет. «Ерунда, прорвемся! Еще 
с испанцами повоюем», - до-
носится из толпы.

ПАБ-КВИЗЫ  
И СТЕНДАПЫ
В Минске к чемпионату 

мира открылось целых три 
фан-зоны. Самая большая - 
на Октябрьской площади. 
Одновременно тут с комфор-
том могут разместить почти 

пятьсот человек. Удобные си-
дения, большие экраны, не-
сколько фуд-кортов. Фанатов 
ждут с полудня до полуночи 
каждый день.

- К полуфиналам и фина-
лам на площади возле Двор-
ца Республики появится еще 
больше экранов. Важно, что-
бы максимальное количество 
людей насладилось игрой, - 
говорит замдиректора Двор-
ца Республики Максим 
Приходовский. - Не исклю-
чено, что и ко II Европей-
ским играм-2019 мы устроим  
в сердце столицы большие 
фан-зоны. У гостей города 
должны остаться самые при-
ятные воспоминания о Мин-
ске.

Еще одна точка футбольного 
притяжения - крупный фан-
бар на набережной Свислочи 
в парке Победы. В простор-
ном шатре помещаются около 
трех сотен человек. Из нео-
бычного в развлекательной 
программе - паб-квизы и стен-
дапы. В перерывах болельщи-
ки могут посоревноваться  
в ловкости владения мячом. 
Их также ждут автограф-
сессии с белорусскими футбо-
листами и розыгрыш призов.

Ажиотаж и во всех осталь-
ных спортбарах Минска. Глав-
ное, успеть заранее заброни-
ровать столик. В дни топовых 
матчей  - спрос огромный. 
Впрочем, других на чемпио-
натах мира не бывает.

«НЕ ВЕШАТЬ НОС. ЕЩЕ С ИСПАНЦАМИ ПОВОЮЕМ»
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ФОТОФАКТ
Что это? Неужели знаменитая биатлонная семья 

Дарьи Домрачевой и Уле-Эйнара Бьорндалена 
променяла любимый вид на спортивные танцы? 
Выступают, как заправские «бальники», даже 
костюмы пошили. На самом деле номер пара 
подготовила для вечера в честь ухода норвежца 
из спорта. Сама Домрачева в тот вечер ничего не 
сказала о будущем. И только теперь объявила,что 
тоже повесит винтовку на гвоздь. Так что смогут 
чаще танцевать. Получается здорово!

ДО СВИДАНИЯ, СНЕЖНАЯ КОРОЛЕВА ФИНИШ

Бе
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На прощание чемпионка 
угощала журналистов тортом, 
украшенным белорусским флагом, 
свежими ягодами и надписью 
«Спасибо! Ваша Даша!»

В центре Минска болеют не менее 
ярко, чем в российских городах.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � С 6 на 7 июля - самая магиче-
ская ночь в году. О том, где в Рос-
сии и в Беларуси плести венки, 
искать цветущий папоротник и, 
конечно, жениха, рассказывает 
«СВ».

Праздники в честь летнего солн-
цестояния есть у многих народов. 
Янов день отмечают в Болгарии, 
Сан-Хуан - в Испании, Лиго - в Лат-
вии. Гулять в самую короткую ночь 
в году придумали восточные сла-
вяне, которые верили в силы при-
роды. Одним из главных божеств 
был у них бог Солнца Ярило, поэ-
тому праздник посвящен солнцу, 
расцвету природы и победе света 
над тьмой. Отмечать его начина-
ют с 6 июля. Этот день называет-
ся Аграфена Купальница. Принято 
париться в бане, обливаться водой 
и плескаться до захода солнца в 
водоемах. В ночь на 7 июля насту-
пает Иван Купала. Водят хороводы, 
поют песни, гадают на женихов с 
помощью листьев подорожника, 
прыгают через костер. Кто выше, 
тому быть счастливым. Девушек, 
отказавшихся от прыжков, считали 
ведьмами и обливали водой или 
хлестали крапивой.

Самый масштабный купальский 
праздник уже по традиции прохо-
дит на малой родине Президента 
Беларуси Александра Лукашенко 
в агрогородке Александрия.

Здесь ждут больше полутора ты-
сяч участников! Актеры, музыкан-
ты, певцы из восьми стран. Благо, 
что в агрогородке стало еще уют-
нее, чем в прошлом году. Выровняли 
рельеф площадок, проложили до-

рожки, увеличили количество зри-
тельных мест у сцены на восемьсот 
штук. Праздник «Купалье. Алексан-
дрия собирает друзей» сдвинули в 
этот раз на один день, так, чтобы он 
пришелся на выходные, и многие 
смогли на него попасть. В первый 
день гостям не дадут заскучать все-
возможные тематические выстав-
ки. Мужчины изучат, что выпускает 
Минский тракторный завод, и за-
глянут на «Большую бард-рыбалку». 
Парни и девушки пообщаются со 
сверстниками на презентации 
проектов «Могилев - молодежная 
столица Беларуси-2018». Домови-
тых гостей заинтересуют проекты 
новых агроусадеб. А на отдельной 
площадке даже устроят скачки.

Весь день будут идти концерты, 
квест «У пошуках папараць-кветкі» 
и конкурс на лучший купальский 
костюм. Главный сюрприз ждет ве-
чером - грандиозный гала-концерт 
«Малая родина». В нем примут уча-
стие артисты из Беларуси, России, 
Украины. В их числе - Сергей Тро-
фимов, ВИА «Синяя птица», груп-
па «Блестящие», Таисия Повалий.

Ночью жизнь не замрет. Высту-
пят группа «Дрозды», белорусские 
ди-джеи, артисты эстрады.

Запастись вкусным и полезным 
можно будет на «Сорочинской яр-
марке». И не пугайтесь, если на голо-
ву вам вдруг свалится какой-нибудь 
красавец. В этот день в небе будут 
блистать парашютисты Могилев-
ского аэроклуба. А под конец весе-
лья добавит фестиваль красок. Воз-
можно, в этом году впервые удастся 
попрыгать через костер прямо 
у главной сцены. До сих пор он был 
огражден, его тщательно охраня-
ли и зажигали только для красоты. 
Программа двухдневная и очень на-
сыщенная, поэтому можно брать 
с собой палатки, устанавливать их на 
парковках и жить там припеваючи.

 � Когда: 7 - 8 июля
 � Где: Могилевская область, 

Шкловский район, агрогородок 
Александрия, берег Днепра.

 � Билеты: бесплатно. На концерт 
«Малая родина» - 950 российских 
рублей. На концерт артистов Украи-
ны - 400 российских рублей.
* Цветы (бел.)

НАРОДНЫЕ ПРИМЕТЫ
 � Обязательный атрибут праздника - купальский 

венок. Его плетут из полевых трав и цветов. На 
закате бросают в реку и гадают. Поплывет - скоро 
замуж выйдешь. Потонет, год в девках сидеть.

 � По поверью раз в год (в Иванову ночь) распу-
скается цветок папоротника. Человек, сорвавший 
его, получит чудесные возможности. Станет яс-
новидящим, сумеет предвидеть, начнет понимать 

язык животных, сможет открывать любые замки 
и находить клады.

 � Если ваш близкий человек болен, можно взять 
что-то из его одежды и сжечь в костре, тогда он 
скорее выздоровеет.

 � Для того чтобы разбогатеть, нужно положить 
перед сном под подушку все деньги, которые у вас 
есть, а утром, проснувшись, достать их и быстро-
быстро помахать ими перед глазами, чтобы создать 
ощущение, будто их очень и очень много.

ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ

 � Когда: 6 - 7 июля
 � Где: экопарк «Времена года» (Торопецкий 

район, дер. Наговье).
 � Что ждет: Купание в озерах и всевозмож-

ные обряды. Вы отправитесь на поиски целеб-
ных трав, цветка папоротника и своей второй 
половинки. И, конечно, вас ждут ритуалы для 
того, чтобы найти суженого или укрепить семью.

 � Билеты: 3,1 тысячи рублей.

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 � Когда: 6 июля. Начало в 20.30
 � Где: озеро Ильмень. Кудесово городище (из 

Новгорода по трассе Е 105, поворот на Юрьев, 
к устью реки Волхов).

 � Что ждет: «Новгородское купалье с «Ку-
десами». В программе - народные игры, пля-
ски, хороводы. «Хором» сварят купальскую 
кашу, а затем с аппетитом съесть ее, запивая 
горячим сбитнем. Самый ожидаемый момент - 
«стрела», обряд в котором по дороге из сце-
пленных рук пройдет самая юная и красивая 
девушка - Купалинка.

 � Билеты: от 1000 рублей - взрослый, 500 
рублей - детский (до 12 лет). Справки по теле-
фону: +7(905)239-74-00.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

 � Когда: 6 июля, с 14.40 до 4 утра
 � Где: деревня Средние Крупели.
 � Что ждет: Мистический шабаш в лесу про-

ведет эзотерический психолог, финалистка 
шоу «Черно-белое» на Первом канале Эмма 
Райман. Во время ритуала «Накопление си-
лы», прыгая через костер, можно будет сжечь 
негатив, снять сглаз, избавиться от болезней 
и стать счастливее. Одинокие с радостью прой-
дут обряд «Бабье счастье» и создадут любов-
ный талисман.

 � Билеты: 5,5 тысячи рублей (включает проезд 
из Петербурга и размещение). Дети - бесплатно.

НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ

 � Когда: 7 июля с 16.00
 � Где: поселок ГЭС, берег реки Мелекески.
 � Что ждет: Пляж превратится в царство хо-

роводов и веселья. Вас порадуют спектакль 
и концерт творческих народных коллективов 
из Набережных Челнов, Казани, Ижевска, Бу-
гульмы, Елабуги и Малой Шильны. Завершится 
праздник обрядом опускания венков на воду.

 � Билеты: бесплатно.

ПИНСКИЙ РАЙОН

 � Когда: 7 июля в 21.00
 � Где: берега водоемов в Логишине, Паро-

хонске, Молотковичах, Оснежицах, Стытычеве 
и Городище.

 � Что ждет: Массовые гулянья, посвящен-
ные празднику. Спектакли, концерты, хороводы 
у костра и прыжки через него, опускание венков 
на воду, поиск цветка папоротника, дискотека. 
Подарки получат те гости, кто придет в одежде 
с элементами белорусской символики.

 � Билеты: бесплатно.

ОМСК

 � Когда: 7 июля с 16.00
 � Где: экопарк «Раздолье» (ул. Мира, 112а, 

корпус 1).
 � Что ждет: Посмотрите светомузыкальный 

спектакль «Сказки леса». По мотивам славян-
ского эпоса о поисках цветка папоротника и 
Жар-Птицы. Дальше - квест по сказкам Пушкина. 
Можно встать за мольберт, пострелять из пушки 
или из лука на берегу сказочного озера под шум 
водопада, в полном единении с природой.

 � Билеты: 300 рублей, дети - бесплатно.

КУДА ЕЩЕ ПОЕХАТЬ

БЕ
ЛТ
А

 � По традиции мужчинам сле-
дует надеть красные льняные 
рубахи, женщинам - длинные платья в пол, детям - белые рубашки. Но 
помните, что придется прыгать через костер. Загоревшийся подол пла-
тья - не лучший сюрприз праздника. Так что джинсы могут оказаться 
удобнее, хоть и не так колоритно будут выглядеть на фото.

 � Обувь - лучше на плоской подошве. Ну и, конечно, лучше захватить 
теплую одежду (ночью может быть холодно).

 � Палатку. Во многие места можно с ними. Складные стульчики или 
покрывала.

 � На всякий случай прихватите термос и что-нибудь перекусить.
 � Купальник, тапочки, белая простынь, банное полотенце - необходимые 

вещи для купания.
 � Средство от комаров.

ЧТО ВЗЯТЬ С СОБОЙ

КВЕТКІ* В ОХАПКУ 
И БЕГОМ ОТ КОВАРНЫХ РУСАЛОК

Чем пышнее и красивее 
венок из полевых цветов, тем 
точнее гадание. Некоторые 
действуют наверняка и 
плетут вот таких гигантов.
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 � Звезда юмористического 
шоу «6 кадров» рассказала 
о своем новом «Чуде-юде», 
песнях с Гошей Куценко  
и юности в Бобруйске.

«ПАРОДИЯ -  
НЕ МОЙ ЖАНР»
- Вы стали известны бла-

годаря скетч-шоу на теле-
видении, теперь же играете 
в театре, кино, а недавно 
стали голосом царственной 
особы. Интересный опыт?

- Это про мультик «Чудо-
юдо», который вышел на экра-
ны в этом году. Озвучиваю там 
главную героиню - царевну 
Варвару. Опыт дубляжа у меня 
уже не первый. Но здесь стояла 
задача создать персонаж с ну-
ля. Работали так. Самого муль-
тфильма еще не было. Только 
сценарий и примерные образы 
героев. Надо было создать ду-
шу персонажа. Пробовали раз-
ные интонации. Смех, слезы.

- То есть изображали имен-
но ваши эмоции?

- Это невероятно. Просто 
вздохнула, а этот вздох по-
том несколько дней рисова-
ли аниматоры. К счастью, по-
добралась отличная команда. 
«Голосами» стали  - Федор 
Добронравов, Антон Ма-
карский, Людмила Арте-
мьева... Моя Варвара полу-
чилась милая, своевольная, 
по-хорошему смешная. Дико-
ватая, но симпатичная.

- Вместе с вами над про-
ектом работала однофами-
лица, кавээнщица Наталья 
Медведева. Вас часто пута-
ют?

- Постоянно! Особенно после 
того, как мы обе поучаство-
вали в шоу Первого канала 
«Короли фанеры», где арти-
сты сражались друг с другом 
в «дуэлях» под фонограмму.

- Понравилось?
- Честно: согласилась не 

сразу. Сначала подумала, что 
странно пародировать своих 
коллег. Григория Лепса, Ири-
ну Аллегрову… Но в итоге 
получилось позитивно. Хотя 
пародия - не мой жанр. Наше 
шоу «6 кадров» тоже c пароди-
ей не ассоциировала. Нико-
го не пытались скопировать, 
обсмеять. Герои - плоды во-
ображения. Каждый день по-
лучала удовольствие от того, 
что была возможность импро-
визировать, «перепрыгивать» 
из образа в образ. Сегодня ты 
бизнес-леди и продавщица, 
завтра - секретарша, юная де-
вочка и бомжиха. Прямо как 
в театральном институте. За 
день могла сыграть до десяти 
разных ролей.

- Не скучаете по «Кадрам»?
- Этот проект дал нам всем 

дорогу в жизнь. Но десять лет 
в эфире - это немало. Надо во-
время уйти, чтобы зрителю не 
надоесть. Это шоу не только 
нас «породило», но и пород-
нило. Но, слава богу, не уби-
ло! Как некоторых прекрасных 
актеров.

- Разве бывает такое?
- Вспомните, как в свое вре-

мя Александра Демьяненко 
узнала вся страна после роли 
Шурика у Гайдая. Потом дол-
гое время он не мог нигде сни-
маться, для всех так и остал-
ся тем студентом-очкариком.  
В нашем случае такого не про-
изошло, каждый продолжил 
свой путь.

БАБУЛЯ В 3D-ОЧКАХ
- В мюзикле Pola Negri тре-

тий год играете главную 
роль вместе c Гошей Куценко. 
Чем запомнился этот сезон?

- Важным событием: посмо-
треть на меня приехала бабуш-
ка из Беларуси. Она никогда 
не была в театре! А ей 83 года! 
Всю жизнь прожила в дерев-
не. Когда я начала гастроли-
ровать, мы боялись ее вывоз-
ить из-за слабого здоровья. 
Но в этом году я решила: она 
должна попасть в театр. 
И вот бабуля увидела не 
просто мюзикл, а шоу в 
специальных 3D-очках 
виртуальной реально-
сти. Потрясение для нее! 
Представляете: вышли на 
поклон, а она идет ко мне 
по проходу в слезах: «Вну-
ча! Вот так бы померла и 
такого не увидела!»

Все бросились ее обни-
мать. Гоша Куценко был 
так растроган. Все спра-
шивал потом: «Ира, ну как 
там бабушка? Что с ней?» Но 
все хорошо. Ей безумно понра-
вилось.

- В прошлом году вы вроде 
бы прощались с этим спек-
таклем?

- Забавная история. Pola 
Negri уже два года прощается 
со зрителем и все время воз-
вращается. В этом году - все-
го на двадцать спектаклей…  
и ни одного свободного места 
в зале. И дальше играли бы 
мюзикл, но Театру Российской 
армии нужно ставить свою 
программу. Поменять пло-
щадку мы не можем. Сложно 
из-за огромных декораций. 
На сцене появляются живые 
лошади, ретро-автомобиль, 
поднимается на стропах на-
стоящий самолет.

- В фильме «Память осе-
ни» вы сыграли 18-летнюю 

девочку. Легко ли дался не-
простой характер тинейд-
жера?

- Она представитель совре-
менного поколения. Трудный 
подросток. Может нагрубить 
мимоходом. Но есть у нее  
и своя трагедия: ни папе, ни 
маме она не нужна. Они по-
глощены своей жизнью.

- Интересно, что ваша 
героиня вдвое моложе вас 
самой. Легко относитесь  
к возрасту?

- Ничего не скрываю, все, 
что есть - мое. Получать удо-
вольствие от жизни - главный 
секрет красоты. Еще спать хо-
рошо и правильно питаться.

«ЛИБО ГЕНИЙ,  
ЛИБО ДУРА»
- Именно после этого кино 

вы из жгучей брюнетки ста-
ли блондинкой.

- О, да! В этой «роли» пре-
красно себя чувствую до сих 
пор. Это была задумка режис-
сера. Люблю подстраиваться 
под роль, а не «натягивать» 
ее на себя. Но это оказалось 
непросто. За неделю пере-
краситься в блондинку из 
темненькой - «убийство» для 
волос. Повезло, оказалась в ру-
ках у хорошего мастера. Смеш-
но: многие не узнавали меня 
поначалу. Да и я сама долго не 
могла привыкнуть.

- У фильма шикарный ак-
терский состав. Наверняка с 
ним было жутко интересно.

- В первый день снимали 
сцену, где две гениальные 
актрисы Евгения Симонова 

(принцесса из «Обыкновен-
ного чуда». - Ред.) и Инна Чу-
рикова оказались в одном ка-
дре - впервые за столько лет 
в кино.

Инна Михайловна Чури-
кова, сыгравшая в ленте ба-
бушку моей героини, много 
рассказывала о своей моло-
дости, о студенческих годах. 
Говорит: «Руководитель курса 
мне как-то сказал: «Инна, ты 
либо гений, либо дура!» Я тог-
да, конечно, подумала, что он 
второе имеет в виду».

Был момент, когда Евгения 
Симонова произносила тро-
гательный монолог, после ко-
торого моя героиня должна 
холодно осечь ее: «Ну это-то 
нам понятно!» И вдруг пони 

маю, что вместо того, что-
бы играть роль, слушаю ее,  
и у меня по щеке течет слеза. 
Я выпала из образа. Поверила 
ей как зритель. Конечно же, 
тут же очнулась. Дико пережи-
вала, что испортила кадр. Сла-
ва богу, это был общий план, 
и моей слезы не было видно.

Что такое кино? Умри, но 
сделай! В тот день снимали 
четырнадцать часов. Чурикова 
тогда приболела, но настояла, 
чтобы продолжать. А Симоно-
ва каждый дубль работала на 
износ. Даже, когда могла уже 
уйти, осталась с нами, чтобы 
подыграть Чуриковой. Отра-
ботала еще лишних полтора 
часа. Вот оно, настоящее кино! 
Запомню это на всю жизнь.

Ирина МЕДВЕДЕВА:

ЦАРЕВНА ИЗ МЕНЯ ДИКОВАТАЯ, НО СИМПАТИЧНАЯ

- Что первое приходит на ум, ког-
да вспоминаете малую родину - Бо-
бруйск?

- Местный бобруйский зефир (смеет-
ся). Если серьезно, о родном городе са-
мые теплые воспоминания. Кстати, там 
действительно есть бобр. Поставили лет 
двенадцать назад. Надо потереть ему 
хвост и загадать желание. Мое детство 
прошло в перестроечный период. Обыч-
но все описывают серую жизнь, очереди, 
недовольных людей. Я же вспоминаю эти 
годы с улыбкой и легкой ностальгией. 

Не помню, чтобы я была голодная. У нас 
все было.

В Бобруйске прожила до шестнадцати 
лет. В школе бегала по всевозможным 
кружкам. Пела и танцевала, выступала 
на сцене. Потом захотелось большего. 
Как только окончила школу, поехала по-
ступать в Минск. А оттуда - в Москву.

- На каких фильмах воспитывалась 
маленькая Ирочка?

- Как и все дети 90-х, по воскресеньям 
ждала серию диснеевского мультика: 
«Утиные истории», «Чип и Дейл спешат 

на помощь». Помню, как в нашем доме 
появился видеомагнитофон. Кто-то из 
взрослых смог достать видик и кассеты 
с фильмами Джеки Чана. Тогда это было 
нереально круто.

- Не любите говорить о личной жизни. 
Это суеверие?

- Как только выставляешь личную жизнь 
на обложку и кричишь: «Я счастлива!», тут 
же все рушится. Не назвала бы себя суе-
верной. Впрочем, если падает сценарий, 
обязательно на него сяду. Эту примету не 
будет игнорировать ни один актер.

РОСЛА НА «УТИНЫХ ИСТОРИЯХ» И ДЖЕКИ ЧАНЕ О ЛИЧНОМ
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ДОСЬЕ «СВ»
Актриса театра и кино Ирина Медведева роди-

лась в Бобруйске в 1982 году. Окончила Бело-
русскую академию искусств в городе Минске.  
В 2003 - 2004 годах работала актрисой Театра 
Белорусской армии. Прославилась благодаря 
участию в скетч-шоу «6 кадров» на телеканале 
СТС. Исполнила главную роль в 3D-мюзикле Pola 
Negri о жизни актрисы эпохи немого кино. Снялась 
в популярном телешоу «Ледниковый период». 

Играет в антрепризных спектаклях и в кино. Самые извест-
ные киноработы: «Память осени», «Тариф Новогодний», 
«Мужчины не плачут».

Героиню российского 
мультфильма «Чудо-юдо» 
сделали похожей на артистку, 
которая ее озвучивала.
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Тамара МАРКИНА

 � Рост самого высоко-
го в мире человека родом 
из Беларуси был 285 санти-
метров!

ПОДРОСТОК-
ПЕРЕРОСТОК
С исторических снимков Ви-

тебского музея на нас смотрит 
высокий денди в щегольском 
цилиндре. Федор Махнов 

прожил несколько лет в Евро-
пе, прослужил в цирке немца 
Отто Биллиндера, где легко 
поднимал перед искушенным 
европейским зрителем дере-
вянную платформу с тремя 
музыкантами и их инстру-
ментами.

- Родился Федор в 1878 году 
в деревне Костюки Витебско-

го района. Мать умерла при 
родах. До семи лет ничем не 
отличался от сверстников. По-
том вдруг стал быстро расти. 
Спал сутками. В двенадцать 
лет его рост уже был два ме-
тра, - рассказывает сотрудни-
ца музея Анна Лисейцева.

Помогая лошади, Федя мог 
запросто затянуть на гору 
телегу с дровами. Рассказы-
вают, когда забарахлила дере-
венская мельница, помещик 
нанял мальчика-силача очи-
стить русло от 
камней. Говорят, 
что эта работа по 
пояс в холодной 
воде стала одной 
из причин его 
ранней смерти.

- В сказках 
великаны добрые, карлики 
злые, - продолжает Анна Ли-
сейцева. - Федор вполне впи-
сывался в сказочный формат: 
рос веселым и добродушным, 
играл на гармошке. Малыши 
прятались в его валенках. Ко-
нечно, богатыря дразнили. Но 
он не сильно обижался. Ино-
гда забрасывал шапки шут-
ников под крыши сараев или 
вешал их на конек. Когда те 
каялись, возвращал отнятое.

ЦИРК, 
ДА И ТОЛЬКО
Федор ездил с отцом 

в Витебск - продавать ово-
щи. На рынке его увидел 
гастролирующий владелец 
немецкого цирка Отто Бил-
линдер. Хитрый немец сра-
зу понял, что Федор - его 
удача. Так юный великан 
в четырнадцать лет уехал 
покорять Европу. Одной 
левой гнул подковы, за-
кручивал в спираль и рас-
прямлял обратно желез-
ные прутья. Ударом ладони 
бил кирпичи.

Европа ру-
коплескала 
белорусскому 
богатырю, но 
его тянуло до-
мой. В начале 
ХХ века Фе-
дор вернулся, 

купил землю и дом. Богатому 
жениху сваты с трудом нашли 
невесту - сельскую учительни-
цу Ефросинью Лебедеву. Де-
вушка была очень высокой, но 
все равно оказалась ниже му-
жа почти на метр. Жили они 
в усадьбе, которую современ-
ники называли Великановым 
хутором.

У пары родилось пятеро де-
тей: Мария, Николай, Маша, 
Родион, Гавриил. Отцовского 
роста не унаследовал никто.

НЕ СТАЛ ПЕРВЫМ
В 34 года Махнову стало 

тяжело ходить. Биллиндер 
прислал из Германии коня-
тяжеловеса, однако при езде 
верхом ноги доставали до 
земли, так что пришлось пе-
ресесть на тройку.  Ушел из 
жизни Федор 28 августа 1912 
года.

Вдова согласилась передать 
скелет в анатомический му-
зей, где он хранился до 1941 
года, а в войну исчез.

Махнов не попал в Книгу 
рекордов Гиннесса. Самым 
высоким назван Роберт Пер-
шинг Уодлоу, умерший в 1940 
году. Его рост был 272 см - на 
13 см меньше. На могильном 
камне Махнова указан рост 
3 аршина 9 вершков, или 
254 см. Вдова утверждала, 
что эти данные были взяты из 
циркового контракта, заклю-
ченного в 16-летнем возрасте. 
Но после этого богатырь при-
бавил еще 31 см.

В июне в Витебске отпразд-
новали 140-летие Махнова. 
Провели фестиваль с парадом 
«великанов». И установили 
памятник в центре города - 
во весь его необыкновенный 
рост.

СВЕЖИЙ НОМЕР

Выходит из печати июльский выпуск журнала «Союзное государство».
Представляем самые интересные материалы.

БАТЬКА МАХНОВ

Федор колесил по России - участвовал в бор-
цовских турнирах, цирках. Много путешество-
вал. В 1905-м в Италии семейство Махновых 
принял сам Папа Римский, подарил дочке 
Марии золотую цепочку с крестиком.

Год спустя 28-летний Махнов в специально 
переделанной под его рост каюте парохода 
отправился за океан - в США, где его принял 
президент Теодор Рузвельт.

В музее хранится информация из газет того 
времени. Вот что тогда писали:

 � При посещении канцлера Германии во время 

обеда перед Махновым поставили чайный сер-
виз огромных размеров. Федор шутку не оце-
нил и попросил заменить «ведро» на челове-
ческую кружку.

 � В Париже Махнов повздорил с несколькими 
горожанами, и его пыл попытались охладить 
за решеткой, но не смогли найти камеру, со-
ответствующую его росту. Поэтому обошлись 
беседой.

 � Во время приемов во дворцах великан за-
бавлялся тем, что прикуривал от свечей верх-
них ярусов и тем самым гасил их.

ВЕС ВЕЛИКАНА
ДОСТИГАЛ 182 КГ,
УШИ  15 СМ В ДЛИНУ,
ГУБЫ  10 СМ В ШИРИНУ,
ДЛИНА СТУПНИ  51 СМ
И ЛАДОНИ  32 СМ

ПОИЛИ, КАК ЛОШАДЬ - ИЗ «ВЕДРА» ПИСАЛИ В ГАЗЕТАХ

Егор АРЕФЬЕВ

 � Актриса давно вышла за рамки 
образа обаятельной пышки Валю-
хи из «Реальных пацанов».

Актриса, начинавшая карьеру в Перм-
ском ТЮЗе, перебралась в Москву. Те-
перь она нарасхват у режиссеров: Гоша 
Крыжовников, создавший комедию 
«Горько!», снял Мазунину в новогодней 
картине «Елки новые», Борис Хлеб-
ников - в драме «Аритмия», а Кирилл 
Васильев доверил главную роль в ко-
медии «Ну, здравствуй, Оксана Соко-
лова». Валентина такому спросу рада 
и намерена продолжать в том же духе.

- Валентина, у вас прекрасная роль 
в драме «Аритмия». Но все равно 
зовут в комедии. Какую 
серьезную роль хоте-
лось бы сыграть?

- Женщину трудной 
судьбы. Может быть, 

с физическими отклонениями или тяж-
кой пагубной зависимостью. Чем слож-
нее, тем интереснее.

Недавно меня пригласили попробо-
ваться на роль снайпера. Сначала по-
думала, что перепутали и позвали не 
ту актрису. Уточнила, точно меня хо-
тят видеть? Надо было целиться, глядя 
в прицел огромной снайперской винтов-
ки, как будто в человека. Не знаю поче-

му, но мне было очень смешно 
в это время (заливается хо-

хотом). Но я собралась, 
сделала все серьезно, 
потому что действи-
тельно очень хочется 

попробовать себя 
в новом ам-

плуа.

- На какие жертвы готова пойти ра-
ди роли?

- Если бы попросили экстремально по-
худеть, сделала бы это с радостью. По-
бриться наголо тоже смогла бы. В жиз-
ни - никогда.

- Часто на улице окликают как Ва-
лю?

- Почти всегда. И это здорово, что пер-
сонаж так полюбился. Правда, иногда 
доходит до смешного. Когда «Реальные 
пацаны» только вышли и мы еще рабо-
тали в Пермском ТЮЗе, дети приходили 
на наши спектакли-сказки и кричали из 
зала: «Валюха! Где Колян?» Это приятно, 
потому что детская реакция искренняя 
и непосредственная. Тем и ценная. Ко-
нечно, чуть пугает, что образ приклеится 
на всю жизнь. Но, с другой стороны, это 
же от души.

- Как попали в сериал?
- Счастливая случайность. Я только 

начинала работать в Пермском театре. 
Режиссер Жанна Кадникова тоже рань-
ше здесь работала, зашла к руководи-
телю на чай. Увидела меня, позвала на 
кастинг. Тогда я подумала, что зовут на 

шабашку. Сняли пробы, меня утвердили.
- С ребятами из проекта были зна-

комы до этого?
- Знала Машу Шекунову (исполни-

тельницу роли Маши, подруги Вали. - 
Ред.). Она тоже работала в нашем теа-
тре. С Колей Наумовым была знакома 
заочно - видела его по телевизору, когда 
играл в КВН.

- В «Реальных пацанах» Колян - мо-
лодой человек, у которого постоянно 
что-то идет не так. Скажите, а в жизни 
он тоже такой?

- Так он не косячит. Гораздо более 
собран.

- А вы чем похожи на свою героиню 
и чего бы никогда не сделали? Ваши 
героини, как правило, тоже не очень 
складные и ловкие.

- Да я сама такая! У меня все падает, 
ломается, теряется. Такая вот я кулема, 
тетеха, недотепа. Но это только в быту. 
Что касается судьбы, то все наоборот. 
Жизнь сводит меня с удивительными 
людьми просто каким-то фантастиче-
ским образом. Счастливые случайности 
ведут по жизни. 

ЧАСТЬ ТИРАЖА БЕСПЛАТНО 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ 

В ФИРМЕННЫХ МАГАЗИНАХ 
«КОМСОМОЛЬСКОЙ 
ПРАВДЫ» В МОСКВЕ 

И ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВАХ «КП» 
В РЕГИОНАХ. ЖУРНАЛ ПОЛУЧАЮТ 

КРАЕВЫЕ И ОБЛАСТНЫЕ 
БИБЛИОТЕКИ В РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ, ОБЩЕСТВА 

РОССИЙСКОБЕЛОРУССКОЙ 
ДРУЖБЫ. ЭЛЕКТРОННУЮ ВЕРСИЮ 

СВЕЖЕГО И РАНЕЕ ВЫШЕДШИХ 
НОМЕРОВ МОЖНО НАЙТИ НА САЙТЕ

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ

Федор ездил с отцом 
в Витебск - продавать ово-
щи. На рынке его увидел 
гастролирующий владелец 
немецкого цирка Отто Бил-
линдер. Хитрый немец сра-
зу понял, что Федор - его 

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ
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Кадр из фильма

Валентина МАЗУНИНА:

НЕДОТЕПА Я ТОЛЬКО В КИНО
ЗА КАДРОМ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Минске, хо-
чу купить земельный 
участок в России.

- Для оформления по-
купки понадобится белорус-
ский паспорт, на основании 
которого въехали в РФ. Также 
могут попросить регистрацию 
о временном пребывании.

При выборе необходимо 
иметь в виду, что согласно 
Земельному кодексу РФ вы 
не можете стать собствен-
ником участка в пригранич-
ных территориях. Перечень 
устанавливает Президент РФ 
в соответствии с федераль-
ным законом о госгранице. 
Также вы не сможете купить 
земли сельхозназначения. Но 
их можно взять в аренду.

С российской стороны па-
кет документов зависит от 
того, кто является продав-
цом участка  - физическое 
или юридическое лицо, орган 
местного самоуправления.

- Может ли россий-
ский предприниматель 
стать резидентом сво-
бодной экономиче-
ской зоны в Беларуси?

- На территории респу-
блики работает шесть сво-
бодных экономических зон 
(СЭЗ): «Минск», «Могилев», 
«Гродно-инвест», «Гомель-
Ратон», «Витебск» и «Брест». 
Резидентов регистрирует ад-
министрация (СЭЗ). Главное 
условие  - инвестиционный 
проект с капиталом не мень-
ше миллиона евро.

Выгода от инвестирования 
в белорусскую экономику на 
базе СЭЗ - это освобождение 
от таможенных пошлин и НДС 
на импортное оборудование, 
а также от оплаты налога на 
прибыль в течение пяти лет 
и в дальнейшем снижение 
его вдвое. Кроме этого, есть 
освобождение от налогов на 
недвижимость и на приоб-
ретение автомобилей, а так-
же льготы при аренде земли 
для инвестиционных проектов 
и свободное распоряжение 
валютной выручкой.

?

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мультфильмы» (6+)
07.30, 14.25, 19.45, 02.25 

«Брестские гвардейцы» (12+)
07.50, 16.45, 21.55, 03.55 

«СОЛЕНЫЙ ПЕС» (12+)
09.15, 19.15, 05.30 «Лики 

Богоматери» (12+)
09.45, 14.45, 20.05, 02.45 «Наши 

про нас. IOWA. Екатерина 
Иванчикова» (12+)

10.00, 00.55 «СОБЛАЗН» (16+)
11.30 «Карта Родины» (12+)
12.15, 18.15, 03.15 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
12.40 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

12.55 «ГОМУНКУЛУС» (12+)
15.15 «ПОВОДЫРЬ» (12+)
20.20 «Наши люди. Николай Пинигин» 

(12+)
21.15 «Братская кухня» (12+)
23.10 «Терновые венки Олимпа» (12+)
23.30 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
23.45 «Ru/By» (12+)
00.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

03.45 «Парламенты мира. Венгрия» 
(12+)

05.10 «Ребенок и дельфин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Мультфильмы» (6+)
07.25, 14.25, 19.45, 02.25 «Музыка, 

с которой побеждают» (12+)
07.40, 16.45, 21.55, 03.55 

«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
КАПИТАНА ВРУНГЕЛЯ» (12+)

09.15, 19.15, 05.30 «Лики 
Богоматери» (12+)

09.45, 14.45, 20.05, 02.45 «Наши про 
нас. Геннадий Овсянников» 
(12+)

10.00, 00.45 «ШЛЯХТИЧ 
ЗАВАЛЬНЯ» (12+)

11.30 «Карта Родины» (12+)
12.15 «Минск - Москва» (12+)
12.40 «Стройка века. Большой театр 

оперы и балета Республики 
Беларусь в Минске, Большой 
театр в Москве и Центральный 
академический театр 
Российской армии» (12+)

12.55 «ПОВОДЫРЬ» (12+)
15.15 «СОБЛАЗН» (16+)
18.15 «Ученый совет» (12+)
18.45, 00.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
20.20 «Братская кухня» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

23.10 «Ребенок и дельфин» (12+)
23.30 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)
23.45 «Ru/By» (12+)
02.15 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
03.15 «Перспективы. Клуб экспертов» 

(12+)
03.45 «Парламенты мира. Китай» (12+)
05.10 «Успех» (12+)

06.00, 13.00, 02.10 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00, 14.00, 03.10 
«Экспериментаторы» (6+)

07.20 «ГОМУНКУЛУС» (12+)
08.55, 14.35; 23.15 «Кикнадзе. 

Мнение» (12+)
09.25, 03.30 «Встреча» (12+)
09.45 «Наши люди. Юрий Розум» (12+)
10.15 «СОБЛАЗН» (16+)
11.45, 19.20, 03.50 

«Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем
Г.А. Рапотой» (12+)

12.25 «Терновые венки Олимпа» (12+)
12.45 «Ru/By» (12+)
14.20 «Фабрика кино. Расцвет 

советской мультипликации» 
(12+)

15.05 «Криптомнезия. Убить 
прошлое» (12+)

15.45 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

16.40 «Минск - Москва» (12+)
17.15 «Марк Шагал: Искусство 

любви» (12+)
18.10 «Антарктида. На край света» 

(12+)
19.05 «Стройка века. Павильон 

«Республика Беларусь»
и другие павильоны ВДНХ» 
(12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Ребенок и дельфин» (12+)
20.50 «ШЛЯХТИЧ ЗАВАЛЬНЯ» (12+)
22.20, 04.35 «Андрей Громыко. 

Гигант, которому удалось 
выжить» (12+)

23.50 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
01.15 «Братская кухня» (12+)
01.55 «Ru/By» (12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00, 13.00, 02.10 «Мультфильмы» 
(6+)

07.00, 14.00, 03.10 «Миллион 
вопросов о природе» (6+)

07.20 «ПОВОДЫРЬ» (12+)
08.55 «Карта Родины» (12+)
09.25 «Успех» (12+)
09.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.15 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
11.45 «Криптомнезия. Убить 

прошлое» (12+)
12.25 «Красный дьявол» (12+)
12.45, 01.55 «Ru/By» (12+)
14.20 «Фабрика кино. Творческое 

объединение «Экран»» (12+)
14.35 «Новое PROчтение» (12+)
15.05, 01.15 «Государственный 

интерес. Разговор с 
Госсекретарем Г.А. Рапотой» 
(12+)

15.45 «Антарктида. На край света» 
(12+)

16.40, 05.30 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
17.15 «Андрей Громыко. Гигант, 

которому удалось выжить» 
(12+)

18.10 «Перспективы. Клуб экспертов» 
(12+)

19.05 «Стройка века. 
Сталинский ампир против 
конструктивизма» (12+)

19.20 «Криптомнезия. Убить 
прошлое» (12+)

20.00, 03.50 «Беларусь. Главное» 
(12+)

20.50 «СОБЛАЗН» (16+)
22.20, 04.35 «Марк Шагал: Искусство 

любви» (12+)
23.15 «Наши люди. Леонид 

Калашников» (12+)
23.50 «ШЛЯХТИЧ ЗАВАЛЬНЯ» (12+)
03.30 д/ф «Ребенок и дельфин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 19.55, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Гений» (12+)
07.30 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)
09.10 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
09.40 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
10.45 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
13.15 «Память в бронзе» (12+)
13.30 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)
15.10 «Беларусь. Главное» (12+)
15.55 «Парламенты мира. Венгрия» 

(12+)
16.05 «Георгий Холостяков. Адмирал 

земли белорусской» (12+)
16.45 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)
18.10 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
19.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
19.45 «Стройка века. Наследие 

классика: Минский 
Главпочтамт и здания 
Жолтовского в Москве» (12+)

21.10 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)
22.40 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.10 «РАДУНИЦА» (12+)
01.25 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
02.30 «Ученый совет» (12+)
03.10 «Борис Крепак. Ощущение 

Родины» (12+)
03.25 «В ОГНЕ БРОДА НЕТ» (12+)

06.00, 09.00, 12.30, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10 «День Союзного государства 
на «Славянском базаре 
в Витебске 2017». Концерт (12+)

08.30, 18.10, 23.30 «Когда ты 
в безопасности» (12+)

09.10 «Легенды кино. История 
белорусского кино» (12+)

09.25 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

10.05, 21.10 «Города Беларуси» (6+)
11.00, 22.00 «Военный парад 

войск минского гарнизона 
и прохождение техники 
гражданского назначения 
в честь Дня независимости 
Республики Беларусь». 
Трансляция (12+)

12.40 «Легенды кино. Беларусь 
в мировом кинематографе» 
(12+)

12.55, 00.10 «ТЕТЯ МАРУСЯ» (12+)
15.10, 02.20 «Георгий Холостяков. 

Адмирал земли белорусской» 
(12+)

15.50, 03.25 «ПУЩА» (12+)
18.40 «День единения народов 

России и Беларуси 2018». 
Концерт (12+)

20.45, 03.10 «Союзный проект. 
Музей Великой Отечественной 
войны» (12+)

20.55 «Союзный проект. Рота 
почетного караула» (12+)

03.20 «Союзный проект. Суворовцы» 
(12+)

05.35 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 19.55, 04.55 

«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Память в бронзе» (12+)

07.30 «ДОЧКА» (16+)

09.10, 15.10, 19.15, 02.30 «Лики 

Богоматери» (12+)

09.40 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)

10.45 «МОГИЛА ЛЬВА» (12+)

13.15 «Гений» (12+)

13.30 «ДОЧКА» (16+)

15.40 «Успех» (12+)

15.55 «Беларусь. Документальная 

история» (12+)

16.45 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)

18.10 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)

19.45 «Стройка века. Дворцы для 

пролетариата: ГУМ в Минске 

и жилые дома архитектора 

Сперанского в Санкт-

Петербурге» (12+)

21.10 «ДОЧКА» (16+)

22.40 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)

23.30 «Минск - Москва» (12+)

00.10 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)

01.25 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)

03.10 «Золотая маска» (12+)

03.25 «ДОЧКА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 12.10, 19.55, 04.55 
«Мультфильмы» (6+)

07.15 «Золотая маска» (12+)
07.30 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
09.10, 15.10, 19.15, 02.30 «Лики 

Богоматери» (12+)
09.40 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
10.45 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
13.15 «Борис Крепак. Ощущение 

Родины» (12+)
13.30 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
15.40 «Гений» (12+)
15.55 «Покорители Terra Incognita» 

(12+)
16.45 «РАДУНИЦА» (12+)
18.10 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
19.45 «Стройка века. Храмы 

для рабочих: станции 
метрополитена в Санкт-
Петербурге и Дворец культуры 
профсоюзов в Минске» (12+)

21.10 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)
22.40 «Пантелеймон Пономаренко» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.10 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
01.25 «ДРУЗЕЙ НЕ ВЫБИРАЮТ» (12+)
03.10 «Память в бронзе» (12+)
03.25 «СЕМЕЙНЫЙ УЖИН» (16+)

О ГЛАВНОМ СОБЫТИИ ЖИЗНИ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА  ИЗ ПЕРВЫХ РУК. 
ЧТО ЖДЕТ РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКИЕ ОТНОШЕНИЯ 
В БЛИЖАЙШЕМ БУДУЩЕМ? 
ИТОГИ ВЫСШЕГО ГОССОВЕТА 
СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА 
В ЭФИРЕ ТЕЛЕКАНАЛА «БЕЛРОС» 
ОБСУДИЛИ ГОССЕКРЕТАРЬ СГ 
ГРИГОРИЙ РАПОТА И ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ «КОМСОМОЛЬСКАЯ 
ПРАВДА» ВЛАДИМИР СУНГОРКИН. 
СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ИНТЕРЕС» 
В ПЯТНИЦУ, 29 ИЮНЯ, В 21.15.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

2 июля 3 июля 4 июля 5 июля

28 июня 29 июня 30 июня 1 июля

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � От Москвы до Казани 815 километров, 11 часов на 

машине. От Минска - 1550 км и 19 часов в дороге.
 � Поезд из столицы РФ идет около 12 часов. Стои-

мость билета - от 2 тысяч рублей. Из Минска прямого 
сообщения нет, но можно добраться с пересадкой 
в Москве.

 � Номер в гостинице - от 2,5 тысячи рублей в сутки.

Антон ПИКУС

 � В дни ЧМ-2018 и без того популярная у тури-
стов столица Татарстана наполнилась гостями 
со всего мира.

1. ПОГУЛЯТЬ НА СВАДЬБЕ 
В БОЛЬШОМ КОТЛЕ

«Сердце» города - Казанский Кремль. Ну где еще в 
радиусе ста метров смогли бы дружно ужиться памятни-
ки разных культур и эпох: Музей естественной истории, 
одна из красивейших в Европе мечетей Кул-Шариф и 
старинный православный Благовещенский собор? По-
следние два не мешают друг другу благодаря уникаль-
ной особенности. В исламской святыне звуки призыва 
к молитве транслируют только в здании. То же самое с 
колоколами храма, их специально установили внутри, и 
звон не выходит за пределы церкви. Кстати, стены со-
бора помнят Пушкина, собиравшего здесь материалы 
о восстании Пугачева. Не забыли и самого Емельяна, 
арестантом просившего милостыню на его паперти, а 
спустя полгода уже осаждал крепость. На хорах собо-
ра пел юный Федор Шаляпин, родившийся в Казани.

Полюбоваться на все это великолепие сразу можно с 
другого берега Казанки. Смотровая площадка открыта 
на крыше Центра семьи «Казан». Это сооружение в ви-
де огромного котла - главный дворец бракосочетаний 
республики. Вид с высоты 32 метров - незабываемый.

4.  УЗНАТЬ, КАК ПРОЙТИ 
В БИБЛИОТЕКУ

От слов «Национальная библиотека Татарстана» 
зазевали? Зря. Она расположена в ажурном вековом 
особняке. И красота тут - не только внешняя. Дом Зи-
наиды Ушковой - редкий зверь, который дотянул до 
наших дней, сохранив почти всю начинку.

Местный купец Ушков строил его в подарок буду-
щей жене по мотивам своих снов. Пара, правда, про-
тянула всего три года, но особняк живет до сих пор. 
У каждой комнаты уникальный стиль. Заходишь в холл, 
а там лестница с драконами и китайскими стражами, 
ступенями из красного мрамора с золотыми прожил-
ками. Камень столь редкий, что сейчас его продают 
по килограмму! А витражи французского мастера 
Шампиньоля за 110 лет ни разу не реставрирова-
ли, но краски как новенькие. Дальше готика, ампир, 

рококо... Есть даже 
комната-грот с фон-
таном и сталактита-

ми. Лепнина на потол-
ках, двери с золотыми 

замками, двухъярусные 
камины - все это уцелело бла-
годаря чуду и Надежде Круп-

ской. Именно она распорядилась 
не трогать здание, а основать в нем 
библиотеку. За триста рублей можно 

попасть на экскурсию.

2. ЗАКУСИТЬ ЭЛЕШ 
ЧАК-ЧАКОМ

Говорят, татарская хозяйка может накрыть стол 
на большой праздник, даже если у нее всего одна 
курица. Вот так изобретательность! Недаром мя-
со для Ивана Грозного готовили исключительно 
татарские повара. Так что не попробовать здесь 
азу или бешбармак - кулинарное преступление.

Дальше в рот сами запрыгнут янтык, элеш 

или эчпочмак - пироги из вкуснейшего теста со 
всевозможными начинками. После них любой 
гамбургер - пресный бутербродишка. Ну а на де-
серт - тающий во рту чак-чак. Одинаково вкусно 
в заведениях на любой кошелек. Даже на цен-
тральной улице Баумана, напротив друг друга 
стоят и «Дом татарской кулинарии» с шикарными 
интерьерами, и бюджетный «Дом чая». Язык про-
глотите от удовольствия и здесь, и там.
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3.  ОСЕДЛАТЬ 
КРЫЛАТОГО 
ЗИЛАНТА

По Казани можно дни напролет гу-
лять, как по музею под открытым не-
бом. Фотоаппарат убрать невозможно. 
Вот на улице Баумана - «казанском 
Арбате» - встречает карета Екатери-
ны II, бронзовая копия той, в которой 
она пожаловала в город. Неподалеку 
удобно развалился Кот Казанский. По-
чешешь ему пузо - желание исполнит-
ся. Есть скульптура Водовозу перед 
зданием Водоканала и даже Мойдо-
дыру на улице Гаврилова. 
Но самая нео-
бычная  - 
крылатый 
Зилант у под-
ножья Кремля. 
Символ Казани  - 
смесь змеи и дракона с 
петушиными ногами. По 
преданиям, он обитал 
на холме, где основали 
город. Сначала с людь-
ми уживался плохо, но 
потом стал покровителем 
Казани. Некоторые верят, 
что змей до сих пор живет на 
дне озера Кабан и хранит хан-
ские сокровища.

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В КАЗАНЬ

5. ПОКАЗАТЬ СИЛУШКУ БАТЫРСКУЮ
В конце июня в Татарстане - время Сабантуя. Но не 

того, где рюмками звенят. Это традиционные гулянья в честь 
окончания весенних полевых работ. С тюркского так и перево-
дится - «праздник плуга». Самое массовое веселье - на озере 
Лебяжье.

Тут и народные коллективы выступают, и мастера товар на 
ярмарках раскладывают, но самое веселое - национальные за-
бавы и игры. Кто самый ловкий, сильный и быстрый, выясняют 
в состязаниях по лазанию на высоченный столб, битвам меш-
ками и бою горшков с завязанными глазами. В итоге выбирают 
батыра (богатыря то есть), который в качестве приза получает 
живого барана.

Необычный змей украшает многие здания в центре, 
а также изображен на гербе главного города республики.Ан
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Соревнования в ловкости на Сабантуе собирают сотни зрителей.

Здание загса 
напоминает 
традиционный 
казан 
и обыгрывает 
название города.
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